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«МАВРОДИ ОТРАВИЛИ 
И ВЫБРОСИЛИ»

Главный герой рекламных роликов 
«МММ» представил свою версию смерти 

знаменитого авантюриста
Главный бренд 90-х Сергей Мавроди умер пять лет назад, 

26 марта 2018 года, при весьма туманных обстоятельствах. 
Его нашли на остановке на окраине Москвы без сознания. «Не-
отложка» доставила Мавроди в больницу, где ночью он скон-
чался. Тело организатора крупнейшей финансовой пирамиды 
4 дня лежало в морге невостребованным. Хоронили Мавроди 
в закрытом гробу. Проститься с главой «МММ» на кладбище не 
пустили даже артиста, игравшего Леню Голубкова. Сегодня 
Владимир Пермяков вспомнил о «великом комбинаторе» и 
высказал свою версию относительно его смерти.
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КОГДА ЗАКОНЧИТСЯ КОНФЛИКТ 
ДМИТРИЯ ШЕПЕЛЕВА 
С РОДИТЕЛЯМИ ЖАННЫ ФРИСКЕ
Дедушка и бабушка Платона  боятся, 
что не поздравят внука с десятилетием
 

Красивым историям о беззабот-
ной жизни блогеров-миллионников 
в скором времени, похоже, может 
наступить конец. Правоохранитель-
ные органы всерьез взялись за так 
называемых инфоцыган — тех, кто 
различными способами, в основ-
ном путем продажи обучающих 
программ, зарабатывает в Интер-
нете невероятные суммы. Первой 

в списке оказалась Лерчек — Ва-
лерия Чекалина (более 10 млн под-
писчиков), затем — Александра Ми-
трошина (более 4 млн), ну а теперь 
«дело шьют» небезызвестной Елене 
Блиновской (больше 5 млн). Всех их 
подозревают в неуплате налогов в 
сотни миллионов рублей. 
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МАТЕРЬ БЛОЖЬЯ, 
К НИМ ПРИШЛИ!

Налоговики 
взялись 
за блогеров-
миллионеров

АМЕРИКАНСКАЯ 
ТРАГЕДИЯ С РУССКИМИ 

ЛЕТЧИКАМИ
Наши русские военлеты майор Василий 

Вавилов и майор Сергей Попов, завалившие 
над Черным морем американский беспилотник 
MQ-9 Reaper, получили ордена Мужества. В 
Белом доме (американском) наших летчиков 
назвали «идиотами». Что вы знаете о бессиль-
ной злобе?

Представитель Совета нацбезопасности 
США Джон Кирби заявил буквально следую-
щее: «Представления не имею, почему награду 
за мужество дали пилоту, который в худшем 
случае умышленно подвергал огромному риску 
себя и американскую собственность, а в луч-
шем случае просто вел себя как идиот». «Если 
это мужество, то, наверное, они определяют 
это понятие по-другому», — сказал Кирби.

Конечно, по-другому. Не стоит даже на-
поминать г-ну Кирби о том, как мужественно 
драпали американские военные из Афгани-
стана, бросая «американскую собственность» 
(идиоты! — поскольку только идиот, по Кирби, 
может уничтожать ее) и стряхивая с шасси 
транспортных самолетов своих союзников. 
Драпали — притом что смертельной опасности 
их жизням не было.

По-другому наши военные определяют 
мужество. Вот именно так: подвергнуть риску 
себя, но уничтожить «американскую собствен-
ность», которая наводит снаряды врага на 
твоих боевых товарищей. За это Вавилов с 
Поповым и получили ордена.
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Предварительные анализы, как со-
общили в пресс-службе министерства 
здравоохранения Московской области, 
не подтвердили наличие сибирской язвы у 
двух пациентов. Но с вечера среды, когда 
появилась первая информация о госпита-
лизации с подозрением на этот страшный 
диагноз, москвичи и жители Подмосковья 
успели натерпеться страху. Было сооб-
щено, что один из госпитализированных 
приехал в столицу из Чувашии, где ранее 
выявили очаг заражения.

Мы поговорили с жителями региона, 
где обнаружили сибирскую язву, и узнали 
шокирующую, но, увы, во многом обыден-
ную для России информацию: заболевшее 
животное не имело прививок от сибирской 
язвы и после забоя было продано на мясо с 
рук. Кому именно — осталось доподлинно 
неизвестно. Воистину жителей России с 
их преступной беспечностью и вечным 
стремлением купить что подешевле в та-
ких ситуациях спасает только Бог.
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С 16 марта в селе Старое Акташево 
Цивильского района ввели карантин.

Остался 
главный 
вопрос: кому 
продано 
зараженное 
мясо?

КТО ПЕРЕЖИЛ КОВИД,
ТОТ ЯЗВЫ НЕ БОИТСЯ

ТАНКОВЫЙ АПГРЕЙД
Какие именно машины произведет для СВО 

отечественный оборонно-промышленный комплекс
Российская «оборонка» в 2023 

году выпустит в интересах СВО 1500 
танков. Об этом сообщил зампред 
Совбеза РФ Дмитрий Медведев. 
Впрочем, он не стал уточнять, какие 
именно танки пополнят Российскую 
армию. 

По словам военного эксперта, ре-
дактора журнала «Арсенал Отечества» 
Алексея Леонкова, часть из этих тан-
ков, скорее всего, будет совершенно 
новой — с конвейера, другая же часть 
— ранее выпущенные танки, прошед-
шие глубокую модернизацию. 
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ВТанк Т-90М «Прорыв», 
по мнению Дмитрия Медведева, 
это лучший танк в мире.
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МАРКЕТПЛЕЙСАМ ПРИДЕТСЯ 
РАССЕКРЕТИТЬ ВСЕХ ПРОДАВЦОВ
Роспотребнадзор через 

суд потребовал, чтобы из-
вестный маркетплейс ука-
зывал подробные данные 
о продавцах, торгующих 
на площадке. По мнению 
специалистов надзорного 
органа, сокрытие этой ин-
формации нарушает права 
потребителей, которые не 
знают, к кому обращаться 
в случае проблем с това-
ром.

Как выяснил «МК», иск от 
Роспотребнадзора к по-
пулярному маркетплейсу 
рассмотрел Подольский 
городской суд. Ревизоры 
указали на нарушение за-
кона, так как продавцы, 
размещающие свой товар 
на виртуальных прилавках, 
не сообщают о себе все не-
обходимые данные. Речь 
идет о фирменном наиме-
новании компании, адресе 
ее нахождения, времени 
работы, ФИО представите-
ля и др. Эту информацию 
агрегатор обязан разме-
стить на видном месте. 
Часто в профиле продав-
ца можно встретить ИНН 

и название юридическо-
го лица или ИП, но этих 
данных недостаточно для 
коммуникации со сторо-
ны покупателя. Нарушение 
приводит к тому, что в слу-
чае возврата товара клиент 
не имеет возможности об-
ратиться непосредственно 
в компанию, которая зани-
мается его реализацией. А 
это право гарантировано 
законом, так как интернет-
площадка, размещающая 
на своем сайте товары на 
продажу, юридически не 
является его продавцом. 
И, делая покупки в Интер-
нете, клиент заключает 
договор купли-продажи 
не с агрегатором, а с про-
давцом, который, по сути, 
оказывается практически 
анонимным. 

Судья согласилась с до-
водами истца и приняла 
решение поддержать за-
явленные требования. Фе-
мида обязала маркетплейс 
разместить на сайте пол-
ную информацию о про-
давцах — как этого требует 
законодательство. 

В КВАРТИРЕ С МУМИЕЙ ЗА ШЕСТЬ 
ЛЕТ ПОМЕНЯЛИ ТОЛЬКО ЗАМОК

ОТ ПИАНИНО РАЗРЕШИЛИ 
ИЗБАВЛЯТЬСЯ БЕСПЛАТНО

Для москвичей расши-
рили список ненужных 
вещей, которые можно 
бесплатно отдать на ути-
лизацию. Теперь горожане 
могут избавиться от ста-
рых пианино, деревянных 
дверей и макулатуры. 

Как выяснил «МК», по 
данным сервиса по вывозу 
ненужных вещей, чаще 
всего москвичи оставля-
ют заявки для утилиза-
ции стиральных машин. 
Этот вид бытовой техни-
ки специалисты вывезли 
из столичных квартир уже 
9595 раз. Чуть реже горо-
жане просят избавить их 
от старых холодильников 
— таких заявок было 9574. 
Замыкают тройку лидеров 
газовые плиты — их отпра-
вили в переработку 3637 

раз. Среди предметов ме-
бели чаще всего жители 
столицы просят вывезти 
диваны — к примеру, с кон-
ца 2022 года их утилизи-
ровали 250 раз. Всего же 
за полтора года москвичи 
избавились более чем от 
30 тысяч предметов. 

Теперь в список вещей 
для вывоза добавились но-
вые категории. Во-первых, 
это пианино, избавление 
от которого всегда было 
большой проблемой для 
жителей многоэтажек. 
Также можно попросить 
забрать, например, став-
шие ненужными ввиду за-
мены деревянные двери и 
макулатуру весом до 300 
кг: бумажные и картонные 
изделия, такие, как тетра-
ди, блокноты, журналы. 

МАЛЬКОВ ОСЕТРОВЫХ ПРЕДЛОЖИЛИ КОРМИТЬ 
ТОРФОМ И ЧЕСНОКОМ

Оригинальный способ 
повышения эффективно-
сти выращивания рыбопо-
садочного материала (так 
называют личинок и маль-
ков, используемых для 
зарыбления водоемов) 
осетровых разработали 
специалисты Сибирского 
федерального научного 
центра агробиотехноло-
гий РАН. На днях томские 
ученые получили патент 
на свою разработку.

Ученые давно подсчита-
ли, что в природных усло-
виях выживает от силы 
0,01% молодняка осетро-
вых, вылупившегося из 
икринок. При восстанов-
лении популяции, когда в 
водоемы выпускают личи-
нок, выживаемость дости-
гает 0,1%. Если выпуска-
ют молодняк, подросший 

до 3 г (это стандартный 
вес), то выжить может от 
1% до 5%. Как стало из-
вестно «МК», чтобы уве-
личить шансы мальков на 
выживание, специалисты 
предложили добавлять в 
корм сухой перемоло-
тый чеснок и пищевую 
добавку, изготовленную 
из компонентов торфа и 
витаминов.

В эксперименте уча-
ствовали пять групп осе-
тровой молоди: первую 
из них кормили обычным 
кормом, вторую — кормом 
с чесноком, третью — с пи-
щевой добавкой на осно-
ве торфа, в четвертую и 
пятую добавили чеснок и 
торф в разных пропорци-
ях (пятой группе молод-
няка давали вдвое боль-
ше чеснока и пищевой 

добавки). Лучше всех по 
окончании эксперимента 
себя чувствовали маль-
ки из пятой группы: среди 
них выжило больше всего 
особей, они весили замет-
но больше, чем их свер-
стники из других групп, 
к тому же выживаемость 
в их среде была намного 
выше. Ученые отмечают, 
что такой корм предупре-
ждает инфицирование 
микробами, вирусами и 
паразитами. Кроме того, 
он нормализует функции 
пищеварительной систе-
мы, повышает аппетит и 
привлекательность пищи, 
улучшает ее усвоение и, 
как следствие, способ-
ствует лучшей сохранно-
сти и более эффективному 
набору массы подопытны-
ми мальками.

СПЕЦИАЛИСТА ПО УГОЛОВНОМУ 
ПРАВУ ПРИШЛА ГРАБИТЬ 

ЦЕЛАЯ СЕМЬЯ
В лапы к целому семей-

ству грабителей попал за-
служенный юрист России, 
видный специалист по 
уголовному праву, доцент 
Института законодатель-
ства при Правительстве 
РФ. Ученого обхаживали 
дядя и двое его племян-
ников. 

Как стало известно «МК», 
гангстеры взяли юриста в 
оборот летом 2020 года. 
Первым с ним познако-
мился Николай Коваленко 
(фамилия изменена) — он 
работал курьером и как-то 
доставлял доценту паро-
генератор. Примерно год 
мужчины общались по пу-
стякам, а в июне 2020 года 
Николай (будущей жертве 
он представлялся Серге-
ем) обратился к мастито-
му юристу с деликатной 
просьбой. Он заявил, что 
как гражданин Украины не 
может обналичить деньги 
со своей карты. Коваленко 
предложил перевести на 
счет законника 1 миллион 
200 тысяч рублей, чтобы 
тот снял эти деньги в бан-
ке и передал просителю. 
Ученый так и сделал, при-
чем дважды переспросил 
у сотрудницы кредитного 
учреждения, поступили 
ли средства на его счет, и 
получил утвердительный 
ответ. Он передал милли-
он с лишним Сергею, а че-
рез несколько дней снова 
заглянул в банк и понял, 
что его жестоко обманули. 
Никаких средств с украин-
ского счета на его счет не 
поступало, и мужчина по-
просту отдал мошеннику 
собственные деньги.

Но на этом беды юриста 
не кончились. Дядя понял, 

что его «приятель» легкая 
добыча, и навел на квар-
тиру доцента грабителей 
— двоих племянников. Он 
подвез родственников к 
дому жертвы на Полярной 
улице. Затем хитрец по-
звонил ученому и, слегка 
изменив голос, предупре-
дил, что сейчас курьеры 
привезут ему в подарок 
нарды. Сначала грабители 
выдавали себя за курье-
ров, даже любезно согла-
сились попить с хозяином 
гранатовый сок, но потом 
внезапно набросились на 
него. Бандиты связали 
мужчину шарфами, похи-
тили 2000 долларов, 1700 
евро, 900 фунтов стерлин-
гов, мобильный телефон и 
наручные часы с надписью 
«Государственная дума». 
Кроме того, они забрали 
банковские карточки, с ко-
торых сняли еще 20 тысяч 
долларов. 

Задержали разбойни-
ков быстро. Братья пыта-
лись отвести удар от дяди. 
Один из них уверял, что 
случайно познакомился 
с юристом в парке, когда 
пытался продать ему духи 
(он с подругой занимался 
реализацией парфюме-
рии). Дядя в свою очередь 
настаивал, что ученый не 
смог толком опознать его 
как мошенника Сергея. 
Тем не менее Бабушкин-
ский суд посчитал, что 
вина всех троих доказана. 
Братья получили 8 лет 6 
месяцев и 8 лет 3 месяца 
колонии — в зависимо-
сти от наглости поведе-
ния каждого при разбое. 
А Николай как вдохнови-
тель «побед» отправился 
в тюрьму на 10 лет. 

МОСКОВСКИЕ АРЕСТАНТЫ ОКАЗАЛИСЬ 
ЧЕРЕСЧУР ЗДОРОВЫМИ

Больше чем в три раза 
(с 40 до 13) сократилось в 
Москве за последние пять 
лет количество медицин-
ских освидетельствований 
арестантов на наличие за-
болеваний, препятствую-
щих отбыванию наказания. 
Возможно, в том числе и 
поэтому смертность за ре-
шеткой резко выросла. 

Любопытные цифры 
прозвучали на днях на 
суде по делу экс-главного 
врача больницы «Матрос-
ской Тишины» Владимира 
Кравченко. Напомним, что 
тюремному медику след-
ствие поставило в вину, 
что он якобы пытался 

«разгрузить» 
столичные 
СИЗО (и тем 
самым выслу-
житься перед 
начальством) 
путем осво-
бождения 
больных. 

На сегодня 
перелимит в 
московских 
изоляторах 
составляет в 

среднем 18% (в отдельных 
СИЗО доходит до 30–40%). 
В бытность Кравченко глав-
ным тюремным медиком 
Москвы переполненность 
составляла примерно 
столько же. Это значит, 
что примерно 2–3 тысячи 
арестантов были «лишни-
ми» (не имели спального 
места и т.д.). Причем не-
малая часть из них — тя-
желобольные люди и уже 
получившие приговор 
суда. По закону такие име-
ют право быть освобож-
денными от наказания по 
болезни (список недугов 
прописан в Постановлении 

правительства №54). По 
версии следствия Крав-
ченко якобы слишком часто 
направлял людей на осви-
детельствование на нали-
чие такого заболевания, 
чтобы «разгрузить» СИЗО. 
Защита на суде запросила 
у ФСИН цифры, и выясни-
лись любопытные факты. 
В 2018 году таких комиссий 
было 40, в 2019-м — уже 27, 
в 2020-м — 12, в 2021-м — 
18, в 2022-м — 13. При этом 
в 2021 году (именно за этот 
период, точнее первое 
полугодие, Кравченко, по 
версии следствия, совер-
шал должностные престу-
пления) было освобождено 
по болезни всего 4 осуж-
денных. Вообще количе-
ство арестантов, которые 
оказались на воле по бо-
лезни, за 5 лет сократилось 
довольно сильно — с 12 в 
2018 году до 5 в 2022-м. 
После ареста Кравченко 
тюремные медики стали 
бояться проводить такие 
комиссии, из-за чего и 
возросла смертность за 
решеткой. 

telegram:@mk_srochno

На сегодня 
перелимит в 
московских 
изоляторах 
составляет в 

Владимир 
Кравченко.
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На шесть лет преврати-
ла в склеп свою квартиру 
в жилом доме на Проле-
тарском проспекте жи-
тельница Южного округа 
столицы. За эти годы у 
нее накопился огромный 
долг по коммунальным 
платежам. 

Как стало известно «МК», 
в 2016 году 74-летняя вла-
делица квартиры потеря-
ла своего единственного 
52-летнего сына, после 
чего впала в депрессию. 
Горе пенсионерка начала 
топить в спиртном. Перио-
дически соседи видели 
ее спящей в подъезде. 
А затем женщина про-
пала. В тамбуре на 15-м 
этаже, где проживала мо-
сквичка, стояли две до-
бротные двери, жильцы 
дома менялись, поэтому 
ее исчезновение прошло 
незамеченным. Лишь не-
давно в жилконторе об-
ратили внимание на по-
стоянно растущий долг 
за коммунальные услуги. 
Оплата коммунальщикам 
не поступала с июня 2018 
года, и общая сумма долга 
составила 92 тысячи ру-
блей. 

Недавно к стражам по-
рядка поступила опера-
тивная информация, что 
дверь квартиры женщины 
якобы кто-то вскрывал. 
Полицейские решили вы-
яснить местонахожде-
ние хозяйки и осмотреть 
жилье. Входная дверь 
квартиры действитель-
но оказалась поврежде-
на. Металл возле замка 
был отогнут. А соседка 
пояснила, что в январе 
2023 года на адрес наве-
дывались двое странных 
мужчин, которые вскрыли 
дверь и поменяли замок. 
Один из незнакомцев был 
в робе. Жительница дома 
наблюдала за визитерами 
в глазок и подумала, что 
это нагрянули наследники 
пенсионерки. 

22 марта входную дверь 
вскрыли сотрудники МЧС 

в присутствии участко-
вого. На кухне они нашли 
скелетированные остан-
ки несчастной. Закрытые 
окна, а также глухие две-
ри превратили квартиру в 
настоящий склеп. Соседи 
не ощущали неприятно-
го запаха. По продуктам 
в холодильнике, а также 
по сберкнижке стражи 
порядка установили, что 
скончалась несчастная в 
2017 году. Эксперты пред-
положили, что причиной 
смерти стал сердечный 
приступ. 

Следователи Нага-
тинского межрайонного 
следственного отдела 
проводят проверку. Им 
предстоит выяснить, кто 
же побывал за это время в 
квартире несчастной и не 
сообщил о ее гибели. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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Мумифициро-
ванный труп 
59-летней 
женщины, 
пролежавший 
в к вартире 

около двух лет, был об-
наружен в четверг в под-
московных Химках. Как 
стало известно «МК», 
тело несчастной обнару-
жили после того как в по-
лицию обратился ее 35-
летний племянник из 
Махачкалы. Му жчина 
заявил, что с 2020 года 
тетя перестала выходить 
на связь. Вместе с со-
трудниками аварийно-
спасательной службы 
полицейские вскрыли 
дверь квартиры, где об-
наружили пропавшую 
родственницу. 

По словам соседей, у 
дамы два года назад умер 
муж и после этого ее никто 
не видел. Зимой жители 
дома заметили, что окна 
одной из комнат постоян-
но открыты, и сообщили 
об этом в полицию, но тог-
да на это заявление не об-
ратили внимание. Чтобы 
выяснить точную причину 
смерти, тело отправили на 
экспертизу. 

Сергей 
Мавроди.



Парижская Le Figaro сообщает, что 
на французских авиабазах «Мон-
де-Марсан» и «Нанси» уже полтора 
месяца проходят обучение украин-
ские военные, 30 человек летного 
и технического состава. Их учат 
летать и обслуживать французские 
истребители-бомбардировщики 
Mirage 2000 («Мираж»). По данным Le 
Figaro, Франция собирается передать 
Украине 10 таких самолетов. Офици-
альный Киев опроверг эту информа-
цию. Официальный Париж — нет.

Сообщение Le Figaro для «МК» прокоммен-
тировал российский военный аналитик, дирек-
тор московского Центра анализа стратегий и 
технологий (ЦАСТ), член Общественного совета 
при Минобороны РФ Руслан Пухов.

Специалисты считают, что сам факт пере-
дачи Киеву французских «Миражей», а это со-
временный многоцелевой истребитель четвер-
того поколения, станет серьезной эскалацией 
и повышением градуса боевых действий на 
Украине. При этом ход военной кампании в 
пользу ВСУ не переломит.

Французские «Миражи», хотя и входят в 
пятерку лучших истребителей мира, имеют 
массу проблем. Чтобы уверенно овладеть все-
ми техническими особенностями этой машины, 
нужно довольно много времени. «Миражи» 
слишком капризны в управлении и требуют от 
летчика практически виртуозного мастерства, 
для чего, считают специалисты, необходимо 
осваивать этот самолет несколько лет. Кроме 
того, французские самолеты нуждаются в очень 
нежном техническом обслуживании. Так что 
упор при обучении украинских специалистов, 
считают эксперты, французам приходится де-
лать не столько даже на летную подготовку, 
сколько на инженерную подготовку техниче-
ского состава.

Для предполетной и послеполетной под-
готовки «Миражей» требуется серьезная на-
земная инфраструктура, которой на украинских 
аэродромах, естественно, нет. Поставить и от-
ладить ее — дополнительная проблема. Конеч-
но, при условии, что «Миражи» будут взлетать 
с украинских аэродромов. Это, кстати, тоже 
проблематично. Для взлета и посадки фран-
цузских самолетов нужны почти идеальные 

полосы. А для полетов — особым образом 
очищенный керосин. Короче говоря, вся эта 
французская помощь может стать для укра-
инских ВВС большой головной болью.

Правда, представитель Воздушных сил 
ВСУ Юрий Игнат пока опровергает инфор-
мацию Le Figaro, заявив, что для украинских 
летчиков во Франции всего лишь организованы 
курсы авианаводчиков, выживания и другие, но 
никак не по обучению полетам на «Миражах».

— Вряд ли крупнейшая французская га-
зета, связанная с правящими кругами, рас-
пространила непроверенную информацию, 
— считает Руслан Пухов. — Франция, напомню, 
в своей политике уже неоднократно пыталась 
проявить «лидерство» среди западных стран, 
активно вооружающих Украину. В апреле 
прошлого года французы первыми передали 
Киеву 155-мм самоходные гаубицы (CAESAR), 
осенью первыми объявили о предоставлении 
Украине зенитных ракетных комплексов, а в 
начале этого года — бронированных машин с 
тяжелым пушечным вооружением («колесных 
танков») AMX-10RC. Так что вполне вероятно, что 
и сейчас Франция снова хочет сделать своего 
рода «демонстративную затравку», открыв тем 
самым «политические шлюзы» для возможной 
передачи боевых самолетов Украине другими 
странами. В первую очередь США. Не исключаю 
даже, что это мероприятие осуществляется в 
тесной координации с Вашингтоном.

— Как-то сложно в такое поверить. Мы 
в России всегда считали, что Франция нам 
ближе других европейских стран. Париж, 
Лувр, Великая французская революция, 
эскадрилья «Нормандия-Неман», генерал 
де Голль, российско-французская дружба 
— мы были на этом воспитаны.

— Да, здесь действительно бытует мне-
ние, что у нас с французами особые отношения. 

Французы якобы к нам очень хорошо относятся. 
На самом деле это популярное заблуждение. 
Я не говорю про народ, но французская элита 
к нам относится плохо. Точно так же, как ан-
глийская или американская.

Хочу напомнить: когда в Югославии нача-
лась гражданская война и боснийские сербы 
воевали с мусульманами в Боснии, то первым, 
кто предложил бомбить сербов, был министр 
обороны Франции Франсуа Леотар.

Даже американцам на тот момент это 
казалось немыслимым. А французы, кото-
рые всегда себя позиционировали как дру-
зья и союзники сербов, посчитали это нор-
мальным. И очень решительно приступили к 
бомбардировкам.

— Тогда ведь тоже для этого отправили 
«Миражи»?

— Да. И в августе 1995 года во время 
бомбардировок сербских позиций один из 
этих самолетов был сбит. Летчики катапуль-
тировались, попали в плен. Вызволить их по-
том помогала российская служба внешней 
разведки.

— Ну вот: очередной пример наших 
особых отношений! 

— Особых… У нас, говоря об особых от-
ношениях с французами, часто вспоминают 
летчиков эскадрильи «Нормандия-Неман», 
прошедших славный путь от Курской дуги до 
Кенигсберга. Но при этом забывают, что по-
следними верными защитниками Гитлера в 
апреле и мае 1945 года были юнцы из немецкой 
гитлерюгенд и французская добровольческая 
пехотная дивизия СС «Шарлемань». Ее воен-
нослужащие сознательно остались умирать в 
Берлине только потому, что Гитлер им был бли-
зок, а Страна Советов нет. Так что вся нынешняя 
история с «Миражами» вполне вписывается во 
французскую историческую традицию.

— При этом французские власти ведь 
официально не объявляли, что готовят 
украинских летчиков для своих «Миражей» 
и собираются отправить их в Киев вместе 
с самолетами?

— А вы считаете, должны? Вообще-то, 
президент Франции Эммануэль Макрон ра-
нее говорил, что он этого не исключает. А ми-
нистр вооруженных сил Франции Себастьян 
Лекорню в феврале заявил, что Франция мо-
жет открыть Программу обучения украинских 
летчиков на истребителях западного образца. 
О чем это все? Только о том, что эти планы 
существуют. И посвящать в них всех совсем 
необязательно.

Тем более у французов есть опыт про-
ведения подобного рода тайных тренировок 
летчиков. В 1982 году перед войной Британии и 
Аргентины за Фолклендские острова, букваль-
но накануне боевых действий, они провели у 
себя тайный тренинг аргентинских пилотов. 
Именно поэтому те потом в бою так успешно 
использовали французские ракеты Exocet.

В тот момент французы официально за-
нимали позицию «мы за мир во всем мире», но, 
зная, что будет война, постарались показать 
англичанам дулю. Просто об этом мало кто 
знает — в то время у прессы не было таких 
возможностей, как сейчас, раструбить про 
это на весь мир.

Так что примеры истинной «французской 
дружбы» тоже имеют свои исторические корни. 
А ведь с англичанами французы в любом случае 
связаны больше, чем с нами. Они их соседи. 
Так если уж своим соседям в 1982-м не постес-
нялись нагадить, то русским мужикам сделать 
что-то подобное в 2023-м — святое дело.

— А у Парижа чисто технически есть 
возможность поставить «Миражи» Киеву? 
Самим-то что-нибудь останется? И если 
могут поставить, то в какие сроки?

— Сейчас воздушно-космические силы 
Франции, они у них называются так же, как 
в России, имеют в строю 65 двухместных 
истребителей-бомбардировщиков Mirage 
2000D, 27 используемых для ПВО одномест-
ных истребителей Mirage 2000-5F и семь 
двухместных учебно-боевых истребителей 
Mirage 2000B. Истребители Mirage 2000-5F 
уже в ближайшие годы планируется заменить 
новыми Dassault Rafale. А вот 55 истребителей-
бомбардировщиков Mirage 2000D планируется 
модернизировать, чтобы сохранить в строю 
минимум до 2030-го. 

Так что свободные самолеты Mirage 2000 
для возможной передачи их Украине у Франции 
есть. Хотя такая поставка — дело, видимо, не 
самого ближайшего будущего. Но первый шаг 
для этого, похоже, уже сделан.

Ольга БОЖЬЕВА.
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А еще за то, что теперь, как ни 
надувала щеки американская 
администрация с заявлениями 
«мы будем летать где хотим, а 

на установленные Россией зоны нам напле-
вать», летают они только там, где мы им по-
зволяем. И сделать ничего не могут, вот и 
бесятся. Американская трагедия.

Бесятся еще и потому, что это не только 
военная, но и информационная победа. Награж-
дение летчиков-истребителей показали на всю 
страну. И сделано это было быстро. Минобо-
роны научилось (не сглазить бы) отрабатывать 
важные для людей информповоды оперативно. 
Перешло в наступление на той «поляне», где 
традиционно были сильнее наши враги.

Еще один прекрасный пример… Момен-
тально показали наших красавиц — старшего 

матроса Марину Фалееву и главного старшину 
Татьяну Целуйко, уничтоживших беспилотные 
надводные морские аппараты, двигавшиеся 
на вход в гавань Севастополя. Представили 
к наградам, слово им дали: «Автомат в руки 
— и стрелять. На родной город совершили 
набег, надо защищать, враг не пройдет!»; 

«Дали команду на открытие огня на пораже-
ние. Понимала, что надо уничтожить. Но мы 
не расслабились, мы ждали следующего, 
продолжали наблюдение. Не было такого — 
«мы выполнили свою работу, можно пить чай». 
Приятно, но слишком высоко оценили нашу 
работу, ничего такого мы не сделали».

Простые слова сражающегося народа 
в тысячу раз лучше любых лозунгов. Потому 
что не расходятся с делом. Чем и страшны 
для врагов России, чем и вызывают у них 
бессильную злобу.

Дмитрий ПОПОВ.

АМЕРИКАНСКАЯ 
ТРАГЕДИЯ...

Марина Фалеева и Татьяна Целуй ко.Сергей  Попов и Василий  Вавилов.

МАКРОН ГОТОВ НАГАДИТЬ
Французские «Миражи» могут 
оказаться на Украине
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Михаил Мишустин выступил с бес-
прецедентно объемным отчетом в 
Госдуме: его доклад продолжался 
100 минут, еще почти 2,5 часа пре-
мьер общался с депутатами. Вопреки 
прогнозам экспертов, обещающим 
российской экономике трудный год, 
глава кабмина полон оптимизма. 
Санкции, по его словам, были по-
беждены «совокупным коллективным 
разумом». «Рассчитываем, что в 2024 
году период адаптации завершится и 
Россия встанет на путь долгосрочного 
поступательного развития», — заявил 
он.  

Выступление главы правительства в Госду-
ме началось с обмена любезностями. Сначала 
похлопали самому Мишустину, потом пришед-
шим вместе с ним министрам. Затем спикер 
ГД Вячеслав Володин вспомнил о сидящей 
в президиуме даме и попросил всех отдель-
но поприветствовать аплодисментами главу 
Совфеда Валентину Матвиенко. Депутаты не 
стали ограничивать отчет кабмина по време-
ни, поэтому Михаил Мишустин решил пойти 
на личный рекорд. Общий хронометраж его 
выступления составил 1 час 40 минут — все-
го на 5 минут меньше Послания президента 
Федеральному собранию. В начале премьер 
обрисовал, какому беспрецедентному санкци-
онному давлению подверглась Россия в 2022 
году. Причин этого давления он традиционно 
не назвал, однако подчеркнул: страны Запада 
ополчились именно на простой народ. «Хоте-
ли спровоцировать массовую безработицу, 
ухудшить качество жизни россиян», — объ-
яснил Мишустин. Но благодаря оперативной 
и слаженной работе правительства эти цели 

достигнуты не были. Спад экономики оказал-
ся умеренным, а подавляющее большинство 
россиян вообще ничего не почувствовали. Без 
ложной скромности премьер напомнил, что по-
добную гибкость система проявляет не первый 
раз: ковидный кризис Россия также преодолела 
гораздо лучше многих развитых стран. 

Далее Мишустин перешел к 12 приоритет-
ным направлениям, которые кабмин установил 
сам себе, и подробно отчитался по каждому 
из них. Достижений опять-таки оказалось не-
мало: адресные выплаты, получателями кото-
рых являются 35 млн человек, увеличились, в 
жилищном строительстве побит очередной 
рекорд, доля отечественной электроники на 
внутреннем рынке удвоилась, 80% зарубеж-
ного софта уже имеют российские аналоги, в 
Иванове началось производство трикотажного 
полотна, зарегистрировано более 1000 новых 
лекарств и т.д. 

Мишустин указал, что одной из приоритет-
ных задач кабмина также стало обеспечение 
нужд СВО. А после того как в состав РФ вошли 
ДНР, ЛНР, Херсонская и Запорожская области, 
правительство начало предметно заниматься 
их интеграцией и развитием. Новые регионы, 
по словам премьера, планируется объявить 
свободной экономической зоной — соответ-
ствующий законопроект уже в пятницу посту-
пит в Госдуму. Донбассу нужны инвестиции в 
металлургию, машиностроение, добычу угля и 
химическую промышленность. В Херсонской и 
Запорожской областях основным драйвером 
должно стать сельское хозяйство. Потенциаль-
ным инвесторам премьер пообещал «базовые 
механизмы госпомощи», дополненные «мерами 
налогового стимулирования».

Когда Михаил Мишустин закончил, Во-
лодин посетовал, что не все депутаты нашли 
в себе силы дослушать его доклад до конца. 
«Как мы можем начинать разговор, если кто-
то уже не выдержал предыдущего», — глядя 
на пустые места в зале, возмутился он. По 

регламенту каждая фракция должна была 
задать премьеру по 5 вопросов. Но в итоге 
сговорились на трех.

Десяти депутатам от всех фракций, ко-
торым задать вопросы не удалось, в каком-то 
смысле повезло: премьер пригласил их всех в 
правительство, чтобы обсудить интересующие 
их темы в ходе отдельного разговора. 

Те вопросы, что в зале заседаний про-
звучали, тему специальной военной операции 
и ее экономических аспектов напрямую не 
затрагивали. Яна Лантратова («СР»), в част-
ности, спросила, планирует ли правительство 
предложить альтернативы ЕГЭ. Г-н Мишустин 
признал, что этот вопрос неоднократно зада-
вали ему во время предшествовавших отчету 
встреч депутаты из многих фракций, но сам 
он лично считает, что «отмена ЕГЭ требует 
очень серьезного обсуждения». «Сегодня при 
помощи ЕГЭ ребята из дальних уголков могут 
поступать в ведущие вузы страны и учиться 
там», — напомнил он, но выразил готовность 
«системно рассматривать» любые предложе-
ния об альтернативных ЕГЭ формах контроля 
знаний. «Среди порядка 20 тысяч вопросов, 
которые поступили в Госдуму от граждан перед 
отчетом правительства, вопрос по ЕГЭ входит 
в пятерку наиболее часто обсуждаемых, надо 
тему обсуждать», — счел нужным заметить 
г-н Володин.

«В СМИ активно обсуждается тема роста 
бюджетного дефицита, в ряде соцсетей даются 
весьма мрачные прогнозы развития нашей 
экономики, и у граждан возникает резонный 
вопрос — сможет ли государство обеспечить 
выплаты пенсий, зарплат бюджетникам, есть 
ли средства на выполнение социальных обя-
зательств, не придется ли включать печатный 
станок», — заявил Виктор Селиверстов («ЕР»). 
Да, на 8 марта 2023 года доходы федерального 
бюджета составили 3 трлн рублей, а расходы 
— 6,3 трлн, но причина этого «простая», объ-
яснил премьер-министр: просто с 1 января 

ЛИЧНЫЙ 
РЕКОРД 
МИШУСТИНА
Его любили депутаты всех 
фракций и даже один лидер 
коммунистов

правительство опережающим образом профи-
нансировало часть расходов, многие из которых 
обычно уходили на конец финансового года. 
Дальше, считает он, «дефицит будет постепен-
но приходить в соответствие с заложенными 
в бюджет на 2023 год параметрами», то есть в 
итоге составит около 2% ВВП. Финансировать 
дефицит правительство собирается в основном 
за счет государственных заимствований внутри 
страны, а также используя средства Фонда на-
ционального благосостояния. «Госдолг у нас на 
уровне 15% ВВП примерно сейчас», сказал г-н 
Мишустин, что, по его словам, намного ниже 
госдолга «недружественных государств».

В ходе обсуждения премьер неоднократно 
подчеркивал, что работа парламента и прави-
тельства идет конструктивно. Спикер Госдумы 
воспользовался одним из таких моментов и 
сказал, что депутатам «хотелось бы обратной 
реакции» на инициативу о запрете вейпов: «де-
тей надо спасать, потому что пагубная привыч-
ка, все ходят с этими устройствами». Министр 
здравоохранения депутатов поддерживает, 
сообщил г-н Володин, а Минфин — нет, «по-
тому что они считают деньги». «Рассмотрим, 
сформируем позицию, конечно», ответил г-н 
Мишустин, но своего мнения на сей счет не 
высказал.

Кстати, продажа несовершеннолетним 
никотинсодержащих смесей для электрон-
ных курительных устройств в России уже 
запрещена.

В своих выступлениях представители дум-
ских фракций кабинет министров в общем и 
целом хвалили. Исключением не стал и ли-
дер КПРФ Геннадий Зюганов, посетовавший, 
впрочем, что до сих пор он лично так и не видит 
«мобилизации всех ресурсов», необходимой 
в нынешних условиях. «Правительством, по-
бедившим санкции» назвал его лидер ЛДПР 
Леонид Слуцкий. С трибуны Госдумы г-на Мишу-
стина проводили долгими аплодисментами.

Елена ЕГОРОВА , Марина ОЗЕРОВА.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР

ДЕНЬГИ

ЧП

КРЕАТИВ

В РОССИИ ИЗМЕНЯТСЯ ТРЕБОВАНИЯ К ГРЯЗНЫМ КУПЮРАМ

УКРАИНСКИЙ БИЗНЕС ОБВИНИЛИ В КОРЫСТНОМ ПАТРИОТИЗМЕ

С 1 апреля в России всту-
пят в силу новые правила в 
отношении бумажных ку-
пюр и монет. Начиная с это-
го дня отечественные банки 
прекратят выдавать грязные 
купюры и монеты, если в ре-
зультате повреждения их яр-
кость снизилась более чем на 
шесть процентов. Россияне 

имеют право приносить такие 
деньги в банки, однако те 
уже не смогут их выдавать на 
руки клиентам. Раньше было 
запрещено вручать банкноты 
и монеты, яркость которых 
уменьшена из-за загрязне-
ния на восемь процентов. 
Банковские юристы утверж-
дают, что эти меры помогут 

в борьбе с сомнительными и 
некачественными денежными 
банкнотами. Постепенно их 
начнут изымать из оборота 
и заменять новыми. Вопрос 
же о том, кто, как и каким 
способом будет оценивать — 
на 6% упала яркость купюр и 
монет или на 8%, — остается 
без ответа.

Чиновники пообеща-
ли отремонтировать 
частный дом, в который 
въехал трамвай. ЧП имело 
место быть в среду днем в 
Ростове-на-Дону. Букси-
руемый на жесткой сцепке 
вагон трамвая на повороте 
улицы Скачкова сошел с 
рельсов. Сначала он снес 
столб, а затем въехал в 
стену одноэтажного дома. 
В здании проживает семья 
из трех человек, по счастью, 
когда трамвай решил 
«постучаться» в дом, там 
никого не было. Поэтому 
жильцы не пострадали, а 

вот внутренние помеще-
ния — очень даже. Одна из 
комнат полностью засыпана 
кирпичами от рухнувшей 
стены, по потолку пошли 
трещины. Самое интерес-
ное, что на этом повороте 
вагоны сходят с рельсов не 

в первый раз. Хозяева дома 
пытались добиться пере-
носа старых путей. Власти 
города обещали их убрать 
еще в прошлом году. Одна-
ко решение этого вопроса 
откладывалось, последний 
раз — на 30 марта.

В Верховной раде Украи-
ны зарегистрировали 
законопроект, которым 
предлагается запретить 
бизнесу использовать 
для торговых марок па-
триотические и военные 
названия. Причиной стала 
спекуляция ряда украинских 
брендов на теме боевых 
действий. Так, в магазинах 
можно встретить семена 
кабачков «Призраки Киева», 
напиток «Героическая 
Буча Комбуча» или водку 
«Бахмут». Особенное место 
заслуживают сухари: «ВСУ 
— Вооруженные сухари 
Украины». На пачке изо-
бражены три сухарика с 
несимметричными глазами 

и широкими улыбками, 
одетые в военную форму. С 
резкой критикой креатив-
щиков выступил сапер ВСУ 
Юрий Гудыменко. «Редиска 
«Азовсталь», водка «Бах-
мут», мороженое «Окоп под 
Изюмом», коктейль «Рас-
стрел в Буче». Просто пре-

кратите... Это неправильно. 
Вы это делаете не из чувства 
патриотизма. Вы это де-
лаете из желания увеличить 
продажи», — возмутился 
он в соцсетях. Есть и более 
локальные инициативы с со-
мнительным душком. Напри-
мер, фитнес-блогер с ником 
Кate Кalchuk запустила мара-
фон похудения под названи-
ем «ВСУ — Обезжиренные 
Силы Украины», сопроводив 
пост своей фотографией в 
военной форме. Неизвест-
но, привлекают ли подобная 
продукция и услуги больше 
покупателей. Судя по воз-
мущению в соцсетях, она 
скорее оскорбляет чувства 
людей.

Бесценную роспись возрастом 400 лет обнаружил житель британского го-
рода Йорк во время ремонта на своей кухне. Медицинский исследователь из 

Лидского университета Люк Бадворт решил обновить кухню в своем доме, который был 
построен в XVII веке. Для чего нанял рабочих. Те и обнаружили за кухонным шкафом древ-
ние рисунки, которые представляли собой сцены из книги 1635 года «Эмблемы» поэта 
Френсиса Куорлса. Для владельца квартиры находка стала не только радостным шоком, 
но и обузой. «Сохранение этих рисунков стоит больших денег, а финансирование не 
предусмотрено», — посетовал он. 

ТРАМВАЙ ЗАЕХАЛ В ДОМ

КАЗУС

КОНЯ РЕШИЛИ ОСТАВИТЬ БЕЗ ЩОРСА
На Украине продолжается 
война с памятниками. На 
этот раз под угрозой сноса 
оказался конный монумент 
героя Гражданской войны 
Щорса. Правда, в этот раз 
киевские «культурологи» 
задумались о том, чтобы 
убрать не весь памятник, а 
лишь его половину — ге-
роя снять, а коня оставить. 

«Это тоже вариант, потому 
что лошадь всеми искус-
ствоведами признается как 
выдающаяся художествен-
ная лошадь... Лошадь же 
хорошая», — прокомменти-
ровал идею глава минкуль-
туры Украины Александр 
Ткаченко. Теперь Киевсовет 
должен утвердить это гени-
альное предложение. 

c 1-й стр.
«Наши враги считали, что наша 
промышленность захлебнется, 
то есть мы истратим все, вот бес-
конечные их разговоры: «закон-

чились снаряды, закончились танки, закон-
чились ракеты» и так далее. Одних танков в 
этом году мы 1,5 тысячи штук сделаем», — 
заявил Дмитрий Медведев журналистам. 

Он отметил, что новый отечественный 
танк Т-90М «Прорыв» является лучшим тан-
ком в мире и превосходит западные Leopard, 
Challenger и Abrams. Правда, о количестве 
«прорывных» танков Медведев не сказал. 

По словам военного эксперта Алексея 
Леонкова, пополнение, о котором заявил 
Дмитрий Медведев, скорее всего, будет 
состоять из самых разных типов танков.

— Современные боевые действия пока-
зывают, что танки остаются основной боевой 
силой на поле боя, особенно когда стоит 
вопрос о прорыве, маневрах, наступлении. 
Тут без танка никак. Поэтому в этой цифре 
— полторы тысячи танков — будут как новые 
танки, так и танки, прошедшие глубокую 
модернизацию. Это, например, Т-72Б3М, 
Т-80БВМ, Т-90М «Прорыв-3». 

Конечно, будет выпущено и некоторое 
количество других танков, а какие-то уйдут 
в историю. Понятно, что будет учитываться 
опыт, который мы сейчас получаем в ходе 
СВО, потому что против наших танков НАТО 
пытается применять все виды противотанко-
вого оружия. И, соответственно, мы делаем 
из этого выводы, работаем над ошибками, 
совершенствуемся.

— Многие критикуют танки Т-64, эше-
лоны с которыми идут на запад. Говорят, 
что такими уже не воюют. Так ли это?

— Т-64, или Т-62М, может, морально и 
устарели, но они могут использоваться как 
танки для поддержки пехоты. Они не могут 

участвовать в противотанковых сражени-
ях, хотя с легкобронированной техникой — 
бронетранспортерами, боевыми машинами 
пехоты — справятся влегкую. Они также 
могут сгодиться для второго эшелона во-
йск в обороне, когда нужно будет закрывать 
бреши, если противник накопит огромную 
силу и прорвет первую линию.

Американцы свои Abrams М1А1, а это 
тоже довольно возрастные машины, до сих 
пор хранят, хотя по многим характеристикам 
они давно устарели. Так же, как и немцы хра-
нили танки Leopard 1. Во время конфликтов 
с большим огневым воздействием танки 
выбывают. «По-быстрому» танк построить 
невозможно. А потери нужно восполнять. 
Для этого и нужен так называемый моби-
лизационный резерв.

У нас числится 12 тысяч танков — кое-
что в действующих частях, кое-что на базах 
хранения. По-хорошему, им необходимо 
провести апгрейд, чтобы довести до со-
временного уровня на ближайшие десять 
лет. Потому что по деньгам модернизация 
танка это примерно 30% стоимости от про-
изводства нового аналогичного танка.

— Где можно использовать такие 
танки?

— Они могут использоваться в качестве 
огневой поддержки против легкоброниро-
ванной техники. Они также могут подавлять 
огневые точки из закрытых огневых позиций. 
Только в таком случае танк нужно доосна-
стить современными системами управления 
огнем, возможно, разработать облегченный 
вариант активно-динамической защиты, 
увязать в единый информационный контур 
с беспилотниками, которые давали бы им 
целеуказание, если они стреляют из закры-
тых огневых позиций.

Дарья ФЕДОТОВА.

ТАНКОВЫЙ АПГРЕЙД
КРИЗИС
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Драматические эксцессы, связанные с 
агрессивным поведением детей и подрост-
ков, нарастают с каждым днем. В одной из 
школ пятиклассница нанесла ножом удары 
в лицо своей однокласснице, а затем, во-
рвавшись в класс, прокричала: «Я ее убила!». 
В другой школе подросток выстрелил из 
травматического пистолета в лицо своему 
однокласснику. И подобные случаи множат-
ся, приобретая характер психологической 
пандемии. Спусковым крючком, вызвавшим 
вспышку неконтролируемой агрессии, мо-
жет быть все что угодно: конфликт из-за 
мальчика (или девочки), борьба за место 
у компьютера за доступ к «крутой» игре и 
многое другое. 

 Что это: обычное весеннее обостре-
ние? Плоское объяснение, ничего не дающее 
ни уму, ни сердцу. Разумеется, в каждом 
конкретном случае разбираться в причи-
нах случившегося предстоит компетент-
ным специалистам: медикам, психиатрам, 
психологам, дефектологам. Но, во-первых, 
не во всех школах есть медико-психолого-
педагогические службы сопровождения 
детей и подростков. В лучшем случае един-
ственной боевой единицей, призванной за-
ниматься профилактикой детской агрессии, 
является многострадальный школьный пси-
холог. Почему многострадальный? Потому 
что по нормативу его нагрузка — до пятисот 
детей (!) на одного специалиста. Добавим 
сюда его обязательства по заполнению соот-
ветствующей документации. Так что следует 
признать, что его миссия в сегодняшних 
условиях невыполнима. Административные 
призывы сверху, сводимые к рекомендациям 
усилить бдительность, повысив внимание 
к каждому ребенку, звучат лишь как благие 
пожелания.

Естественным в таких обстоятельствах 
является вопрос: что делать? Не сидеть же 
сложа руки, констатируя всеобщую беду. 
Мне представляется, что существуют чисто 
педагогические методы профилактики дет-
ской и подростковой агрессии. Разумеется, 
каждый такой случай по-своему уникален и 
требует мобилизации всех профессиональ-
ных знаний педагога и включения его твор-
ческой интуиции. Тем не менее существует 
общая методика решения этой в буквальном 
смысле слова кровоточащей проблемы. С 
этой методикой имеет смысл ознакомить 
педагогов, школьных психологов и родите-
лей, без союза с которыми мы не сможем 
спасать детей.

Давайте рассмотрим пошаговые педа-
гогические действия.

Шаг первый: мониторинг сетей. Сегод-
ня даже пятиклассники имеют свои чаты и 
телеграм-каналы. Современные информа-
ционные технологии позволяют контролиро-
вать этот детский контент. Кто этим может и 
должен заниматься? Администрация школы, 
школьный психолог, родители детей и под-
ростков. Последние — в первую очередь. До 
поры у ребенка все было хорошо, и вдруг все 
в одночасье переменилось: ребенок не спит 
ночами, отказывается идти в школу, требует 
перевести его на надомное обучение. С чего 
вдруг? Совершенно очевидно, что начался 
школьный буллинг (травля) ребенка. 

 Шаг второй: В такой ситуации родите-
лям впору бить тревогу и, не дожидаясь беды, 
бежать сломя голову в школу. Казалось бы, 
это очевидно. Увы, на практике мы наблюда-
ем иную картину. Зарабатывающие на трех 
работах деньги, уставшие родители, воз-
вратившись поздно вечером с работы, в пер-
вую очередь интересуются успеваемостью 
детей (электронный журнал позволяет быть 
в курсе текущих оценок ребенка). В лучшем 
случае папы, а чаще мамы, контролируют 
выполнение домашних заданий. Психоло-
гическое состояние ребенка остается вне 
поля их внимания.

 Шаг третий: довериться специалистам 
(психологам, педагогам), которые имеют опыт 
многолетнего разрешения детских конфлик-
тов. При этом откровенно рассказать о пси-
хологической атмосфере в семье, без чего 
понять глубинные причины вспышки детской 
агрессии не представляется возможным. 

 Теперь обратимся к конкретным при-
мерам. Девочки-пятиклассницы хорошего 
гимназического класса в своем чате при-
нялись травить парня. Не стесняясь при этом 
использовать ненормативную лексику. Чему 
удивляться? Школа, как писал Корчак, стоит 
не на Луне. На улицах, а порой и в семье, они 
слышат и при случае пользуются непечатны-
ми выражениями.

 Мальчик — типичный интраверт, погру-
женный в себя несколько замкнутый ребенок. 
А еще он перфекционист. Когда он получает 
«четверку», на его глазах наворачиваются 
слезы. Не потому что боится упреков роди-
телей, а просто потому что привык все делать 
по максимуму. Такой у него характер.

 Лидером травли становится девочка, 
что очевидно из ее постов. Вслед за ней в 
травлю включаются несколько внушаемых 
одноклассниц. Но не все. Это важно. Ряд де-
вочек, у которых доверительные отношения 
с родителями, показывают эти нецензурные 
послания им. Возмущенные интеллигент-
ные родители обращаются к администрации 
школы с требованием прекратить эти безоб-
разия. Администратор приглашает в школу 
мать девочки, организовавшей травлю. По-
началу она отказывается верить в подобное 
поведение дочери. Этого быть не может, 
потому что не может быть никогда. Ребенок 
прекрасно успевает по всем предметам. Чего 
же еще желать? Но на руках у администра-
тора неопровержимые доказательства. Это 
скриншоты с соответствующими текстами, 
которые предоставили родители других уче-
ников. Скрепя сердце мама соглашается на 
то, что с ее ребенком будет работать опытный 
школьный психолог. (Заметим в скобках, что 
без согласия родителей мы не имеем права 
разворачивать такую работу.)

 На следующий день «в бой» вступает 
психолог. Прежде всего необходимо орга-
низовать взаимодействие с детьми в зоне 
их ближайшего развития. Прекрасным ма-
териалом для такой беседы является сказка 
Андерсена «Гадкий утенок». 

— Дети, кто знаком с этой сказкой? (В 
ответ лес рук.)

— А помните, как поначалу все насме-
хались над гадким утенком, а в итоге он 
превратился в прекрасного лебедя. (Кивают 
головами.)

— А какое отношение эта сказка име-
ет к ситуации, которая сложилась в вашем 
классе? (Опускают головы. Но через минуту 
слово берет та девочка, чья возмущенная 
мама принесла в школу скриншот непри-
личного поста.)

 — Мы поступали плохо по отношению 
к Володе. (Имя ребенка изменено.)

 — И что же теперь делать? 
— Извиниться.
— Правильно, но где гарантия, что 

подобные ситуации не будут повторяться 
впредь? Какие будут предложения?

Молчат. А затем одна из девочек пред-
лагает придумать кодекс поведения в клас-
се, записать его. Пусть каждый поставит 
свою подпись. Не зря же они — гимназисты, 
овладевшие навыками письменной речи. (К 
слову сказать, составление и редактиро-
вание подобного документа — серьезная 
творческая задача.) Тем временем диалог 
с детьми продолжается.

— Я рада, что вы все достигли взаимопо-
нимания. Но коль скоро мы говорим начисто-
ту, давайте признаемся в том, кто и сколько 
раз принимал участие в травле товарища. 
Покажите пальчиками правой руки.

И тут произошло важное открытие. Одна 
из девочек подняла один указательный па-
лец. «Что ты врешь, — вскричали дети, — ты 
же три раза это делала». В мгновение выяс-
нилось, что девочка, которую мы первона-
чально подозревали в организации буллинга, 
дважды выступала в чате, а другая девочка 
— трижды. Так справедливость была восста-
новлена, к удовлетворению мамы мнимого 
организатора. Она защищалась тем, что ее 
дочь виновата меньше других. Хотя в таких 
ситуациях шкала «больше — меньше» не 
работает. 

 В завершение беседы психолог пред-
лагает на будущее иметь в классе «банку 
доверия». Это простая стеклянная банка, 
куда надо будет опускать простые белые 
бумажки без надписей. Зачем? А вот зачем. 
Если подобная ситуация в классе повто-
рится, наполнение банки будет сигналом 
опасности. И тогда следует перечитать со-
вместно выработанный кодекс поведения 
в классе, под которым расписались все 
присутствующие. При этом на бумажках не 
нужно писать чьи-то фамилии, ибо доноси-
тельство — большой грех.

 Но самая глубинная причина агрессии 
девочки всплыла в доверительном разговоре 
психолога с ребенком. Ее родители живут 
в подмосковном двухэтажном коттедже. 
И практически между собой не общаются. 
Таким образом, девочка психологически 
оказалась между этажей. Ее агрессивный 
всплеск — результат одиночества в семье!

 Шаг четвертый: преодоление роди-
телями своих взрослых комплексов внутри 
семейного разлада в интересах общего 
ребенка.

...Приближался театральный фести-
валь, где класс инсценировал «Сказку о 
царе Салтане». О великий Пушкин! Он наше 
все, и у него можно найти все. В том чис-
ле: сказочный буллинг и клевета на царицу 
сватьи бабы-бабарихи. Девочка в этой инс-
ценировке играют одну из главных ролей. 
Отношение между супругами могут быть 
разными, но ребенок в этом нисколько не 
виноват. Предложили папе и маме прийти 
на премьеру и под аплодисменты вручить 
девочке букеты цветов. Я был на спектакле. 
Увы, они не пришли. Значит, впереди новые 
проблемы.

Между тем перед нами филигранная 
работа профессионала по снятию конфликта. 
Но она работала с девочками. 

 Другая ситуация является зеркальной: 
здесь мальчики-семиклассники травили 
девочку. Поэтому разбирательство мне при-
шлось взять на себя. Шаги преодоления 
конфликта все те же. 

 Классный руководитель пригласил 
ко мне пятерых парней. Вызов на ковер к 
директору — дело серьезное. Но я сразу 
предупредил о том, что вызвал не для на-
казания, а для мужского разговора. Передаю 
его конспективно.

— Поднимите руки те, у кого есть мама. 
(Подняли все.)

— Поднимите руки те, у кого есть ба-
бушка. (Опять все.)

— А у кого есть сестры?
Кивают двое. Обращаюсь к ним: «Вы 

стали бы защищать сестер, если бы кто-либо 
стал их травить?» Кивают головами. 

— Вы как мужчины должны понять: 
девушки, женщины сотканы из особой ма-
терии, они обладают хрупкой нервной си-
стемой, а наша мужская задача их беречь. 
Согласны?

— Да мы все поняли и извинимся перед 
ней.

— Пожалуйста, в моем присутствии на 
следующей перемене. 

На следующей перемене парни заходят 
в кабинет вместе с девушкой.

 — А у меня к вам новый вопрос. Что 
появилось раньше: курица или яйцо?

— Вы это к чему?
— А к тому, что в конфликте обычно ви-

новаты обе стороны. Обращаюсь к девушке. 
Признайся, ты им писала гадкие записки?

— Да. 
— Это парней, конечно, не оправдывает, 

но ты тоже не белая-пушистая. Короче, я 
сегодня выступаю в роли кота Леопольда. 
Ребята, давайте впредь жить дружно.

Со смехом покидают кабинет. 
 Все ли проблемы данного конфликта 

решены? Если бы. Дело в том, что отец де-
вочки угрожал парню в коридоре школы, 
что его «уроет». Родители парня подали не 
него заявление в полицию. Он в ответ по-
дал аналогичное заявление на родителей 
парня.

Тем временем дети уже примирились. 
Оптимальный выход — папе мальчика при-
знаться в том, что он, находясь в возбужден-
ном состоянии, погорячился, и извиниться 
перед подростком. Хватит ли его на это? 
Не уверен.
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КАК СПАСТИ ДЕТЕЙ 
ОТ ПРИСТУПОВ АГРЕССИИ

Пошаговая инструкция

В Москве, как и по всей России, объ-
явлена перепись пернатого населе-
ния. Но не всех подряд, а лишь тех, 
чье заметное сокращение во дворах 
и скверах вызывает последние годы 
заметную тревогу у жителей, — воро-
бьев. По словам орнитологов из Союза 
охраны птиц России, этих проворных 
пташек действительно становится все 
меньше. Особенно страдает популя-
ция домового воробья, численность 
которого во многих обследованных 
регионах нашей страны снизилась ка-
тастрофически. Корреспондент «МК» 
узнала, с чем это может быть связано 
и как, собственно, следует считать 
этих воробьев. 

Перепись стартовала по стране 20 марта, 
в Международный день воробья, который от-
мечают с 2010 года. По словам ученых, мы чаще 

всего бьем тревогу по редким, экзотическим 
видам птиц, а про самых обычных, которые 
даже зимуют в городах вместе с нами, не-
редко забываем. Считалось, что эти шустрые 
воробышки всегда свое возьмут, даже в голову 
никому не приходило, что этот вид может ока-
заться уязвимым.

В Союзе охраны птиц нам назвали причи-
ны, по которым может снижаться численность 
воробьев в мегаполисах. Это повсеместное 
«закатывание» улиц в асфальт, выкашивание 
газонов до созревания на них семян, внедре-
ние в городах мусорных баков закрытого типа, 
обработка зеленых насаждений от насекомых, 
которыми птицы выкармливают птенцов, вышки 
сотовой связи и др. Более точно можно будет 
дать ответ только после более углубленного 
исследования.

В своей статье о воробьиной «демогра-
фии» 1987 года орнитолог Валерий Ильичев 
указывал на то, что «средняя плотность домо-
вых воробьев зимой в жилых кварталах центра 
Москвы составляла 1–6 тысяч особей на 1 кв. 
км, в центральных парках — 360 особей на 1 кв. 
км». Численность полевого воробья, который, 
как правило, обитает в центральных парках 
столицы, составляла 222 особи на 1 кв. км. 

Более чем через 20 лет после подсчета 
Ильичева воробьев снова посчитали — это 
понадобилось для Атласа птиц Москвы, ко-
торый вышел в 2014 году. Зафиксированная 
максимальная плотность домового воробья 
в нем была определена уже в 500 особей на 1 
кв. км, при этом на многих участках она была 
заметно ниже.

Максимальная же плотность полевого во-
робья, рассчитанная по базе данных атласа, 
составляла 175 особей на 1 кв. км (при средней 
плотности по всем территориям 25–30 особей 
на 1 кв. км). 

— Методы Ильичева и авторов атласа, ко-
нечно, могли различаться, — пояснили нам в Зо-
омузее МГУ, — но не факт, что существенно.

Таким образом, если с 1980-х по 2010-е 
годы домового воробья стало меньше в сред-
нем на 1000 особей на 1 кв. км, то за минувшее 
новое десятилетие их количество минимум 
могло снизиться до 300 особей на кв. км?

Но этого нам ни в Союзе охраны птиц, ни 
в Зоомузее МГУ не подтвердили. По словам 
пресс-секретаря Зоомузея Ольги Рябовой, 
подсчетов таких с 2014-го по 2023 год больше 
не проводилось.

Впрочем, сотрудники Зоологического му-
зея МГУ и Центра охраны дикой природы отме-
чают, что сейчас, по их наблюдениям, резкого 
снижения численности воробьев — как типич-
ных урбанистов, домовых, так и их собратьев, 
полевых, — в мегаполисе уже не происходит. 
Этот вывод сделан приблизительно, ученые 
еще проводят мониторинг.

С подсчетом пернатых призвали помочь 
и неравнодушных к птицам горожан. 

Для начала им придется пройти небольшой 
биологический ликбез. Во-первых, надо нау-
читься различать разные виды воробьев. Нам 
повезло — из семи разных видов, обитающих 

в России: домового, полевого, черногрудого 
(Кавказ и Крым), каменного (Кавказ, Алтай), 
монгольского земляного (Алтай), снежного 
(Кавказ, Алтай) и рыжего (о. Сахалин) воробьев, 
в Москве наиболее распространены только 
первые два вида. Различаются они легко: по-
левой воробей — это птица с полностью ко-
ричневой шапочкой на голове. Отличительный 
признак — ярко-белые щеки и черные пятна 
на них. Самцы и самки полевого воробья аб-
солютно одинаковы. 

У домового воробья самцы и самки окра-
шены по-разному. Самцы яркие, с коричнево-
серой головой. Обратите внимание — верх 
головы у них серый, щечки белые, без всяких 
пятен. Самки окрашены тускло, не имеют ярких 
тонов в оперении.

Итак, в один из дней, до 26 марта включи-
тельно, выходим на улицу и гуляем по окрест-
ностям своего дома или школы с блокнотом. 
Домовых и полевых воробьев следует считать 
отдельно. Легко зафиксировать стайки домовых 
или полевых возле кормушек, если таковых не 
нашлось, можно поискать «воробьиные кусты» 
— места, где они собираются на отдых. 

Как фиксировать воробьев.
Для каждого «воробьиного куста» важно 

определить его адрес или координаты, которые 
на сайте eurobirdwatch.ru заносятся в отдель-
ную анкету. Там же указываются: тип застройки 
(многоэтажная, малоэтажная сельская, от-
сутствие застройки — парк и т.д.); количество 
домовых и полевых воробьев, фамилия, имя 
и отчество «учетчика». Кстати, каждому по-
мощнику орнитологов после выпишут еще и 
сертификат участника переписи «Воробьи в 
кустах», — его можно будет скачать в личном 
кабинете после 1 апреля. Ну что, идем гонять, 
то есть считать весенних воробьев?

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Для овощей нынешняя зимовка, 
можно сказать, прошла успешно. И 
в снег, и в метель картошка выше 23 
рублей за килограмм не поднималась, 
морковка стоила 25, а капуста так и 
вовсе от 16 до 19 рублей. А какими 
были цены на те же продукты год на-
зад, даже вспоминать не хочется! Но 
недолго музыка играла... Участники 
аграрного рынка предупреждают: 
отечественные овощехранилища пу-
стеют, пора ждать очередного взлета 
цен на борщевой набор. 

Ладно эксперты, обычные покупатели 
бьют в набат.

— Подорожание уже началось, — говорит 
мне одна дама в супермаркете. — Видите, кар-
тошка по 32 рубля, но она хорошая. Вчера купи-
ла в другом магазине по 25 и всю выбросила. 
Начинаешь чистить, а она внутри черная…

Правда, по данным Росстата, тенденции 
к повышению цен на овощной набор еще не 
ощущается, совсем даже наоборот. В период 

с 14 по 20 марта, утверждает статведомство, 
цены на овощи в среднем снизились на 0,4%. 
В том числе на картофель — на 0,3%, капусту 
белокочанную — на 0,5%, столовую свеклу — 
на 0,1%...

Но это на бумаге, в жизни все не так. На 
овощных развалах вблизи торговых точек и в 
палатках практически все овощи стоят не менее 
50 рублей за кило. Частные торговцы весну 
почуяли раньше, чем торговые сети. Из этого 
ценового ряда у них выбиваются картофель, 
который продается по 60 рублей, и репчатый 
лук, который стоит аж 90!

С начала года цены на этот продукт вырос-
ли на 74%, в некоторых регионах его стоимость 
даже выше аномальных рекордов годичной 
давности, когда продовольственная инфляция 
просто зашкаливала. Своего репчатого лука у 
нас не хватает, а республики Средней Азии вве-
ли ограничения на его поставки в Россию. 

...Иду вдоль длинных прилавков круп-
ной торговой сети. В ближайшей округе она 

единственная, где цены на картошку со скидкой 
невысокие, 32 рубля. Но она действительно 
хорошая, крупная и чистая. В остальных — пре-
лая, и понятно, что со дня на день мы перейдем 
на египетский или азербайджанский «второй 
хлеб». 

Капуста — 19 рублей, лук — 60, морковка — 
40. 40 рублей и столовая свекла, но ее совсем 
мало, какие-то остатки. 

В глаза бросаются… нет, не цены, кото-
рые планомерно растут на привычные нам 
5–10%, а отсутствие лука-порея. Многие 
домохозяйки даже злорадствуют по этому 
поводу. В Европе такой продукт настоящий 
хит, все по нему с ума сходят. А вот у нас он 
почему-то вызывает протест у покупателей. 
Наверное, потому что мы не европейцы. Но 
еще и потому что стоит этот лук… 400 рублей 
за килограмм!

— Я за такие деньги лучше два килограмма 
свинины куплю, — говорит одна женщина. — 
Что в нем особенного?

ВЕСЕННЕЕ 
ОБОСТРЕНИЕ 
БОРЩЕВОГО 
НАБОРА
Нас ждет подорожание лука, 
моркови и картошки

— Но порея тем не менее нет на прилав-
ках, значит, его, наверное, раскупили, — воз-
ражаю я.

— За такую-то цену? Перестали в магазин 
завозить, никто его не берет. Лучше килограмм 
рыбы купить за такие деньги раз в месяц…

В общем, на фоне лука-порея, который 
«перестали завозить» из-за неплатежеспособ-
ности населения, все остальные овощи кажутся 
просто бесплатными. Правда, его ближайший 
сородич, репчатый лук (как говорят покупатель-
ницы, они и по вкусу очень похожи), в очередной 
раз подорожал — за неделю на 0,6%. 

Словом, весна подкралась незаметно. 
Власти, как всегда, говорят, что подорожа-
ние овощного набора — явление сезонное и 
ожидаемое. А кто предупрежден, тот, соот-
ветственно, вооружен. Никакого стресса от 
сезонного подорожания у россиян не случится. 
Ведь для борща той же морковки или капусты 
требуется совсем немного.

В зоне риска, как считают эксперты, 
картошка: с ней сложнее, ее мы потребляем 
много, и тут предстоит потратиться. Спраши-
вается, по какой причине? В нынешнем году 
в больших и малых хозяйствах до сих пор 
нереализованные залежи отечественного 
«второго хлеба». Который по неведомым по-
водам не доходит до торговых полок. По идее, 
до самого мая он мог бы даже дешеветь в 
розничной торговле — отечественные про-
изводители готовы к поставкам. Например, 
брянские крестьяне предлагают магазинам 
по 10–12 рублей за килограмм, правда, без 
учета доставки. Хорошо, накинем на транс-
портировку еще два рубля. Так почему нет 
отечественных клубней? В апреле они поте-
ряют всякий товарный вид и тогда уже точно 
станут никому не нужными. 

Считается, что торговые сети берегут объ-
емы для закупок импортной картошки, которая 
им подходит по «стандартам красоты»: размеру 
и внешнему виду. Но будет она тогда в супер-
маркетах стоить, как сегодня у частника, — по 
50–60 рублей? Вопрос риторический. В общем, 
весна пришла — раскрывайте кошельки...

Владимир ЧУПРИН.

ПОЙДЕМ 
СЧИТАТЬ 
ВОРОБЬЕВ
Орнитологи приглашают 
москвичей в выходные выйти 
на улицы

Раньше семьи получали несколько вы-
плат, каждая из которых требовала 
посещения разных инстанций и сбора 
документов. Сегодня существует одно 
пособие с едиными правилами на-
значения и выплаты. Оно назначается 
родителям детей в возрасте до 17 лет 
после оценки нуждаемости семьи, ис-
ходя из уровня доходов и обеспечения 
имуществом.

Выплата назначается, если:
■ ежемесячный доход на человека в семье 

не выше регионального прожиточного мини-
мума на душу населения;

■ собственность семьи соответствует 
критериям нуждаемости;

■ заявитель и дети — постоянно прожи-
вающие в стране граждане РФ.

Базовая выплата составляет 50% от регио-
нального прожиточного минимума на ребенка. 
Если среднедушевой доход семьи ниже про-
житочного минимума при назначении базо-
вой выплаты, назначается пособие в 75%. В 
случае если при назначении пособия в 75% 

среднедушевой доход все еще ниже прожи-
точного минимума, семье полагается 100% от 
прожиточного минимума на ребенка.

Единое пособие также увеличило мак-
симальный размер выплат беременным 
женщинам.

Основания и размер выплат
Для беременных женщин пособие 

составляет:
■ 50% прожиточного минимума — базо-

вый размер;
■ 75%, если с учетом базовой выплаты 

доход семьи не превысил прожиточного ми-
нимума на человека;

■ 100%, если доход семьи вместе с вы-
платой в 75% не превысил прожиточного ми-
нимума на человека.

За пособием нужно обратиться после 

срока беременности в 12 недель. Пособие 
назначается, если:

■ срок беременности достиг 6 недель;
■ регистрация в медицинской орга-

низации произведена в первые 12 недель 
беременности;

■ ежемесячный доход на человека в се-
мье не выше регионального прожиточного 
минимума;

■ собственность семьи соответствует 
критериям;

■ заявитель — постоянно проживающий 
в стране гражданин РФ.

Как оформить выплату
Подать заявление можно на Госуслугах, 

в МФЦ или в отделении Соцфонда. Фонд за-
просит документы в рамках межведомствен-
ного взаимодействия из соответствующих 

организаций. Представлять дополнительные 
сведения нужно в отдельных жизненных ситу-
ациях, когда сведения о них не отражаются в 
государственных системах.

Обычно рассмотрение занимает до 10 
рабочих дней. Если фонду не хватает данных, 
гражданина могут попросить предоставить их, 
срок рассмотрения будет продлен.

Первая выплата зачисляется в течение 
5 рабочих дней после принятия решения о 
назначении. Затем деньги будут поступать в 
единый день доставки пособия: 5-го числа 
месяца за предыдущий.

Александр ПРОКОПЕНКОВ.

БОЛЬШЕ ДЕНЕГ И МЕНЬШЕ ХЛОПОТ: 
ПРЕИМУЩЕСТВА ЕДИНОГО ДЕТСКОГО ПОСОБИЯ

С 2023 года в нашей стране 
введено единое пособие 
в связи с рождением 
и воспитанием ребенка, 
которое предоставляет 
Социальный фонд России
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В Грузии ожидают прибытия главы 
МИД Германии Анналены Бербок. 
Это будет ее первый официальный 
визит в страну, а его главной темой, 
согласно официальным формулиров-
кам, станет обсуждение поддержки 
Германией Грузии, а также сближе-
ние страны с Евросоюзом и НАТО. На 
деле же Бербок может попытаться 
повлиять на нейтральную позицию 
Грузии в отношении российско-
украинского конфликта. Отстранен-
ность этой закавказской страны дав-
но вызывает раздражение Запада. 

Бербок намерена встретиться с прези-
дентом Грузии Саломе Зурабишвили, главой 
МИД страны Ильей Дарчиашвили, а также 
главой кабинета министров Ираклием Га-
рибашвили. Планирует поговорить она и с 
представителями оппозиции и неправитель-
ственных организаций.

Сама госпожа министр цели своей по-
ездки описала так: «В ходе своего визита я 
хотела бы четко заявить, что Германия полно-
стью поддерживает европейскую перспективу 
Грузии. Мы видим попытки отклонить страну 
от проевропейского курса, который поддер-
живает абсолютное большинство грузин. Мы 
видим давление, с которым сталкивается 
страна изнутри и извне. Я поговорю с пра-
вительством в Тбилиси о шагах, которые еще 
предстоит предпринять стране для получения 
статуса кандидата в члены ЕС».

Но видеть главу МИД Германии в Грузии 
рады явно не все. Так, например, генеральный 
секретарь правящей партии «Грузинская меч-
та», мэр Тбилиси Каха Каладзе за несколько 
часов до визита Анналены Бербок в ответ на 
ее слова о желании сбить Грузию с проевро-
пейского курса, заявил, что она «оторвана от 
реальности». Визитом политика недовольны 
и некоторые жители Грузии, считая, что она 
не принесет для страны ничего хорошего. 
«Приехала дурить грузин и вешать лапшу на 
уши», — сформулировал это мнение в соци-
альных сетях житель Тбилиси Григорий. 

По мнению политолога Алексея Ма-
каркина, суть встречи не в прозападных 
реформах, а в некоторых факторах, кото-
рые вряд ли поменяются в ближайшее вре-
мя. «В Грузии недавно был завернут закон 
об иностранных агентах, который в Европе 
расценили как антизападный, — рассказал 
«МК» политолог. — После этого произош-
ли сильные протесты. Думаю, что министр 
приезжает, чтобы пообщаться и понять, на-
сколько всерьез правительство Грузии готово 

взаимодействовать с ЕС и конкретными ев-
ропейскими странами».

— Каковы перспективы развития от-
ношений между Грузией и Европой?

— Грузинское правительство на них ведь 
тоже обижено, это взаимная обида. Страна не 
присоединилась к санкциям против РФ, и это 
вызвало обиду в Евросоюзе. Но российский 
фактор для Грузии никуда не исчез, и, с другой 
стороны, страна рассчитывает на вступление 
в ЕС, но не получает никакой конкретики. Ев-
ропа не может сформулировать, когда она 
примет Грузию в ЕС. В очереди стоят страны, с 
которыми уже начались переговоры и которые 
граничат с ЕС — Албания, Черногория, Сербия 
и другие, а Грузия — это совершенно другой 
регион. В ЕС нет четкого мнения по поводу 
того, до какого места надо расширяться и 
стоит ли идти в отдаленные регионы. При 
расширении возникнет масса проблем, к тому 
же у Грузии есть территориальные проблемы, 
вот их в Евросоюзе и не обнадеживают, хоть 
время и идет.

— Может ли стать темой переговоров 
нынешнее положение экс-президента 
Грузии Михаила Саакашвили?

— Может быть и такое, но Грузия исходит 
из того, что это ее внутреннее дело, да и этот 
вопрос в любом случае не будет главным. 
Тема Саакашвили может быть затронута в 
гуманитарном контексте, но Европа не будет 
ставить радикальных условий.

Владимир МИХАЙЛОВ.

«ПРИЕХАЛА 
С ЛАПШОЙ 
ГРУЗИН ДУРИТЬ»
Анналена Бербок решила 
прощупать закавказскую 
республику

APАнналена Бербок.
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3 апреля и до конца года власти 
планируют привить 95% росси-
ян от дифтерии. Притом что в 
нашей 140-миллионной стра-

не в год в среднем фиксируется от 5 
до 10 случаев этого заболевания. Мы 
попытались выяснить, в чем причина 
столь тотальной вакцинации?
Может быть, на нас надвигается еще и 
внезапная пандемия дифтерии?
Также до конца этого года россиянам 
хотят провести «подчищающую имму-
низацию» от кори, не только тем, кому 
нужна ревакцинация, или не привитым 
вовсе, но и тем, у кого нет подтверж-
дающих сведений о наличии данной 
прививки.
Постановление Главного государ-
ственного санитарного врача РФ о 95% 
вакцинации россиян от дифтерии было 
подписано еще 8 февраля 2023 г.,
но стало достоянием общественности 
только в марте.
Откуда такая необходимость и такие 
проценты охвата? Ведь даже от коро-
навируса для достижения «коллектив-
ного иммунитета» предлагали привить 
всего 60% населения. Хотя на деле 
обязывали, конечно, гораздо больше, 
но официальная цифра называлась 
такая.
А тут — целых 95%! 

Притом что речь идет не о группах риска, 
а обо всех гражданах страны. И хотя добро-
вольность очередной прививочной кампании, 
по крайней мере формально, пока что не под-
вергается сомнению, цифра в 95% говорит 
сама за себя. Все мы помним, как «добро-
вольно» нас защищали от COVID-19. Тем более 
что в постановлении прямо указывается, что 
представители региональных министерств 
здравоохранения должны обеспечить тща-
тельное рассмотрение медицинских отводов 
от вакцинации. Значит ли, исходя из прежнего 
опыта, что получить медотвод будет не так 
уж и легко?

Окончательный анализ

Забота о здоровье нации дело действи-
тельно правильное и нужное, если бы не одно 
«но» — статистика заболевания теми же диф-
терией и корью в Российской Федерации за 
последние десять лет.

По дифтерии:
В 2013 году зарегистрировано 2 случая, 

один у взрослого старше 17 лет, второй у под-
ростка старше 14 лет. В 2014 году — 2 слу-
чая, оба у взрослых. В 2015 году — 2 случая 
дифтерии, в том числе 1 у ребенка младше 
15 лет. В 2016 году — также 2 случая, оба у 
граждан старше 17 лет. В первой половине 
2017 года случаев заболеваний дифтерией в 
РФ не зарегистрировано.

В 2020 году, как мы все помним, было не 
до того. Тогда глава Роспотребнадзора Анна 
Попова заявила, что «заболеваемость корью, 
дифтерией, коклюшем, острыми респиратор-
ными инфекциями в России снизилась в три 
раза». Что логично — люди сидели по домам и 
друг с другом общались мало. За 11 месяцев 
2022 года случаев заболеваний дифтерией и 
носительства Corynebacterium diphtheriae в 
нашей стране также не зарегистрировано.

По кори: в 2021 году в России был зареги-
стрирован только 1 случай. В 2022 году — 101 
диагностированное заболевание. Конечно, как 
говорят, лучше перебдеть, чем недобдеть. Но с 
таким подходом можно и от чумы заодно всех 
граждан привить, тем более что у нас есть эн-
демичные территории по чуме, и от лихорадки 
денге. На перспективу. Почему нет?

На этом фоне еще более непонятно вы-
глядят распоряжения из последнего поста-
новления Роспотребнадзора.

Так, в срок до 20 апреля «на заседаниях 
санитарно-эпидемиологических комиссий 
необходимо рассмотреть вопросы органи-
зации вакцинопрофилактики населения и 
достижения охвата прививками против диф-
терии не менее 95% населения во всех воз-
растных группах».

До 20 мая регионам рекомендовано при-
нять дополнительные меры по улучшению диа-
гностики и профилактике дифтерии в условиях 
рисков завоза этой инфекции из неблагопо-
лучных территорий — заложить средства на 
закупку современных препаратов, в том числе 
для экспресс-диагностики. Особенное внима-
ние следует обратить на «кочующее население, 
вынужденных переселенцев, трудовых мигран-
тов, лиц, работающих вахтовым методом».

Кроме того, регионам рекомендовано 
предусмотреть средства в своих бюджетах 
на закупку вакцины от кори, исходя из количе-
ства населения, нуждающегося в ней. Отчет о 
реализации «подчищающей иммунизации» от 
кори на местах необходимо предоставлять в 
Роспотребнадзор каждую неделю с момента 
начала кампании и до ее завершения. По-
лучается, массовая прививочная кампания 
финансовым бременем ложится на регионы, 
которые сейчас и так не шикуют?

Незабытое старое

Все новое, как известно, это не всегда 
«хорошо забытое» старое. Думаю, многие 
еще содрогаются, вспоминая методы при-
вивочной кампании против коронавиру-
са, когда население под угрозой лишения 

гражданских прав, свобод и куска хлеба 
заставляли вкалывать экспериментальные 
вакцины, не прошедшие все стадии клини-
ческих испытаний.

Итог этих опытов известен. То есть не-
известен. Данные по привитым, кто потом 
заболел COVID-19, получил осложнения и/или 
скончался после вакцинации (любимый ло-
зунг тех дней «после не значит вследствие»), 
до сих пор покрыты завесой тайны.

Депутат Алексей Куринный год назад 
подавал обращение в Генпрокуратуру РФ о 
незаконности сокрытия общественно значи-
мой информации Минздравом России, свя-
занной со здоровьем и жизнью граждан. Он 
направил в медицинское ведомство запрос 
о предоставлении результатов клинических 
исследований прививок от коронавируса, 
но Минздрав отказал депутату в огласке, 
объяснив, что эти результаты «являются кон-
фиденциальными и содержат информацию, 
составляющую коммерческую тайну».

Отказался Минздрав ответить на запрос 
и другого депутата Госдумы Владимира Пля-
кина по поводу количества умерших от коро-
навируса среди вакцинированных граждан. 
В ведомстве отметили, что считают нецеле-
сообразным обнародование этой статистики, 
«поскольку такие сведения… могут вызвать 
негативное отношение к вакцине».

Как говорится, комментарии излишни.
Конечно, надо признать, что весь послед-

ний год россиян прививками от коронавируса 
не кошмарили. Не до того было. Все хотя бы в 
этом плане расслабились. Но, как говорится, 
ненадолго.

Да, подходы изменились, и вроде бы 
планируется делать не неизвестные никому 
доселе прививки от коронавируса, доброволь-
ный спрос на которые за последние месяцы 
упал до минимальных величин и составил, по 
данным экспертов, всего лишь 5% от объемов 
2021 года. Но «старые и добрые» дифтерий-
ные, полиомиелитные и коревые вакцины — уж 
их-то точно не стоит никому опасаться? 

В зоне риска — 
вынужденные переселенцы

На тему новой прививочной кампании 
прививок мы поговорили с Владиславом Ша-
фалиновым, доктором медицинских наук, 
профессором.

— Существует ли отдельная вакцина 
от дифтерии? Как вообще ее собираются 
делать?

— Нет, вакцинация от дифтерии про-
изводится одновременно с вакцинацией от 
столбняка и коклюша. Всем известны при-
вивки АКДС и АДС. То есть это одновременно 
столбняк, дифтерия, коклюш или без коклюш-
ного компонента.

— Подождите, но АКДС достаточно 
серьезно может повлиять на здоровье 
человека, прежде всего на неврологию? 
Во взрослом возрасте коклюшный ком-
понент вообще не делают.

— Да, действительно, согласно некото-
рым научным данным, добавление коклюшно-
го компонента в противодифтерийную вакцину 
играет роль адъюванта, то есть усиливает ее 
действие. Есть данные о том, что за ряд по-
ствакцинальных осложнений ответственность 
несет как раз АКДС. Также имеются данные о 
наличии поствакцинальных осложнений по-
сле применения КПК (вакцина против кори, 
паротита и краснухи).

— А дифтерийная вакцина?
— Это не совсем вакцина — это диф-

терийный анатоксин. Сам по себе он не ра-
ботает. В эту вакцину, кстати, впервые стал 
добавляться алюминий, который вследствие 
своей иммуногенности тоже является адъю-
вантом. Он и приводит к формированию им-
мунитета. Обычно вакцинацию АКДС/АДС 
разными производителями проводят трижды 
в младенческом возрасте и потом в 1,5 года, 
6–7 лет; 14–15 лет. И далее по рекомендаци-
ям каждые 10 лет. Если ребенок не получил 
АКДС, то потом, уже в более взрослом воз-
расте, ему делают во избежание осложнений 
только АДС. 

— Какие могут быть осложнения от 
данных прививок?

— Все заболевания, в патогенезе которых 
есть аутоиммунный компонент. Это может быть 
и диабет первого типа, и рассеянный скле-
роз, другие заболевания. Некоторые авторы 
считают, что аутизм у детей также может быть 
следствием вакцинации. Это из самых распро-
страненных. Знаете, что такое VAERS?

— Да. Это американский ресурс, где 
аккумулируется информация о нежела-
тельных явлениях, возникающих после 
введения вакцин, чтобы определить, на-
сколько оправданно соотношение риска и 
пользы для дальнейшего использования 
какой-либо конкретной вакцины.

— Так вот, VAERS пишет, что поствакциналь-
ные осложнения происходят в 0,1% случаев, 
хотя на самом деле считается, что этот про-
цент занижен как минимум в 10 раз. То есть при 
вакцинации 95% населения в России от 100 000 
до миллиона человек могут быть обречены 
на возможные побочные эффекты в виде по-
ствакцинальных осложнений, которые, как у нас 
обычно бывает, никто не признает. И это против 
5–10 заболевших дифтерией человек в год, из 
которых умрет один из группы риска, чаще всего 
ведущий асоциальный образ жизни.

— Но насколько именно взрослые и здо-
ровые люди болеют той же дифтерией?

— Вы правы, ее относят к детским инфек-
циям. Взрослые обычно начинают заражаться 
во время эпидемий, войн, в антисанитарных 
условиях, при социальных катаклизмах, со-
провождающихся постоянным психологиче-
ским стрессом и резким снижением уровня 
социально-бытовых условий. Скученность, 
повышенная влажность, страдания и бедствия 
провоцируют вспышки.

— Тридцать лет назад после распада 
СССР была зафиксирована сильная вспыш-
ка дифтерии у нас. Так, в 1995 году забо-
лели 35 тысяч человек. Какая тогда была 
жизнь — всем понятно… Так, может быть, 
предполагается, что в скором будущем у 
россиян внезапно настолько ухудшатся 
бытовые условия, что они начнут пого-
ловно заболевать?

— Этого я не могу сказать. Опять же, даже 
при таких чрезвычайных обстоятельствах за-
болевают далеко не все. А умирают единицы. 
К тому же есть сведения о том, что привитые в 
случае массового распространения заража-
ются и болеют так же, как и непривитые. Так 
что и в этом плане данные профилактические 
мероприятия бесполезны.

— Насколько можно судить по докумен-
ту Роспотребнадзора, возможно, они ждут 
завоза дифтерийной палочки и других 
инфекций из-за границы. Но у нас сейчас 
многие страны стали недружественными, 
и массовый туризм значительно сократил-
ся. Может быть, речь идет о вынужденных 
переселенцах из Украины? Кстати, а что 
такое «подчищающая иммунизация» от 
кори, которую нам предлагают?

— «Подчищающая» иммунизация — очень 
неудачный термин. Она никого и ничего не 
подчищает. Смысл, который вкладывается в 
данный термин, скорее всего, состоит в том, 
чтобы вызвать образование антител (а это 
далеко не цельный иммунитет) у тех, у кого 
этих антител нет. Кстати, во время ковида 
мы неоднократно видели, как заболевали 
и умирали люди с высоким титром антител 
вследствие вакцинации. В любом случае, я 
полагаю, прежде чем принимать какие-то 
решения на государственном уровне, необхо-
димо взвесить на чаше весов предполагаемую 
пользу и вред от предстоящей вакцинации. 
Повторю, так как это очень важно, — от 0,1 до 
1% возможных побочных эффектов на 95% на-
селения — это от 100 000 до 1 000 000 человек, 
их получивших. Кроме того, огромное коли-
чество людей имеют потенциальные отводы 

от прививок, поэтому ни о какой всеобщей и 
огульной вакцинации в современном мире, 
я считаю, и речи быть не может.

«Учительница сказала, 
что надо сделать»

Началось? На Северном Кавказе зимой 
этого года родителей поставили перед фактом 
внеплановой вакцинации всех детей от полио-
миелита. Речь шла о возрастах от 3 месяцев до 
9 лет 11 месяцев 29 дней. Ранее уже привитые 
дети также должны быть вакцинированы живой 
или инактивированной вакциной. Тех же, кто от-
казался от прививки, на 60 дней пообещали не 
допускать в сады и школы, чтобы не заразились 
от привитых. Что более чем вероятно.

У нас на руках оказалось письмо, адресо-
ванное председателю Комитета правительства 
Чеченской Республики по дошкольному об-
разованию из Роспотребнадзора Чеченской 
Республики. В нем написано, что «…в целях 
недопущения развития вакциноассоцииро-
ванных параличей в детских организованных 
коллективах необходимо осуществить раз-
общение детей».

Как все это проходило и почему внезапно 
закончилось, нам рассказала одна из мам, про-
живающая в Грозном. Ее ребенку пять лет.

— У нас многие были против, чтобы при-
вивали всех подряд. Даже тех, у кого уже есть 
прививки. Якобы если от последней прививки 
прошел год, то нужно еще раз, так нам сказа-
ли. Но это все-таки серьезное дело, разве так 
можно? Но нам сказали, что надо все равно 
вакцинироваться всем, что те, кто откажется, 
их не будут заставлять, просто все сядут по 
домам на два месяца. Не будут учиться, за-
претят ходить в детские сады. Конечно, мы 
возмутились… Потому что матерям надо на 
работу, с кем детей оставлять? Сначала нас 
пытались заставить, но мы сообща выступи-
ли против, не подписали информированное 
согласие, и от нас отстали. Это было где-то в 
феврале, когда вакцина пришла.

— Так вас не смогли заставить? А как 
вы убедили медиков в этом?

— Дело в том, что у нас непривитых оказа-
лось большинство. А привитых 2–3 человека. 
Получается, меньшинство должно решать, что 
делать большинству? Мы стояли на своем до 
конца, что так быть не должно. Пусть все ходят 
в сад. И наши дети также продолжили ходить 
на занятия вместе с привитыми. После этого 
от всех отстали.

...В российских школах, насколько нам 
известно, последние две недели также со-
бирают списки на массовую вакцинацию. Но 
от какого именно заболевания — родителям 
не говорят.

«Сказали, что будут прививать. От чего 
— не сказали. У моей дочери все прививки по 
Календарю сделаны в положенный срок, но 
нам классная руководительница заявила, что 
ничего не знает, сделаем еще раз, иначе будут 
проблемы», — мама, которая мне рассказала 
об этом, попросила не называть точный регион, 
где они проживают. Но это Центральный Феде-
ральный округ. Девочке больше 10 лет. Так что 
это явно не прививка от полиомиелита.

Конечно, большинство российских роди-
телей не настолько дружны и готовы стоять за 
всех горой, чтобы избавиться от непродуман-
ной массовой прививочной инициативы сверху. 
Где-то чиновники смогут продавить эту тему, 
где-то напугать или убедить. 

Хочется верить, что в основе новой при-
вивочной кампании все-таки лежит беспокой-
ство за здоровье российских граждан, а не 
интересы некоторых фармпроизводителей 
и чиновников. И что, несмотря на спущенный 
сверху план, здравый смысл и индивидуальный 
подход восторжествуют.

Екатерина САЖНЕВА.

c 1-й стр.
С 16 марта в селе Старое Акта-
шево Цивильского района ввели 
карантин из-за вспышки сибир-
ской язвы. Сначала закрыли двор 

семьи, где обнаружили очаг заражения. А 
позже выезжать из деревни запретили всем 
местным жителям.

Жители райцентра Цивильск, что в 22 км 
от деревни Старое Акташево, рассказали, что 
происходит в их округе.

— Власти озвучили странную версию слу-
чившегося, — рассказывает Антонина. — По их 
словам, один мужчина купил молодого 
бычка по объявлению. Кормил животное 
зерном неизвестного происхождения. 
От сибирской язвы скотину не прививал. 
3 марта он отправил теленка на убой, 
потому что тот заболел. Лечить его до-
рого, да и не было смысла. При обра-
ботке туши мужчина порезался. Позже 
у него и его жены выявили сибирскую 

язву. Но до того как попасть в больницу, 
хозяин бычка успел продать мясо и шку-
ру неизвестным людям. Кому именно 
продал, он почему-то не называет. По 
слухам, тушу мог сбагрить цыганам, у 
нас их тут много.

Сейчас стало известно о третьем 
заразившемся, он вроде тоже из той 
деревни. Но уехал в Подмосковье на 
работу до объявления карантина.

Мы находимся в получасе езды от заражен-
ной деревни, но у нас никакой паники нет. Мы 
ковид пережили, неужели, думаете, испугаемся 
язвы? Тем более предупреждения нам никакие 
не выносили. Все спокойно. Мясо как покупали 
в магазине, так и покупаем. У меня знакомые в 
той деревне живут, они тоже не волнуются. По 
большому счету всем наплевать.

Еще одна жительница Цивильска расска-
зала, что о случившемся узнала в больнице: «Я 
про сибирскую язву услышала еще 14 марта, 

когда находилась с ребенком на приеме в 
больнице. Врачи уже тогда шептались между 
собой, что у них лежат пациенты с сибирской 
язвой. Я не обратила внимания, подумала, что 
ерунда какая-то. А на следующий день прочи-
тала в новостях. Потом позвонила в больницу и 
спросила, насколько это опасно. Мне ответили: 
все нормально, опасности нет. Но до сих пор 
никто не знает, кому все-таки хозяин бычка 
продал зараженное мясо. От мясных продук-
тов у нас никто отказываться не собирается. 
Мясо мы обычно покупаем на Звениговском 
мясокомбинате. У кого туго с деньгами, берут 
у частников, у них дешевле».

Местный житель Александр считает, что 
в районе происходит что-то непонятное: «В 
той деревне, где все произошло, выставили 
блокпост, дома дезинфицируют какими-то 
химикатами. Выявили 130 человек, которые 
контактировали с зараженными. За ними на-
блюдают, но их не изолируют. Пока информа-
ции мало, кажется, от нас что-то утаивают. 
И главный вопрос у всех — кому же продано 
зараженное мясо?»

Ирина БОБРОВА.

С горькой иронией восприняли свой 
вынужденный карантин обитатели 
деревни Старое Акташево Цивиль-
ского района Московской области 
после того, как трое ее жителей за-
разились сибирской язвой. «Затмим 
славу Ухани?» — шутят они. Но шутки 
эти невеселые... 

В Старом Асташеве почти 80 дворов, а 
официально здесь проживает более 230 жи-
телей. 90 из них сейчас под прицелом, то есть 
в группе риска. Им надлежит внимательно 
следить за своим здоровьем — не появят-
ся ли на коже специфические высыпания, 
которые называются карбункулы? Инкуба-
ционный период болезни 3–5 дней, поэтому 
семидневной изоляции вполне достаточно 
для выявления возможных заразившихся. 
Однако сложившимся положением вещей 
люди крайне недовольны. 

— Мясо на рынке теперь не купить, а это, 
получается, даже суп не сваришь, — говорит 
местный житель Василий. — Мы раньше брали 
молоко у соседа по дешевке, 40 рублей за литр, 
а теперь, представляете, и молока нельзя ку-
пить! В магазин, кстати, сегодня завоза не было. 
Что же нам теперь, сидеть на хлебе и воде? 

Впрочем, есть те, кто придерживается 
в корне другого мнения. Например, Алексей 
и раньше был уверен, что покупка мяса на 
местном рынке — это лотерея. 

— Я давным-давно запретил всем домашним 
брать парное мясо у частников, — говорит он. — 
Вы думаете, у нас не продают санитарный убой? 
Продают! И когда у одной и той же продавщицы 
постоянно мясо покупаешь, бывает, она сама 
тихо шепчет: «Сегодня у меня не бери, возьми у 
соседки!» Нормально это, по-вашему?! 

Общий настрой у жителей деревни до-
вольно тоскливый. Никуда не выехать, гостей 

не позвать, страшно за своих животных — 
вдруг среди них падеж начнется? Но при этом 
никто не боится пополнить список заболев-
ших. Начитавшись в Интернете про сибирскую 
язву, граждане сделали вывод, что им ничего 
не угрожает: от человека к человеку болезнь 
не передается, а безопасность мясу гаранти-
рует продолжительная варка — на протяжении 
2,5 часа. Только и всего! 

— Естественная восприимчивость у че-
ловека действительно невысокая, — говорит 
заведующая отделением медицинской про-
филактики Видновской РКБ Лариса Соловьева, 
— развитие заболевания происходит у 20% лиц, 
имеющих контакт с возбудителем. В 95% слу-
чаев заболевание протекает в кожной форме. 
Очень редко поражаются легкие. 

Светлана РЕПИНА.

КТО ПЕРЕЖИЛ КОВИД ... Удивительно, что случаи заболева-
ния сибирской язвой в России до сих 
пор остаются единичными. Вплоть 
до последнего ЧП в Чувашии, когда 
заболели трое. Цепочка заражения 
чуть не дошла до Подмосковья, куда 
приехал и попал в больницу один из 
возможно зараженных с подозри-
тельными симптомами, — к счастью, 
язву здесь не подтвердили. Станет ли 
угроза распространения смертельно-
го заболевания по территории страны 
реальной и как ее предотвратить?

Во многих российских регионах — в Мо-
сковской области, на Ставрополье, в Волго-
градской области, Дагестане, Ингушетии, 
в Сибири — расположены десятки ското-
могильников, где захоронены зараженные 
спорами сибирской язвы трупы животных. 
Именно они и становятся зачастую очагом 
распространения инфекции. Есть такие 
«кладбища домашних животных» и в при-
соединенной Херсонской области. Причем не 
исключено, что безопасность именно этого 
захоронения находится под угрозой.

Более десяти лет назад, а точнее, в 2010 
году, украинские вирусологи, биологи, пра-
возащитники забили тревогу, что на терри-
тории Херсонской области в районе курорт-
ного Скадовска в результате подтопления 
грунтовыми и затопления поверхностными 
водами могли пострадать заброшенные ско-
томогильники, где покоятся трупы животных, 
погибших от сибирской язвы.

Выяснилось, что еще в 1951 году в окрест-
ностях произошел падеж крупного рогатого 
скота. Мертвую скотину вывезли за окраину 
села и захоронили. Для защиты сверху по-
ставили железобетонный саркофаг.

Море тогда располагалось достаточно 
далеко, едва ли не на расстоянии километра 
от захоронения. Поэтому считалось, что осо-
бой опасности для людей и животных нет. 
Однако спустя десятилетия расстояние до 
воды сократилось. И к 2010 году скотомо-
гильник отделяло от пляжей и санаториев, 
в том числе детских, всего лишь, по раз-
говорам, метров пятьдесят. Рассказывали, 
что некоторые загорающие даже опирались 
о стену могильника головами. Туристы фот-
кались на бетоне саркофага. А охотники за 
металлом и вовсе грозили растащить же-
лезную арматуру по косточкам…

К тому же одна из частных фирм в 2008 
году еще и получила разрешение открыть ря-
дом с захоронением плавательный бассейн... 
Все требования прекратить строительство 
были проигнорированы, хотя материалы по 
этому делу направлялись в областную про-
куратуру и СБУ. Тогда все как-то обошлось. Но 
тема всплыла летом прошлого года, тревогу, 
кстати, забила российская сторона, тогда как 

украинцы, наоборот, начали говорить, что 
никакого скотомогильника на этой террито-
рии не было. Хотя количество публикаций в 
Интернете зашкаливает. 

Точных данных о числе таких могильни-
ков в России нет тоже. Вернее, они есть, но 
для служебного пользования. Информацию 
о существовании некоторых можно найти 
в СМИ: так, например, опубликовали, что 
под Новосибирском имеется как минимум 
шесть мест захоронения дезинфицирован-
ных останков заболевших животных. Зача-
стую именно такие кладбища и становятся 
первопричиной заражения. Так как хозяева 
выпускают домашнюю скотину погулять в 
высокой и сочной траве. 

В прошлом году была заражена жен-
щина в одной из станиц Ставропольского 
края. Больная выздоровела, очаг был сразу 
обнаружен и ликвидирован. 

Летом 2021 года в инфекционное отде-
ление больницы Махачкалы был доставлен 
52-летний мужчина из села Гурбуки, который 
занимался забоем и разделыванием мяса 
крупного рогатого скота.

Годом ранее уже пятеро жителей села 
Какамахи Карабудахкентского района Да-
гестана заразились сибирской язвой при 
контакте с домашними животными.

Отследили всю цепочку, кто мог инфи-
цироваться, — 26 человек, из них семеро 

детей. Дальнейшее распространение уда-
лось предотвратить.

К слову сказать, у всех этих пациентов, 
включая пациентов из Чувашии, выявили 
кожную форму заболевания, которая пере-
носится легче, чем легочная или желудочно-
кишечная. 

Споры сибирской язвы — даже вне веч-
ной мерзлоты, в обычной почве живут до сотни 
лет. Они «воскресают» обычно там, где сгнили 
ограды скотомогильников или хозяева без-
думно устраивают самодельные пастбища. В 
одном грамме мяса умершей от сибирской 
язвы коровы могут содержаться тысячи бак-
терий — возбудителей заболевания. 

Если честно, эксперты несколько удив-
ляются внезапно возбужденному уголов-
ному делу против хозяина зараженного в 
Чувашии бычка. «Таких дел в России каждый 
год должно быть как минимум 2–3. Обычно 
все спускают на тормозах, но тут, видимо, 
резонансная вышла история», — прокоммен-
тировали ситуацию «МК» специалисты. 

От человека к человеку может переда-
ваться воздушно-капельным путем только 
легочная форма заболевания. Плохая но-
вость: она же наиболее опасна. 

Хорошая новость: на территории самой 
России эту форму не обнаруживали уже бо-
лее полувека.

Екатерина САЖНЕВА.

ДВЕ НОВОСТИ ПРО СИБИРСКУЮ ЯЗВУ 
— ХОРОШАЯ И ПЛОХАЯ
При теперешнем состоянии скотомогильников 
у нас в стране странно, что еще нет пандемии

ЗОНА ЗАРАЖЕНИЯ

Так выглядела массовая 
эпидемия в 1918 году.
Можем повторить?РОССИЮ ПОСТАВИЛИ 

ПОД «САНИТАРНЫЙ» УБОЙ
Недовольные жители 
деревни, попавшей 
на карантин 
по сибирской язве, страдают 
без молока и мяса

ВСЕХ 
ПРИВИТЬ, 
НИКОГО 

Зачем в России опять объявили 
всеобщую вакцинацию 
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Эти дамы зарабатывают на своих 
блогах миллиарды и входят в 
списки Forbes. Но по-честному 
делиться с государством не же-

лают. И вот уже на семью Чекалиной завели 
уголовное дело об отмывании средств, за-
претили пользоваться Интернетом и много 
чего еще. Остальные девушки — «в 
разработке».

 Мы попытались выяснить, кто же такие 
эти блогеры, откуда у них столько денег и что 
им теперь грозит.

Начнем с Лерчек. Эта дама никогда 
не была замечена ни в каких скандальных 
историях. Образцовая жена вызывала у на-
рода исключительно позитивные эмоции и, 
конечно же, доверие, мол, посмотрите, сама 
пробилась, сама заработала, да еще и мно-
годетная мать. В общем — суперженщина, 
буквально как из фантастических фильмов 
про героев. Но — увы! — ее суперсила кро-
ется в суперденьгах. Лерчек начала с того, 
что рассказывала подписчикам, как начала 
вести блог в Интернете от безысходности на 
фоне послеродовой депрессии. Ее муж (по 
неподтвержденной официально информации, 
сын чиновника и предпринимателя) потерял 
таможенный бизнес из-за запрета ввоза им-
порта, супругам даже пришлось ютиться в 
«однушке» с родственниками. В общем — в 
Чекалиной на фоне стресса взыграла пред-
принимательская жилка. Тогда она решила 
выкладывать посты о своей жизни молодой 
мамы, и, как ни странно, блог оказался весьма 
популярен и быстро набрал аудиторию. Когда 
количество подписчиков стало достаточным 
для продажи рекламы, Лерчек стала на этом 
зарабатывать. У Чекалиной появились платные 
фитнес-марафоны, своя линия косметики, 
ну и дальше по накатанной: всевозможные 
обучающие онлайн-курсы и розыгрыши при-
зов. Что интересно, по мнению некоторых 
экспертов, стать блогером в нашей стране, по 
сути, может любой. Просто нужно следовать 
определенной схеме.

«Сначала вы получаете необходимое чис-
ло подписчиков, их можно и накрутить, купить 
так называемых ботов, ну а затем под это уже 
можно запустить определенные рекламные 
проекты, за которые вам будут платить. Со 
временем может вырасти и реальное количе-
ство подписчиков», — рассказывает продюсер 
Сергей Дворцов.

 Неизвестно, пользовалась ли данной 
схемой звезда блогинга, но заработать в итоге 
она сумела. Одна только налоговая предъяви-
ла Чекалиной и ее мужу сумму неуплаты в 
300 миллионов. А что тогда говорить о самом 
размере доходов!

Вы сейчас спросите, откуда у Лерчек та-
кие деньжищи? Ладно, продать пару десятков 
кремов, ну, не миллионы же людей захотят 
купить косметику! Чай, в нашей стране с кос-
метикой не то чтобы большая напряженка. 

Но для покупки косметики, оказывается, 
есть разные причины. На днях, после ареста 
Лерчек, на известном сайте с бесплатными 
объявлениями появились интересные пред-
ложения о распродаже по бросовой цене кос-
метики, которую выпускает Чекалина. Люди 
стали массово избавляться от кремов, скрабов 
и т.п. На вопрос «МК», зачем они изначально 
столько приобретали, девушки признались: 
хотели принять участие в розыгрыше автомо-
биля от Лерчек. Оказывается, брали косметику 
для участия в марафоне, где можно было бы 
выиграть дорогой приз. Чем больше поку-
пок — тем больше попыток. Как говорится: 
крутите барабан! Получается, вовсе не чудо-
действенный крем всему виной, а желание 
получить практически на халяву новенькую 
машину. Отсюда и такие высокие продажи 
косметики у блогера.

«Немало доходов устроителям приносят 
и так называемые розыгрыши, которые про-
водила Лерчек и проводят другие блогеры-
миллионники. Это может быть розыгрыш бы-
товой техники, автомобилей, недвижимости 
и прочего, — продолжает продюсер Дворцов. 
— Схема здесь простая: вы платите за уча-
стие в каком-то марафоне с возможностью 
выигрыша указанной вещи либо покупаете 
продукцию, например, ту же косметику, а вам 
за это участие обещают стопроцентный выи-
грыш. Но среди призов — не только дорогие 
вещи, есть и просто онлайн-курсы и опять та 
же косметика. В результате машину — пусть 
даже выигрывает — получает один, а всевоз-
можные курсы — все остальные. И вроде не 

обманули даже, курсы ведь дороже крема! А 
еще есть вариант вложения средств. Напри-
мер, подписчице предлагается вложить 50 
тысяч рублей, зато потом она с вероятностью 
почти в 100 процентов получит в разы больше. 
Якобы грамотно инвестировала с помощью 
блогера. Ну и, к сожалению, нередко после 
таких обещаний легких денег блогеры либо 
пропадают, либо переносят дату розыгрыша: 
мол, ждите. И вот все сидят и чего-то ждут, 
потому что верят».

Директор Пьера Нарцисса не скрывает, 
что в свое время и он вместе с артистом стал 
жертвой подобных аферистов.

«Несколько лет назад мы с Пьером Нар-
циссом решили поработать с одним извест-
ным блогером. Не буду сейчас называть его 
имя — он уже давно уехал и живет за границей. 
В тот момент он был популярен, и мы решили, 
что на его страничке в соцсети хорошо полу-
чится прорекламировать песню. Заплатили 
ему 500 тысяч рублей, чтобы он крутил нашу 
песню и клип как раз во время рекламы одного 
из марафонов. Но своей песни мы не дожда-
лись — блогер пропал, как и его марафон, а с 
ним и наша песня. В общем, я призываю наших 
людей не вестись на эти грязные провокации 
и ничего инфоцыганам не платить. Я пред-
ставляю количество доверчивых покупателей 
и масштабы охвата их бизнеса, если даже мы 
повелись», — вспоминает продюсер.

А что же остальные блогеры и почему за 
них взялись? Согласно последней инфор-
мации, Митрошина и Блиновская заинтере-
совали налоговиков, поскольку так же, как и 
Лерчек, использовали серые схемы: платили 
налоги по упрощенной схеме. Для тех, кто 
еще не в курсе, раскрываем детали. Бизнес 
дробился на несколько более мелких ИП, 
чтобы доход каждого в год не превышал 150 
миллионов рублей. Но по факту это все была 
одна организация. Просто все делилось на 
родственников, друзей и т.п. А это значит, что 
при таком разделении бизнеса на фирмочки с 
потолком доходов в 150 млн налоги составляли 
6 процентов, а не 20. Результат — гигантские 
суммы неучтенных доходов. Причем в случае с 
инфоцыганством деньги получают не только в 
большом количестве, но и достаточно быстро, 
поэтому поработать в этом направлении сей-
час столько желающих. 

«Подобная схема заработка пришла к 

нам из Америки, где уже давно блогеры-коучи 
массово процветают, — рассказывает блогер 
и певица Анна Калашникова. — У нас продажи 
всяких курсов приобрели особенную популяр-
ность после начала эпидемии ковида, когда 
все сидели по домам. Тогда стали актуальными 
онлайн-обучение и онлайн-заработок. Вроде 
бы сумма курса небольшая, например пять ты-
сяч рублей, ну а в категории VIP — может быть 
и сто тысяч, но если желающих купить хотя бы 
сто человек, это уже доход для блогера в пол-
миллиона. А если у блогера-миллионника хотя 
бы десять тысяч человек купит курс — это пять 
миллионов рублей. Таким 
образом, блогер может в 
одночасье стать миллионе-
ром. И, заметьте, для этого 
не надо устанавливать тех-
нически сложную нефтяную 
вышку и качать нефть». 

И действительно, 
стоимость участия в оче-
редном онлайн-марафоне 
у Митрошиной, которая 
называет себя «матерью 
божьей», например, в на-
стоящий момент составля-
ет 6900 рублей. А есть ва-
рианты очного посещения 
семинара на тему онлайн-
продаж. За возможность 
посидеть на первых двух 
рядах и послушать ценный 
опыт молодого блогера 
предлагается заплатить 
110 тысяч рублей. А теперь 
посчитайте количество 
посетителей странички 
блогера-миллионника. 

Вы, наверное, сейчас 
удивитесь, но Александра 
в настоящий момент про-
должает свою трудовую 
деятельность, несмотря на 
заведенные дела и обыски 
в ее московской квартире. 

В отличие от Лерчек, ее никакой суд не судил 
и никакой Интернет ей никто не отключил, 
потому что она заблаговременно... укатила в 
Дубай, где приобрела недвижимость за не-
сколько сотен тысяч долларов. И теперь оттуда 
рассказывает в известной соцсети, как надо 
жить, причем в прямом эфире. Например, бук-
вально вчера ее эфир посмотрело несколько 
тысяч человек. «МК» тоже примкнул к числу 
фолловеров интереса ради. Девушка все так 
же улыбалась, как раньше, и делилась опытом, 
почему, например, люди не покупают тот или 
иной продукт в Сети, а заодно рассказала, как 
она сама начинала с низов. «Я помню себя в 
студенческие годы: ездила с двумя ночными 
пересадками и останавливалась в дешевых 
гостиницах», — давила на жалость миллионер-
ша. По образованию Митрошина журналист, 
но это направление деятельности не прино-
сило желаемых доходов, поэтому Александра 
перешла на блогинг. Она постепенно изучи-
ла успех старших коллег, и, видимо, изучила 
весьма успешно.

Предлагает миллионерша по большей 
части обучающие онлайн-курсы, как раскру-
тить свой блог, выгодно продавать онлайн, 
правильно худеть и вообще — из серии «как 
надо жить». На подходе курсы о преодолении 
страха. Видимо, судя по ее действиям, свой 
страх попасть под уголовное преследование 
она уже давно преодолела.

Что интересно, продавщица марафонов 
по исполнению желаний Елена Блиновская 
тоже не отстает и продолжает активную де-
ятельность в Сети, хотя, по последней ин-
формации, на нее поступили заявления от 
участниц марафона, которые посчитали, что 
их обманули. Уже давно бытует мнение, что 
блогер собрала просто опыт других коучей 
по исполнению желаний воедино. Сама Бли-
новская слухи о существовании заведенного 
на нее какого-либо дела, естественно, опро-
вергла, но на всякий случай тоже покинула 
родину. Елена показала в Сети первые кадры 
из Японии. Здесь она наслаждается цветением 
сакуры и прогулками по историческим местам. 
Говорит, что просто поехала в отпуск. А с мо-
мента начала СВО Блиновская, по слухам, еще 
стала резидентом ОАЭ, купив жилье в Дубае, 
как и Митрошина. 

Успех Блиновской многие считают фено-
меном, мол, посмотрите: заработала миллио-
ны, исполняя свои желания по своей методике! 
Инфоцыганка как-то заявляла, что сделала 
себя сама, она же знает, как и что надо де-
лать. Правда, если покопаться, можно найти 
интересную информацию о том, что у Елены 
довольно состоятельный муж-бизнесмен, 
который владеет компаниями, приносящими 
миллионы. Здесь и ювелирка, и рыбная про-
дукция, и даже магазин, где можно купить ак-
сессуары под марафоны желаний Блиновской. 
Например, наборы для медитаций. В общем, 
что здесь было первым: марафон желаний или 
деньги мужа, — одному богу известно. Кста-
ти, появилась информация, что за минувший 

год у Елены вдруг неожиданно 
сильно упали доходы, чуть ли 
не в минус она ушла. Знающие 
люди поговаривают, что это 
может быть связано с нежела-
нием обнародовать реальную 
сумму прибыли и платить с нее 
налоги. Так что, видимо, это 
может сильно заинтересовать 
правоохранительные органы.

…По последней инфор-
мации, налоговики в ближай-
шее время могут обратить 
свои взоры в сторону Гусейна 
Гасанова с количеством под-
писчиков больше 25 миллионов 
(рассказывает, как разбога-
теть), предлагающей фитнес-
марафоны супруги Джигана 
Оксаны Самойловой (15 мил-
лионов подписчиков), Вики 
Бони (больше 9 миллионов 
подписчиков), продающей кур-
сы на тему красоты, и других 
«экспертов». Правда, теперь 
инфоцыганам, похоже, будет не 
так сложно, как первопроход-
цам. Поскольку, по сути, в этой 
истории серьезные проблемы 
возникли только у супругов Че-
калиных, а у остальных коллег 
будет время подготовиться.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.
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Очередной случай беспричинной же-
стокости среди школьников потряс 
Улан-Удэ. Девятилетнего мальчика 
несколько дней избивали малолетние 
ученики местных школ, один из эпи-
зодов был заснят на видео. Сейчас 
ребенок проходит лечение. А запись 
слили в соцсеть — так стало извест-
но, что творится в младших классах в 
районе Кирзавод. Сейчас уже в рас-
следование включились все: поли-
ция, прокуратура, детский омбудсмен 
и местный отдел образования.

По уточненным данным, в расправе над 
Мишей (имя изменено. — Ред.) принимали 
участие ученики двух местных школ, №38 и 
№8, из вторых и пятых классов. На телефон 
снимал самый старший, семиклассник. «Стар-
шаки» снимали и подзуживали — младшие 
били погодка, который якобы был виноват 
в том, что «не вписался за брата». Основная 
масса нападавших была из школы №38 Улан-
Удэ, расположенной в районе Кирзавод на 
улице Шаляпина. Там сейчас идут «разборы 
полетов», проводится следствие, делаются 
внушения работникам школы. Ведь первой 
реакцией директора школы Валентины Ту-
рухаевой, когда к ней обратились за разъяс-
нениями, было отрицание: «Это просто игра, 
которую они снимали». Мол, дети все очень 
хорошие, дружат семьями, снимали игру на 
видео...

Нехорошие они — считают родители 
одноклассников Лехи, крупного мальчика, 
который на видео наносит удары лежащему 
на снегу однокласснику в область живота и 
паха. Группа младших школьников давно уже 
терроризирует ровесников в школе. «Думают, 
что они сильные, они крутые. Бьют даже девчо-
нок», — комментируют родители тех, кто не во-
шел в «могучую кучку». Раньше они не смогли 
ни до кого достучаться в школе. Собственные 
предки Лехи и компании стоят за своих чад 
горой, пишут, что жертвы «сами виноваты». 
Учителя в курсе, якобы пытались что-то делать. 
«Классные беседуют, все впустую», — разво-
дят руками родители пострадавших.

Внятного объяснения от агрессоров, 
заснятых на видео, получить, конечно, не 

удалось. Прозвучало лишь, что они «Лехе 
надоедают». И кто надоедает, того и бьют 
за гаражами. Зато официальные ведомства 
наперебой рапортуют. «По итогам будут при-
няты меры прокурорского реагирования», 
— сообщили в пресс-службе прокуратуры 
Железнодорожного района Улан-Удэ. «Под-
ключилась к выяснению обстоятельств драк 
между учениками школ №8 и №38», — по-
ведала уполномоченный по правам ребенка 
в Бурятии Наталья Ганькина.

 Впрочем, бурятский омбудсмен дей-
ствительно проявила активность: провела 
инструктаж с директором и педагогами школ, 
связалась с райотделом образования, адми-
нистрацией Улан-Удэ, комиссией по делам 
несовершеннолетних. А на помощь школьному 
психологу призвала специалистов из центра 
диагностики правонарушений.

Это похвально, только мальчик избит уже, 
так сказать. И насколько тяжкий вред его здо-
ровью нанесен, неизвестно. А в прошлом году 
в том же Кирзаводе, «на КЗ», как говорят мест-
ные, «били девочки». Две знакомые подпоили 
15-летнюю девушку, завезли на «кирпичку» и 
пытали так, что вместо лица у девушки была 

сплошная гематома. Затем ограбили и бро-
сили. Характерно, что мимо остановки, куда 
доползла несчастная, проезжала полицейская 
машина, но не остановилась — до дома девуш-
ке помогли добраться двое прохожих.

— Правда в том, что на молодежь у нас 
забили, — считает краевед Владимир Кур-
шев. — Не до того. Думаю, вы там, в Москве, 
догадываетесь, что Улан-Удэ не самый бога-
тый город. Но КЗ, или «кирпичка»,  это просто 
гетто в центре города. Ветхие дома, шлаковое 
озеро, промзона на месте завода ЖБИ, ТЭЦ 
еще, кладбище. Улицы разбитые, пьяные по 
обочинам валяются... Иллюстрация к понятию 
«депрессивный район», в общем. В других го-
родах каких-то «реданов» ловят, а у нас здесь 
зоновские рулят. Или «чава», как тут называют, 
вроде гопника, рэпера. Самые модные парни 
— это «чавы», а дети тянутся за ними.

В конце нулевых, рассказывает Влади-
мир, разваленный еще в 1990 годы кирпично-
бетонный бизнес пытались перекупить китай-
цы. Им не дали. Теперь местные жители снова 
уповают, что хотя бы «дядюшка Си» вложится, 
поднимет разрушенный район, расположен-
ный вокруг умершего предприятия. Раз своим 

нет дела. Китайское влияние в Улан-Удэ ощу-
щается, в школах как второй иностранный 
преподают китайский язык — например, в 
школе №8, которая тоже прозвучала в связи 
с избиением 9-летнего Миши. Вроде из этой 
школы, расположенной в районе Заречный, 
был «оператор» видео. Надо сказать, что и 
школа более новая и сильная, район помоднее, 
чем депрессивный КЗ. И про «разбор полетов» 
в этой школе не слышно.

А вот в местной комиссии по делам несо-
вершеннолетних пройдет заседание с участи-
ем законных представителей всех участников 
избиения. Потому что, по словам омбудсмена, 
«ответственность за поведение несовершен-
нолетних несут родители»...

— Буллинг, или травля, как ни назови, не 
новое явление в школе, — комментирует завуч 
начальной школы Лидия Леонидова. — Поэто-
му разными образовательными ведомствами, 
НИИ, психологическими службами, системой 
здравоохранения давно разработаны методи-
ческие рекомендации: как бороться, как про-
филактировать, что делать, если такое в школе 
происходит. И это не циркуляры или отписки 
какие-то, действительно проводились иссле-
дования, и есть очень хорошие и конкретные, 
буквально пошаговые рекомендации. Они есть 
в каждой школе: для классных руководителей, 
для психологов, для социальных педагогов, 
что, по-моему, особенно важно в данном слу-
чае. Даже образцы заявлений готовые есть. 
Например, директору от классного руководи-
теля «при подозрении на буллинг». Поэтому в 
данном случае, если о проблеме знали в школе 
как о систематической, знали, кто нападает и 
на кого нападают, то, при всей солидарности 
с коллегами, я не могу согласиться, что только 
родители виноваты. Родители воспитывают, 
но и школа не должна отгораживаться. Тем 
более что младшие классы задействованы. 
Дети этого возраста, по сути, подражатели, 
они еще не могут анализировать так, как более 
старшие подростки. С этой возрастной кате-
горией надо особенно тщательно работать, 
их можно качнуть куда угодно. Хотя, конечно, 
бороться с подобными проявлениями в школах 
важно в любом возрасте. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Второклассника избили шоблой в центре Улан-Удэ

История склонна играть в прятки: «Най-
ди меня (или мой след) в окружающей 
тебя действительности!» Обнаружил? 
Получи в награду откровение. Иначе 
понимание диалектических пружин и 
подпруг бытия ускользнет, а то и пре-
поднесет (хорошо, если приятный) 
сюрприз. Будущее, настоящее и про-
шлое неразрывны. 

Не Богу ты служил 
и не России…
Заподозрим ли мы Федора Тютчева в не-

патриотизме? Он — ультра-, супердержавник, 
не желающий измерять Россию общим арши-
ном! Согласно его призыву, пристало верить 
в нее безоглядно, глобально, невзирая на из-
держки внутренних и межгосударственных 
катаклизмов.

И вот читаем:
Не Богу ты служил и не России,
Служил лишь суете своей,
И все дела твои, и добрые и злые, —
Все было ложь в тебе, 
  все призраки пустые:
Ты был не царь, а лицедей.
1855 год. Эпитафия Николаю Первому...
Разительно отличается сей поминальный 

недифирамб от сусально-картинных офортов 
в детских книжках и парадных портретов, соз-
данных апологетами твердого самовластия 
во взрослых исследованиях. Что побудило 
убежденного, последовательного приверженца 
монархии изречь беспощадность? Военные 
неудачи императора? Симпатии Тютчева к 
опальному Чаадаеву, объявленному Николаем 
Первым сумасшедшим? А может, отвращение к 
казням, произошедшим в 1825 году, по горячим 
следам восстания декабристов?

Пушкин на полях своей рукописи рисует 
пятерых повешенных и прибавляет шестую, 
гипотетическую виселицу. Предназначенную 
конкретно кому-то из помилованных, сосланных 
на каторжные работы и почивших в Сибири? 
Коллективную — участникам и сподвижникам 
тайных обществ? Свою будущую, персональ-
ную? Или для Грибоедова? Для всех, кто так или 
иначе восстает против произвола и диктата? 

Писаного красавца Александра Перво-
го Пушкин клеймит издевательским тавро: 
«плешивый щеголь, враг труда»... Несмываемо! 
Любой человек (не только царь, который перед 
всеми на виду) неоднозначен, характер каждо-
го содержит массу плюсов и бездну минусов. 
Может, объективности изображения мешают 
и искажают образ личные обиды, амбиции и 
предвзятые воззрения запечатлителя?

И все же принципиально важно: чей 
взгляд предпочтем — вольного художника 
или паразитирующего на архивных и публи-
цистических раздольях, ангажированного 
живописца-мемуариста-истолкователя-
толмача-перелицовщика прошлого в угоду 
настоящему.

Зима железная

Симпатии многих высокопоставленных 
участников войны 1812 года, освободителей 
отечества, были на стороне Наполеона, хотя 
бесстрашно воевали против него. Декабрист 
Пестель говорил: уж если находиться под пя-
той деспота, то гениального, а не зашорен-
ного в политических взглядах, бесталанного 
и аморфного. (Разница, скажем мы, обога-
щенные опытом ХХ века, не велика!) Денис 
Давыдов (его не упрекнешь в проевропейской 
приверженности) пиететно, почти благоговей-
но, достаточно почитать его мемуары, пишет 
об отступающей наполеоновской гвардии, к 
которой партизанские отряды не смели под-
ступиться, уподобляет ее могучему кораблю, 
расшвыривающему на своем пути утлые рыбо-
ловные суденышки. (Мы судим о легендарной 
партизанской войне по киноэпопее Бондарчука 
и «Гусарской балладе».) 

Александр Первый мужественно встре-
тил позор поражения под Бородином. Он 
изначально не жаждал назначать Кутузова 
главнокомандующим. Его симпатии были на 
стороне другого военачальника. Если бы рус-
скую дружину возглавил Михаил Богданович 
Барклай-де-Толли, возможно, отступать и сда-
вать Москву не пришлось бы. Но общественное 
мнение требовало, диктовало и постановило: 
во главе русского войска должен находиться 
полководец с русской фамилией. И мягкотелый, 
безвольный отцеубийца Александр сделал 
уступку камарилье и ложному патриотизму, 
правда, пробормотав после отступления: «Вы 
сами этого хотели».

Впрочем, не забудем: столицей был Пе-
тербург, сдача Москвы, провинциального, в 
сущности, брошенного на произвол и рас-
терзание захватчикам города (эдакая кость: 
вдруг Бонапарт подавится, поперхнется, что и 
произошло), не воспринималась драматично 
(и киношно-показушно, как в бондарчуковской 
эпопее).

Почему, однако, герои-смельчаки обо-
ронительной и наступательной кампании ис-
поведовали настроения, мы бы сегодня ска-
зали, неоднозначные, а то и пораженческие? 
Причина и главный оселок разнополярных 
мнений — крепостное право, которое русские 
цари и царицы, заигрывая с вольтерьянской 
привольно мыслящей Европой, не решались 
отменить. Наполеон шел в Россию с лозун-
гом (конечно, демагогическим) освободить 
крестьян от ига узурпаторов-помещиков. Не 
в этом ли отчасти исток его первоначальных 
ратных удач? В русской армии, состоявшей 

преимущественно из крепостных рекрутов 
и умело распропагандированной шпионами, 
бродили слухи: Наполеон — подлинный сын 
Екатерины Второй. (Знакомая песня: и Пугачев, 
и Отрепьев, и польские самозванцы называ-
ли себя истинными наследниками русского 
престола.) Не станем списывать со счетов и 
поразительную национальную фатальную по-
корность судьбе: «Не будь на то Господня воля, 
не отдали б Москвы».

Наполеон не возгласил отмену узаконен-
ного рабства, он был уже не революционер-
романтик, а полноправный лидер нации, ровня 
Александру Первому. Ворон ворону при экс-
плуатации низших сословий глаз не выклюет. А 
в просвещенных гостиных трепетало: прише-
ствие оромантизированного иноземца вызовет 
брожение в народе. Становятся понятны истоки 
декабристского мятежа. И умышление дворян-
юнцов (вот уж не скажешь, не нюхавших пороха, 
ибо прошли огонь, воду и ратную страду с 
отвагой) на цареубийство. Бунтовщики высту-
пали против бесправия нещадно унижаемого 
народа, против показной, идущей со времен 
Екатерины Второй официальной бравурности 
потемкинских деревень, пропагандируемых в 
ущерб преодолению реальной нищеты... Вы-
ступали за торжество разума над мертвящим 
каноном. Им было трудно осознать (многим и 
теперь не легче): французская (английская и 
т.д.) нация сформирована иными, чем в России, 
общественно-политическими и историческими 
условиями, конституционная отмена крепост-
ничества не устранит въевшихся в плоть и кровь 
заповедей и предрассудков кочевнического 
монгольского ига. 

Тютчев, порицая Николая-царя, эмо-
ционально не приемлет (сочувствуя им?) его 
антагонистов:

О, жертвы мысли безрассудной,
Вы уповали, может быть,
Что станет вашей крови скудной,
Чтоб вечный полюс растопить!
Едва, дымясь, она сверкнула
На вековой громаде льдов,
Зима железная дохнула —
И не осталось и следов.
То есть поэт (с горечью?) признает: грома-

ду льдов окоченевшей, замерзшей, «подморо-
женной» (знаменитое выражение Константина 
Победоносцева) империи не растопить уси-
лиями жалких одиночек.

Затянувшийся катарсис

В разыгравшейся (в назидание потомкам?) 
драме на Сенатской площади (эскиз военного 
переворота?), будто в магическом кристалле, 
воплотился путь, который предстояло пройти 
России от эпохи Николая Первого до катарсиса 
Николая Последнего. Затянувшийся этот пери-
од по сию пору не одолен. Ибо схема неизмен-
на: массы, верящие в доброго царя-батюшку, 
готовые пугачевски-разински наброситься на 
ненавистных врагов-дворян (что и произошло 
в 1917-м, а могло произойти в 1825-м, ворвись 
полки бунтовщиков в тогдашний Зимний дво-
рец, да вот «Авроры», давшей мифический 
залп, не было на Неве), и кучка подстрекателей-
мечтателей, «страшно далеких от народа», пы-
тающихся монолитную державу разбередить, 
разбудить, заставить прозреть. 

Странным видится из нашего прекрасного 
далека тот наивный порыв: путчисты топтались 
на ветру и бездействовали. «Обидно было: боя 
ждали»? Или знака благоволения небес? Могли 
победить, если бы открыли пальбу. (Другой во-
прос: во что преобразовали бы свою победу.) 
Однако для поборников рыцарского донки-
хотского кодекса, вольнодумцев без страха и 
упрека, вопрос о средствах достижения цели 
и успеха трактовался не в пользу насилия. 
Фундамент нового справедливого бытия, со-
гласно идейному манифесту обрекших себя 
на заклание мушкетеров-добровольцев, зиж-
дился на отказе от «силовых методов» и под-
креплялся примером Французской революции: 
после проповедников просвещения Дидро и 
Руссо наступил черед кровавых Робеспьеров 
и Дантонов. Наполеоны заканчивают дни в 
изгнании на острове, поле битвы наследуют 
обыватели-грифы-мародеры, трупные мухи. 
Николай без колебания приказал стрелять по 
непокорным. Итог схватки был предрешен. И 
будущее России на долгие годы тоже.

Предоставьте Обломовым почивать, не 
тормошите зверя! Разгромленные, пораженные 
в гражданских правах преломленными над их 
головами шпагами изгои, кто на каторге, кто в 
тюрьме, пишут мемуары, создают школы для 
детей угнетенных слоев, на смену утопистам 
хлынули приверженцы радикальности, не гну-
шавшиеся душить, резать, взрывать: предтечи 
сегодняшнего терроризма.

Неудачливые ниспровергатели восторже-
ствовавшей тирании держались на допросах 
с поразительным достоинством (некоторых 
допрашивал лично Николай Первый, крайне 
встревоженный их девизом: «Честь выше при-
сяги»). Разумеется, обнаружились в передовом 
отряде, помимо кристально благородных, и 
небезукоризненные, «сдавшие» друзей (из 
лучших побуждений и мало совместимых с 
действительностью представлений о совест-
ливости). И все же сравнительно с теми, кто 
выносил смертные и ссыльные приговоры («А 
судьи кто?» — цитата из Грибоедова, также до-
прашивавшегося по делу декабристов), то были 
уникальные образцы человеческой породы. 
В противостоянии беззащитных идеалистов 
и «плешивых щеголей, врагов труда, нечаян-
но пригретых славой» невольны симпатии к 
проигравшим.

СТАВКА НА ПРОИГРАВШЕГО
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ЭКСКЛЮЗИВ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

«Я не халявщик, я свои деньги 
честно зарабатывал», — уже 
по привычке предупреждает 
нас бывший партнер «МММ», 

получивший известность благодаря роли 
Лени Голубкова в серии рекламных роликов 
пирамиды. Актер Владимир Пермяков, став-
ший заложником одной роли, не раз корил 
себя за нее — других персонажей режиссеры 
ему уже не предлагали. Акции этой компании 
Пермяков никогда не покупал и «дом в Па-
риже» себе так и не купил. Только однажды 
ему как-то подарили 5 «мавродиков», он тут 
же их продал. 

— Ограбило народ государство, а не 
Мавроди, — по-прежнему считает актер Вла-
димир Пермяков. — Гениальный предпри-
ниматель был использован, а вот 17 машин 
с денежкой вовремя забрали хозяева.

— Что еще за 17 машин?
— Только из центрального офиса «МММ» 

вывезли 17 «КамАЗов» денег. Ни один из них 
так и не доехал до банка.

— Вот бы у шоферов поспрашивать, 
куда все выгрузили…

— Думаю, все шоферы мертвы. Деньги 
из офиса «МММ» вывозили грузовиками не-
делю, они исчезли неизвестно где, а потом 
власть сказала, что Мавроди всех обманул.

— По разным оценкам, в пирамиде 
приняло участие 10–15 миллионов че-
ловек. Цифры верны?

— Да, поэтому Мавроди и боялись. Пред-
ставляете, если бы целая Москва вышла в 
протест. Поэтому власть постепенно топила 
«МММ», подготавливая публику. Вообще, если 
бы Сергей Пантелеевич был злобным челове-
ком, мог бы устроить гражданскую войну по-
сле того, как расправились с «МММ», а деньги 
чиновники присвоили себе, — мог запросто! 
Но Мавроди выше и честнее этих чинуш, кото-
рые сделали из него козла отпущения. 

— Приходите на могилу Мавроди?
— Да, могила его в хорошем состоянии, 

на ней всегда лежат цветы, все как положено. 
Его многие любили, не только сотрудники 
«МММ». 

— Есть мнение, что Мавроди не 
умер, а имитировал смерть и уехал за 
границу. 

— Нет, за границей его уже бы нашли. 
— Опять же, хоронили его после 

инфаркта в закрытом гробу, прессу не 

пустили на кладбище…
— Вы не поверите, даже меня не пустили. 

Мне охрана сказала: только самые близкие 
родственники.

— Давайте по полочкам разберем 
обстоятельства смерти Мавроди. Что в 
ней вас насторожило?

— На остановке ему стало плохо с серд-
цем, как говорят официальные источники. 
Случайная женщина вызвала «скорую», и 

в больнице он умер. Меня смущает, что он 
мог делать на остановке в час ночи один? 
Я знаю, что у него были старая «копейка» и 
телохранитель, который возил на ней Мав-
роди по Москве. И на остановке в час ночи 
ему делать было нечего. Все это странно 
выглядит. Думаю, Мавроди отравили и вы-
бросили на обочине.  

— Какими словами сегодня вспоми-
наете Сергея Пантелеевича?

— Он за полгода показал людям всю 
их ничтожность и слабость. До конца жизни 
был верен своему делу. Россия потеряла 
талантливого, умного человека. Прежде таких 
травили и ругали. Заказные статьи писали 
люди Черномырдина. Ельцину деньги нуж-
ны были на выборы. И тут ему подсказали: 
вот, посмотрите, как Мавроди хорошо рубит 
бабло. Ну, утопили они «МММ», а свою пира-
миду ГКО (Государственные краткосрочные 
облигации. — Ред.) открыли. И критикуя 
«МММ», они раскручивали свое ГКО. Набрали 
денег, несколько месяцев покрутили их и 
остановились. Такое время было. Кримина-
лом занимались даже члены правительства. 
Однажды на одной из телесъемок я познако-
мился с мужиком, который признался мне, 
что участвовал в крушении «МММ» со сторо-
ны государства — писал доносы. Сейчас он 
кается. Я понял по его эмоциям.

— Как вы попали в «МММ» и когда 
познакомились с Мавроди?

— Познакомился случайно, как и попал 
на роль Голубкова. Первый ролик мы сняли 5 
февраля 1994 года. Играть меня пригласила 
Татьяна Коршунова, режиссер «Фитиля». По 
актерской задаче требовался мужик из на-
рода. Зная русского мужика, его внутренний 
мир, интеллект, эмоции, я строил образ Лени 

Голубкова. Он был основан на искренности 
и непосредственности мужика. Такой шук-
шинский персонаж. 

А более плотно уже позже общались. По 
выходе из тюрьмы Мавроди каждый день при-
глашали на телепередачи, куда звали и меня. 
А там случались провокации разные.

— Например?
— Помню, стою за сценой, жду своего 

выхода. Одна бабулька подбегает к Мавроди, 
который сидит в кресле, и швыряет ему в 
лицо пачку билетов: «На тебе, подавись свои-
ми акциями!» Забежала за сцену и смеется, 
такая счастливая-счастливая, говорит: «Ну, 
как я сыграла?» Ей отвечают: «Хорошо, Марь 
Ивановна, молодец-молодец!»

— Вы поменяли свое мнение о Мав-
роди после его смерти?

— Нет. Это мудрый, интеллигентный, 
с хорошим чувством юмора человек. Он и 
писатель талантливый был. И спортом за-
нимался на турнике в квартире. Я не раз 
общался с ним.

— О чем вы говорили с Мавроди?
— Однажды я предложил ему продать 

«МММ» государству. Пусть, говорю, она так 
же работает, а вы почетным президентом 
ее будете. Он в ответ мне: «Тогда зачем я ее 
организовывал?» В общем, он был, конечно, 
личность.  

— В своих вечных трениках Мавроди 
казался абсолютным аскетом. Всю жизнь 
прожил в родительской «трешке», один 
раз в ресторан сходил, где ему не понра-
вилось. За границей не был, женщинами 
не увлекался, любил одиночную рыбалку 
в глухомани Карелии. Вроде он считал 
себя мессией. Какие у Мавроди были 
планы на этот мир, для чего ему нужны 
были большие деньги?

— Тут есть два варианта. Либо ему просто 
интересны были финансовые проекты — для 
него деньги были вторичны. Либо Мавроди 
заставили чиновники крупные, где-то пойма-
ли его на крючок. Ради того чтобы выкачать 
деньги у людей, он и создал эту пирамиду. 

— Правда, что Мавроди не испытывал 
к деньгам никаких эмоций?

— Да, главным для него были проекты. 
Помню, однажды случайно с парнем позна-
комился. Так он, говорит, сидел в тюрьме с 
Мавроди. Тот за игрой в шахматы поразил 
всех своим неординарным умом. Я люблю 
говорить, что если бы я был министром фи-
нансов, то взял бы Сергея Пантелеевича к 
себе в помощники — чтобы он проекты изо-
бретал. Два из десяти таких его проектов, 
уверен, не были бы связаны с криминалом. 
Это был бы честный бизнес. 

— Рекламный «сериал» «МММ», 
сделавший вас популярным, состоял 
из 43 эпизодов. Чем запомнились эти 
съемки?

— Я сразу полюбил своего персонажа: 
Леня — искренний семьянин и вообще поло-
жительный герой. Я играл его как Гамлета, ис-
кал зернышко в каждом эпизоде. Вот он идет, 
волнуется: месяц проработал на экскаваторе, 
а денег не хватает. И тут он рискнул. А вдруг 
пролечу? Месяц коту под хвост! Ему жалко. И 
потом он забирает деньги. «Мне, мне, это все 
мне?» — он обалдел от счастья. На съемке я 
импровизировал, говорил своей партнерше: 
«Дорогая, теперь я точно знаю, как мы будем 
жить… Скоро купим дом в Париже». 

— Почему вы-то не обогатились, ак-
ции не покупали? 

— У меня на них не было денег тогда. Я 
не стал богатым, но получил имя, которое 
сейчас сделать почти невозможно. 

Анатолий САЛУНОВ.

Победителем торгов признается участник, предло-
живший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 20 (двадцать) процентов от началь-
ной цены продажи лота должен быть перечислен в срок 
не позднее даты и времени окончания приема заявок по 
следующим реквизитам: р/сч 40702810500040000876 в 
ПАО Банк ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, 
БИК 044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, доку-
ментами и характеристиками имущества осуществляется 
с 27.03.2023 по 28.04.2023 (включительно), в рабочие дни 
с 09.00 до 12.00 (время местное), по адресам: г. Москва, 
Хорошевское шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, ул. 
Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 27.03.2023 до 23 час. 
59 мин. 28.04.2023 по московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от на-
чальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и стоимо-
сти имущества предоставляется заинтересованным в 
приобретении имущества лицам на электронную почту 
при направлении запроса о предоставлении такой ин-
формации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о ме-
сте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В отношении лотов № 1271 — 1273 до участия в 
торгах допускаются только лица, соответствующие 
требованиям п. 18 ст. 155 Жилищного кодекса РФ, 
как ресурсоснабжающей организации и (или) ото-
бранного регионального оператора по обращению 
с твердыми коммунальными отходами.

В случае если в период проведения торгов и до пере-
дачи права требования Покупателю должником будет 
произведено частичное погашение задолженности, 
размер права требования, являющегося предметом 

торгов и его цена, определенная по результатам торгов, 
уменьшается Продавцом в одностороннем порядке про-
порционально размеру удовлетворённого требования. 
Разница между фактической стоимостью уступаемого 
права и произведенной оплатой подлежит возврату 
Покупателю в порядке, определенном ФЗ «О несосто-
ятельности (банкротстве)» №127-ФЗ.

В случае, если в период проведения торгов должни-
ком произведено полное погашение задолженности, 
входящей в состав уступаемых прав требований, или 
будут выявлены обстоятельства, влекущие прекращение 
обязательств должника перед Продавцом в полном 
объеме, торги прекращаются, задаток возвращается, 
поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определения побе-
дителя торгов будет установлено, что должником произ-
ведено полное погашение задолженности, входящей в 
состав уступаемых прав требований, или будут выявлены 
обстоятельства, влекущие прекращение обязательств 
должника перед Продавцом в полном объеме, то по-
бедителю торгов будет отказано в заключении договора 
купли-продажи. Указанная информация доводится до 
сведений заинтересованных лиц путем публикации в 
ЕФРСБ, опубликовывается в официальном издании, 
определенному регулирующим органом (газета «Ком-
мерсантЪ», и печатном издании по месту нахождения 
должника. Внесенный победителем торгов задаток 
подлежит возврату.

В случае заключение договора с Победителем торгов 
до передачи права требования произойдет событие, 
прекращающие уступаемые обязательства Должника 
перед Покупателем, в том числе такие как полное пога-
шение задолженности, договор подлежит расторжению 
путем уведомления Покупателя об отказе от договора 
(исполнения договора) в сроке и порядке, определен-
ном в Договоре. В указанном случае задаток и сумма 
оплаты за уступаемое право требования возвращается 
Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие 
в торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения торгов, 
который размещается на электронной площадке, а 
также в течение 2-х рабочих дней с даты его подписа-
ния направляется победителю торгов и конкурсному 
управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисления 
денежных средств по следующим реквизитам: р/сч 
40502810200010003707 в ООО «Универсальный фондо-
вый банк», БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, КПП 770401001.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, 
д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; 
Конкурсное производство введено Решением Ар-
битражного суда города Москвы от 23.09.2015 
по делу № А40-55638/14; Конкурсный управляю-
щий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 
12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, 
д.1, стр.1-2, комната 36.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256-22-26, сообщает о проведении торгов по продаже имущества Акционерного общества «Ремонтно-Экс-
плуатационное управление». Открытые торги в форме аукциона проводятся в электронной форме на электронной 
торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 03.05.2023 г. в 10 часов 00 мин. (время московское). 
Предметом торгов является следующее имущество (в том числе имущество, ограниченное в обороте: дебиторская 
задолженность за жилищно-коммунальные услуги): 

Лот  Наименование дебитора ИНН Сумма Начальная
№   задолженности цена продажи
   (руб.) (руб.)

1242 Администрация ЗАТО города Заозерска Мурманской 
 области 5115300144 215 519 118,18 215 519 118,18
1243 Федеральное государственное унитарное предприятие 
 «Главное военностроительное управление №4» 2315078029 6 002 539,77 6 002 539,77
1244 Федеральное государственное унитарное предприятие 
 «Главное военностроительное управление №4» 2315078029 1 913 172,41 1 913 172,41
1245 АО «ЭНЕРГОСЕРВИС» 81601001 22 632,70 22 632,70
1246 Баран Олег Романович, 
 Далакишвили Валико Георгиевич  717 246,21 717 246,21
1247 ФГУП «Главное военно-строительное управление № 14» 5047054473 22 224 904,55 22 224 904,55
1248 ФГУП «Главное военно-строительное управление № 14» 5047054473 579 054,79 579 054,79
1249 ФГУП «Главное военно-строительное управление № 14» 5047054473 270 304,33 270 304,33
1250 ФГУП «Главное военно-строительное управление № 14» 5047054473 2 178 833,93 2 178 833,93
1251 ФГУП «Главное военно-строительное управление № 14» 5047054473 239 159,88 239 159,88
1252 ФГУП «Главное военно-строительное управление № 14» 5047054473 658 727,47 658 727,47
1253 ФГУП «Главное военно-строительное управление № 14» 5047054473 535 913,91 535 913,91
1254 ОАО «Оборонэнерго» 7704726225 33 506,88 33 506,88
1255 ОАО «Оборонэнерго» 7704726225 48 060,64 48 060,64
1256 ОАО «Оборонэнерго» 7704726225 18 718,83 18 718,83
1257 ОАО «Оборонэнерго» 7704726225 74 667,61 74 667,61
1258 ОАО «Оборонэнерго» 7704726225 11 012,82 11 012,82
1259 ОАО «Оборонэнерго» 7704726225 199 288,06 199 288,06
1260 ИП Марукова Лидия 252401693628 9 789,49 9 789,49
1261 МУП «Камызякская Межпоселенческая 
 Коммунальная компания» 3005310668 16 996,31 16 996,31
1262 ФГУП «ГВСУ № 6» 2700001660 6 977 034,67 6 977 034,67
1263 ФГУП «ГВСУ № 6» 2700001660 48 749,07 48 749,07
1264 ФГУП «ГВСУ № 6» 2700001660 9 811 436,71 9 811 436,71
1265 ООО «КОМПАЛ ДУ-1», Шмыгарев М.Н., Тараканов В.Н.  3321022555 37 685 869,71 37 685 869,71
1266 МУП «Романовские коммунальные системы» 4703117955 27 266 955,85 27 266 955,85
1267 ОАО «529 Военно-строительное управление» 506065034 8 104 362,27 8 104 362,27
1268 Межрегиональный общественный фонд 
 Святителя Луки (Войно-Ясенецкого) 5024053226 106 244,91 106 244,91
1269 Межрегиональный общественный фонд
  Святителя Луки (Войно-Ясенецкого) 5024053226 144 602,45 144 602,45
1270 Индивидуальный предприниматель Кузнецов 
 Владимир Андреевич (задолженность 
 за жилищно-коммунальные услуги)  33 296,26 33 296,26
1271 Бухтиярова Александра Анатольевна (задолженность 
 за жилищно-коммунальные услуги)  20 382,40 20 382,40
1272 Индивидуальный предприниматель Кудряшова 
 Лариса Александровна (задолженность 
 за жилищно-коммунальные услуги)  10 423,62 10 423,62

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляю-
щий ООО «Нарма» (юр. адрес: 121108, г. Москва, 
ул. Кастанаевская, д.51, к.2  ОГРН 1027739381120, 
ИНН 7731179162) Шарова Ольга Сергеевна 
(ИНН 371119842954, СНИЛС 159-412-603 69, по-
чтовый адрес: 153531, Ивановская обл., Ивановский 
район, с. Железнодорожный, ул. Сосновая, 15,19, 
тел.: 8-962-355-07-67, e-mail: olga_sharova94@mail.ru), 
член Крымского союза профессиональных арби-
тражных управляющих «ЭКСПЕРТ», ИНН 9102024960, 
ОГРН 1149102040185, 298600, Республика Крым, 
г. Ялта, ул. Садовая, дом 4), действующий на осно-
вании определения Арбитражного суда г. Москвы 
от 18.02.2022 г. по делу №А40-44373/2012 объяв-
ляет о торгах в форме аукциона с открытой формой 
представления предложений о цене (аукцион на 
повышение) по продаже имущества ООО «Нарма».

Торги будут проводиться  на «Электрон-
ная площадка ЭСП» (адрес в сети Интернет 
«http://www.el-torg.com»), ООО «Электрон-
ные системы Поволжья» (ОГРН 1105262010193, 
ИНН 5262258084, Юридический адрес: Россия, 
603089 Нижний Новгород, ул. Полтавская, 32.

Лот №1 — Здание, назначение: нежилое, наиме-
нование: Многоэтажный гараж-стоянка с комплек-
сом сервисного обслуживания, кадастровый номер 
77:07:0008001:12103, расположенное на земельном 
участке с кадастровым номером 77:07:0008001:55, 
предоставленном в пользование на условиях до-
говора аренды.

Начальная цена — 504 079 000,00 рублей.
Шаг аукциона — 5% начальной цены продажи
Размер задатка 10% от начальной цены имуще-

ства, задаток должен поступить на счет организатора 
торгов до момента окончания приема заявок.

Реквизиты для осуществления платежей на 
торгах посредством открытого аукциона:
Получатель платежа: ООО «Нарма»
ОГРН 1027739381120, ИНН 7731179162
Банк получателя: 
Ивановское отделение №8639 ПАО Сбербанк
БИК: 042406608
к/с 301 018 100 000 000 006 08
р/с для внесения задатков: 407 028 101 170 000 006 78

р/с для оплаты по договору купли-продажи: 
407 028 107 170 000 058 08

Победителем  открытых торгов признается участ-
ник, предложивший наиболее высокую цену

Заявки на участие в торгах подаются в электронной 
форме посредством системы электронного доку-
ментооборота на сайте в сети Интернет по адресу 
http://www.el-torg.com с 09:00 26.03.2023 г. до 
02.05.2023 г. 12:00, начало подачи предложений по 
цене имущества 03.05.2023 в 09:00.

Результаты торгов — 03.05.2023 г. в течение двух 
часов с момента завершения торгов по адресу ЭП.

К участию в торгах допускаются физические и 
юридические лица — своевременно подавшие за-
явку, внесшие задаток, а также представившие до-
кументы, указанные в п. 11 ст. 110 ФЗ № 127-ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)». Решение ор-
ганизатора торгов о допуске заявителей к участию 
в торгах принимается по результатам рассмотре-
ния представленных заявок на участие в торгах и 
оформляется протоколом об определении участников 
торгов. Заявители, допущенные к участию в торгах, 
признаются участниками торгов.

Победитель торгов должен подписать договор 
купли-продажи имущества в течение 5 дней со дня 
получения предложения от конкурсного управляюще-
го о заключении такого договора. В случае отказа или 
уклонения победителя торгов от подписания данного 
договора в течение пяти дней с даты получения ука-
занного предложения конкурсного управляющего, 
внесенный задаток ему не возвращается. Конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи участнику торгов, которым предложе-
на наиболее высокая цена продажи по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, 
за исключением победителя торгов.

Оплата приобретаемого имущества в соответствии 
с договором купли-продажи должна быть осущест-
влена покупателем в течение тридцати дней со дня 
подписания этого договора.

Ознакомление с продаваемым имуществом воз-
можно в рабочие дни, с предварительным предупреж-
дением о необходимости ознакомления организатора 
торгов, по телефону 8-962-355-07-67.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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С 1 февраля 1994 года неиз-
вестный математик Мавроди 
печатал и продавал свои ак-
ции, а позже билеты, торго-
вал он ими по принципу: 

«Сегодня всегда дороже, чем вчера». К лету 
1994 года ничем не обеспеченные билеты 
«МММ» подорожали в 127 раз. Рядовые 
граждане по всей стране охотно распла-
чивались акциями «МММ» между собой, 
наравне с рублем и долларами. Но в сере-
дине июля в многочисленных СМИ раз-
вернулась масштабная кампания против 
«МММ». Мавроди задержали за неуплату 
налогов. Арест транслировали в прямом 
эфире федеральные каналы страны. Тогда 
же был взят штурмом головной офис его 
компании. Сам Мавроди потом утверждал, 
что из офисов компании власти вывезли 17 
«КамАЗов» наличных денег. После выхода 
из тюрьмы Мавроди снова пытался создать 
финансовую пирамиду в разных частях 
света, даже в Африке. Но в итоге даже по-
хоронить его было некому — процедурой 
занялась инициативная группа бывших 
вкладчиков финансовой пирамиды.

«МАВРОДИ ОТРАВИЛИ
И ВЫБРОСИЛИ»

c 1-й стр.
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Единственному сыну Жанны Фриске Платону совсем скоро 
исполнится 10 лет. Родители певицы страдают: с праздни-
ком внука им вряд ли удастся поздравить. Из-за разногласий 
с отцом мальчика — телеведущим Дмитрием Шепелевым — 
они не могут увидеть Платона уже на протяжении нескольких 
лет. Хотя по закону должны встречаться регулярно — по пол-
тора часа в месяц. Недавно родителям Фриске снова пришло 
письмо от судебных приставов с расписанием. Но в счастли-
вую встречу с внуком они уже не верят. Об этом отец певицы 
Владимир Фриске рассказал «МК». 

— Большая боль, к которой при-
выкнуть невозможно, — говорит 

Владимир Борисович. — Сами 
подумайте: у вас есть внук, 

которого вы вырастили, и 
у вас его забрали. И даже 
не дают увидеться. 

— Вы давно не ви-
дели Платона?

— Давно. Иногда 
мне люди присылают его 
фотографии. Но я стара-

юсь меньше их смотреть. 
Сильная боль, когда вижу 

его снимки. 
— Я так понимаю, что 

ситуацию не изменить?
— Можно изменить, но не 

хочется. Если бы не Платон, я бы 
уже давно с ним (с Шепелевым. — Авт.) 

разобрался. Но у меня же там внук живет. Остается только ждать. Долж-
но пройти время, чтобы Платон вырос. В этой жизни все имеет свое 
начало и конец. У каждой палки два конца. И закон бумеранга никто не 
отменял. 

— По закону вам положены встречи с Платоном. Почему этого 
не происходит?

— Судебные приставы не хотят работать. В прошлом году, в августе, 
прислали письмо, что мы можем видеться с внуком один раз в месяц в 
субботу. Полтора часа. И что встречи должны происходить в деревне Рау-
бичи в Беларуси. Я там один раз был, но Шепелева там не оказалось. 

— А где он?
— Он здесь, в Москве, никуда не делся. Это можно даже проследить 

по его фото в социальных сетях. Говорит одно — делает другое. Кстати, 
меня в Раубичи посылали в тот момент, когда была пандемия. На границе 
тогда обмолвились: «Мы никого не пускаем, тем более детей». Сейчас 
новая бумага от приставов пришла. 

— Что в ней написано?
— Да то же самое. До 6 или до 7 июня встречи будут происходить в 

Раубичах. Один раз в месяц — в субботу. Но я знаю, что Шепелева там 
нет. И я уверен: он не пустит Платона на встречу с нами.

Внуку, насколько я знаю, всякие гадости про нас рассказывают. 
Когда Платон был совсем маленький, ему якобы говорили, что мы у него 
деньги украли. Потом Платону сказали, что бабушки нет — она умерла. 
Какая-то мразь сказала, понимаете? Мы ребенка встретили, а он гово-
рит: «А сказали, что бабушка умерла!». Представляете, что происходит? 
Люди без стыда и совести.

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

«ВСТРЕЧИ С ПЛАТОНОМ 
ДОЛЖНЫ БЫТЬ — И ТОЧКА!»

Родители Жанны Фриске боятся, 
что не поздравят внука с десятилетием

ДЕМОГРАФИЯ

Согласно данным Росстата 2022 года, 71,6% 
женщин в РФ хотят иметь одного или двоих 
детей. Из них 23% хотели бы остановиться 
всего на одном наследнике. А число жен-
щин, готовых познать счастье многодетно-
сти (родить троих и более), сократилось за 
пять лет в процентах на несколько пунктов. 
«МК» обсудил эти безрадостные результаты 
с экспертами, чтобы понять, почему демо-
графическая политика государства не от-
ражается на желании большинства россиян 
иметь не более одного ребенка. 

 За то, чтобы родить двоих детей, по сравнению 
с 2017 годом, высказалась в процентном отношении 
почти такая же доля опрошенных женщин — около 48%. 
А вот процент желающих родить и воспитать одного-
единственного ребенка увеличился: с 17 до 23% в 
2022 году. На несколько пунктов сократилось число 
женщин, которые хотели бы родить троих и больше 
детей, то есть стать многодетными. 2,4% россиянок 
вообще не хотели бы становиться матерями.  

Основатель Национального родительского ко-
митета, детский омбудсмен в Республике Татарстан 
Ирина Волынец, которая сама является мамой четве-
рых детей, поделилась мыслями, почему вводимые 
меры не имеют пока должного эффекта.

— Сейчас поражает количество разводов; в Та-
тарстане, например, за январь текущего года раз-
водов на 19,5% больше, чем за январь прошлого. А 
этот факт тоже влияет на рождаемость, на качество 
жизни детей, которые остаются с одним из родителей, 
— говорит Ирина Волынец. — Многие, к сожалению, 
поддаются этим «провокациям»: жить для себя, во 
имя себя, ставить свои личные интересы на первое 
место — это все ведет к снижению рождаемости. 
Ведь дело не только в финансовой стороне вопроса. 
С 2019 года меры поддержки семьям с детьми у нас 
выросли практически в три раза, а кризис рождаемо-
сти по-прежнему есть. Если сравнивать, например, с 
европейскими странами, то мы на эти меры тратим 
1,8% от ВВП, а они — 3,5% от ВВП, почти в два раза 
больше. Но, несмотря на эти цифры, у них тоже на-
блюдается кризис рождаемости.

По мнению детского омбудсмена, это говорит о 
том, что вопрос рождаемости «не материальный, а 
мировоззренческий». 

— До тех пор, пока семья и дети не станут нашей 
главной ценностью, мы будем сколько угодно финан-
сово поддерживать такие семьи, но толку от этого не 
будет, — считает детский омбудсмен. — Поэтому я 
всецело выступаю за косвенные меры поддержки: не 
деньги выдавать родителям в руки, а обеспечить бес-
платное образование, бесплатные кружки и секции, 
медицинское обслуживание на достойном уровне, 
чтобы не приходилось пользоваться так часто плат-
ными услугами… Такие меры поддержки исключают 
злоупотребления и позволяют поддерживать соци-
альную справедливость. Если для детей будет все 
абсолютно бесплатным, если ребенок занимается 
спортом, тогда у нас начнут рожать. 

Что касается маткапитала, то, по мнению Во-
лынец, пусть на первого ребенка будет минимальная 
выплата, но эта сумма должна расти в прогрессе за 
каждого последующего ребенка, тогда это будет 
стимулированием многодетности. 

Известный демограф Юрий Крупнов, который 
не раз озвучивал на страницах «МК», как поднять 
рождаемость, высказался так: «Статистика Росстата 
свидетельствует о том, что государство еще и не на-
чинало всерьез заниматься демографией. Мы видим 
тенденцию к снижению детности на одну женщину в 
среднем. Пожелания опрошенных женщин, которые 
обычно превышают то, что получается в реальности, 
показывают, что от 1,5-детной семьи (в среднем на 
женщину) мы «ползем» в сторону 1,3–1,4-детной се-
мьи. Это означает, что демографическая политика в 
нашей стране не работает. А чтобы хотя бы выйти на 
простое демографическое воспроизводство, нам 
от нашей 1,5-детной семьи надо двигаться в прямо 
противоположную сторону, к 2,5-детной семье, а для 
этого половина всех российских семей должна иметь 
троих и более детей. Должна, по сути, произойти 
демографическая революция, которую государство 
должно простимулировать. 

Первое: надо четко поставить стратегическую 
задачу минимум на 20 лет, демографическую двад-
цатилетку. Второе: чтобы осуществить переход от 
1,5 к 2,5-детной семье, нужно срочно принимать со-
ответствующий закон о статусе многодетной семьи, 
который позволит поднять многодетную семью на 
уровень национальной идеи. Третье, необходимо рез-
ко активизировать базовые условия жизни для семей 
с тремя и более детьми, прежде всего делать ставку 
в жилищной политике на модель «дом+квартира» 
для таких семей. Четвертое: для того чтобы все это 
перевести в правильный политический формат, нужно 
уже следующий год объявить Годом многодетной 
семьи.

…На днях в Госдуме предложили еще одну меру, 
которую, впрочем, многие общественники сочли 
абсурдной, называя ни много ни мало «торговлей 
детьми». «Роди и отдай» называется. Таким путем 
власти планируют бороться с абортами. Заместитель 
председателя Комитета Госдумы по вопросам семьи, 
женщин и детей Татьяна Буцкая выдвинула идею пре-
натального усыновления. Подводные камни, конечно, 
есть, говорят те, кто поддержал эту идею, но и плюсы 
несомненные тоже.

Выслушали мы и «глас народа» — мамы троих 
детей Светланы Нургалиной из Перми. Она согласна 
что, во-первых, нужно дать образование детям. Второе 
— отдых: интересует именно семейный отдых, а не 
детские лагеря. «Мы путешествуем на автомобиле. 
Но если появится четвертый ребенок, то и этот вид 
отдыха нам будет недоступен, так как у нас 5-местный 
обычный автомобиль», — говорит Светлана. Третье: 
дать детям достойное медобслуживание, а какие-то 
платные услуги, например физиотерапию, хорошо бы 
включить в полис ОМС. 

Четвертое, и самое главное, по мнению Светла-
ны, это непрестижность многодетной семьи. «Они 
автоматически попадают в зону неблагополучных», 
— считает мама. 

И пятое, о чем говорит и Юрий Крупнов, — вопрос 
жилья. «Желательно свой дом, так как в квартире жить 
многодетной семье не вариант». 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

РОДИ И ВЫЖИВАЙ
«Дело в непрестижности 
многодетной семьи»

Владимир Пермяков 
в редакции «МК».



Март — горячая пора для спасателей: 
на истончающийся с каждым днем 
лед кое-где по-прежнему выходят 
рыбаки. Поэтому на городских во-
доемах дежурят экипажи МЧС, в том 
числе на катерах на воздушной поду-
шке. В ходе одного из таких дежурств 
спасатели рассказали, как не стать 
их «клиентом» и не провалиться под 
тонкий лед. 

На северо-западе столицы база ГИМС 
(Государственной инспекции по маломер-
ным судам) ГУ МЧС по городу Москве рас-
положена в Строгино, в одном из заливов 
Строгинской поймы. Чтобы добраться до нее 
от трамвайной остановки, нужно примерно 
километр пройти по дорожкам зоны отдыха. 
Под мартовским солнцем уже оттаяли и тро-
туарная плитка, и дощатые настилы пляжа, и 
даже лежаки. Чем тут же начали пользоваться 
отдыхающие. 

Только в конце марта в прибрежных зо-
нах отдыха можно увидеть парадоксальную 
картинку: на берегу в шезлонгах удобно по-
лулежат загорающие, а вдали на льду залива 
сидят на лунках рыбаки со своими ящика-
ми. Именно в этом конкретном месте они 
меньше рискуют — течения в Строгинском 
затоне нет, под лед не утянет, даже если 
он проломится. А рядом под парами стоит 
с включенными синими маячками катер на 
воздушной подушке «Хивус», который как раз 
и предназначен для мониторинга ситуации 
и спасения вот таких любителей продлить 
зимние забавы. Спасательных постов в Мо-
скве сейчас 110, общественных спасателей 
— вдесятеро больше. Под контроль взято 40 
водоемов, где есть особо опасные места 
выхода на лед.

— Здесь, на заливе, лед местами еще 
достигает 30 см, это достаточно безопас-
но, — рассказывает Александр Кажуров, 
государственный инспектор Центра ГИМС 
ГУ МЧС Москвы. — Вообще же, предельно 
малая толщина льда, при которой по нему 
может пройти средний человек, — около 7 
см. С каждым днем лед становится тоньше, 
это показывают наши ежедневные замеры. 
И уже сейчас по весеннему льду выходить на 
лед крайне опасно — это знают все опытные 
зимние рыбаки. 

Добавим: не только опасно, но и запре-
щено. Правда, некоторых фанатов подлед-
ного лова и прогулок по льду это не останав-
ливает. Но инспекторы МЧС ограничиваются 
внушениями и вызывают полицейских только 
в случае откровенного хулиганства и сопро-
тивления. Профилактических бесед с начала 
года провели уже более 22 тысяч — примерно 
по две беседы на каждое патрулирование, 
которых было около 11 тысяч.

«Хивус» ревет моторами, под-
нимает ледяную крошку пропел-
лерами и выруливает на залив. 
Солнце, дело к полудню — и ры-
баки, сидевшие до этого спокойно, 
начинают потихоньку собирать свои 
ящики и стартуют к берегу. Опытные 
люди знают, что лед больше всего 
нагревается (и становится особенно 
опасным) к послеобеденному вре-
мени. Ну или просто увидели катер с 
мигалками и решили убраться отсюда, 
чтобы не подставляться под строгие 
выговоры инспекторов. 

— Еще несколько дней назад мож-
но было выйти на этом катере с полной 
загрузкой и на Москву-реку, но сейчас 
это уже не получится сделать, — рас-
сказывает Кажуров.

Вообще же, по его словами, полезно 
знать, что у льда есть несколько градаций 
между «надежный» и «вода». Самый нена-
дежный лед — желтоватого оттенка: на нем 
может провалиться не только человек, но и 
собака. Но вообще-то, на любой ранний (в но-
ябре и начале декабря) и поздний (весенний) 

лед без крайней необходимости лучше 
не ступать. Цена вопроса не скольжение, а 
проломившаяся ледяная корка, после чего 
человек оказывается в ледяной воде и ри-
скует как минимум серьезным переохлаж-
дением. К счастью, в этом году — спасибо 
массированной информационной работе и 

дежурству спасателей — ни один человек в 
Москве подо льдом не погиб. Но нескольких 
рыбаков и гуляющих пришлось-таки доста-
вать из проруби.

— Если вы провалились под лед, есть 
несколько простых правил, — говорит Алек-
сандр Кажуров. — Во-первых, ни в коем 
случае не паниковать. Далее: сбросить с 
себя все, что отягощает, начиная с ящика и 
кончая тяжелой одеждой и обувью, если их 
легко сбросить. В-третьих, выбираться нужно 
в том направлении, откуда пришли, там лед 
уже один раз вас выдержал. Наконец, не 
пытайтесь сразу вставать на ноги, выбрав-
шись на кромку льда, лучше перекатиться в 
нужном направлении несколько метров. 

Спастись из проруби может помочь осо-
бая экипировка (куртка с «поплавками»). А 
первое, что нужно сделать после того, как 
выбрался из полыньи, чтобы сохранить здо-
ровье, — сбросить всю мокрую одежду (она 
будет не греть на морозе, а охлаждать)... И 
бегом до ближайшего «очага цивилизации» 
или автомобиля — подойдет любое место, 
где можно отогреться. 

Катер тем временем подходит к Москве-
реке — и там действительно лед уже почти 
сошел и течет, начиная с устья канала имени 
Москвы, чистая вода. В водоизмещающем 
режиме такая техника ходить может, но, 
во-первых, он для катера на воздушной 
подушке не оптимален, а во-вторых, па-

трулировать водную гладь, 
где рыбаков уже нет, сейчас 
не входит в задачи спаса-
телей. Однако уже очень 
скоро для инспекторов по 
маломерным судам на-
станет летний горячий се-
зон: нужно будет следить 
за соблюдением правил 
судовождения. 

— Советую тем, у 
кого есть лодки, катера, 
яхты, проверить все, что 
нужно, к началу сезона, 
— говорит Александр Ка-
журов. — Не забывать, 
что с собой нужно иметь 
права, а судно должно 
быть надлежащим об-
разом оформлено и 

зарегистрировано.
Уже очень скоро на берегах зон отдыха 

появятся настоящие, без верхней одежды, 
загорающие, а на пляжах — первые купаль-
щики. А для спасателей начнется новый се-
зон предупреждений (для пловцов и судо-
водителей) и дежурств — для нашей общей 
безопасности. 

Юрий СУХАНОВ. 

МОЯ МОСКВА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДАЙ ЛАПУ!

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
24 марта 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Вилы», с которыми идут 
на щуку. 4. Регалия в комплекте с державой 
и короной. 10. «Перемена» для актеров, за-
действованных в спектакле. 11. Внучок, ско-
рый на проказы и шалости. 13. Единица счета 
в волейболе. 14. Беспилотный «разведчик» 
метеорологов. 15. Прорицатель «с отличным 
зрением». 16. Муть на дне графина с отстояв-
шейся водой. 18. Образ героя-любовника, при-
липший к актеру. 20. Открытка с вложенными 
подарочными деньгами. 22. Единственное раз-
влечение в бассейне. 23. «Прошедший сквозь 
сито» осенний дождь. 24. Сущность стадного 
чувства страха. 27. Присутствие духа в минуты 
опасности. 30. «Свет», распространяемый 
миссионером. 32. Глубокая узкая «впадина» в 
горах. 34. Бег, который длится несколько се-
кунд. 35. Небылицы, принесенные сплетницей. 
36. «Сосед» фрукта на прилавке. 38. Погода, 
о которой мечтают зяблики в морозы. 39. Ма-
стерская, где «обувают» коня. 40. Жизненно 
важное вещество для диабетика. 41. Пункт 
выдачи направлений студентам на пересдачу 
зачетов. 42. «Ветвь» народного хозяйства.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Крупица» гранаты, за-
стрявшая в ране. 2. Золотая «реликвия» кол-
хидского царя. 3. Инженер, работающий в 
шахте. 5. Пряность в глинтвейне и булочках. 6. 
Игрушка, врученная в тире меткому стрелку. 7. 
Шумный «диссонанс» во взглядах спорщиков. 
8. Показанная на схеме структура клетки. 9. 
Пара, ведущая карапуза в ясли. 10. Дед в авто-
ритете у юных джигитов. 12. Тяжелый кризис в 
экономике. 17. Мещанин, живущий лишь свои-
ми интересами. 19. Прибор для знакомства 
с жизнью амебы. 20. Прозвище футболиста 
из клуба «Арсенал». 21. Контора, не дающая 
«добро» контрабанде. 25. Потеря театрала, 
которому не отдают пальто в гардеробе. 26. 
Кепка, приносившая удачу вратарю Яшину. 27. 
«Бегство» населения из деревень в города. 28. 
Гулливер для всякого лилипута. 29. Идущий по 
следам Нила Армстронга аппарат. 31. Огонь 
в глазах влюбленного мачо. 33. Ссадина на 
коленке по сравнению с переломом ноги. 34. 
Абрис фигуры в темной комнате. 37. «Сорат-
ница» Лебедя и Рака в басне Крылова. 38. 
Глинистая «каша» на дороге после дождя.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Капуста. 4. Дворник. 10. Бегунья. 11. Рислинг. 13. Барс. 14. Галс. 
15. Циферблат. 16. Сивуха. 18. Август. 20. Синдром. 22. Садовник. 23. Амнистия. 24. 
Антрекот. 27. Заклепка. 30. Снайпер. 32. Баобаб. 34. Анкета. 35. Индикатор. 36. Гриф. 
38. Укус. 39. Носилки. 40. Команда. 41. Вестник. 42. Забрало.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Колбаса. 2. Утес. 3. Трусца. 5. Валюта. 6. Ринг. 7. Красота. 8. Мятежник. 
9. Пробирка. 10. Бравада. 12. Галушки. 17. Холодрыга. 19. Властелин. 20. Сенокос. 21. 
Маникюр. 25. Никотин. 26. Традиция. 27. Заправка. 28. Каретка. 29. Обогрев. 31. Маэстро. 
33. Бикини. 34. Армада. 37. Форт. 38. Удар.

Организатор торгов — Крыгин Павел Викторо-
вич (125195, г. Москва, а/я 19, ИНН 434581233729, 
СНИЛС 068-821-504 84, член Ассоциации «РСО-
ПАУ» (119121, г. Москва, пер. Неопалимовский 2-й, 
д.7, п.1, ИНН 7701317591, ОГРН 1027701018730)) 
сообщает, что торги №1 по продаже имуще-
ства «Евро Профиль» (140602, Московская обл., 
г.Зарайск, ул. Привокзальная, д.1, ИНН 7710460622, 
ОГРН 1037710029477, признано банкротом Реше-
нием Арбитражного суда Московской области от 
27.05.2021 г. по делу № А41-108301/2019), про-
водимые на условиях, опубликованных в газете 
«Коммерсантъ» №240 от 24.12.2022 г. (сообщение 
№34010045423), признаны несостоявшимися по при-
чине отсутствия заявок. В торгах №2, проводимых на 
условиях, опубликованных в газете «Коммерсантъ» 

№240 от 24.12.2022 г. (сообщение №34010045423), 
победителем лота №1 признан Чайковская И.В. 
(ИНН 233504753765), предложившая цену иму-
щества — 1 131 313,00 руб. Победителем лота 
№2 признано ООО «ПАРУС» (ИНН 6449070100), 
предложившее цену имущества — 550 130,00 
руб. Победителем лота №3 признан Борачук В.В. 
(ИНН 312327268766), предложивший цену имуще-
ства — 1 125 888,00 руб. Победителем лота №4 
признан Безукладников Е.И. (ИНН 504508677330), 
предложивший цену имущества — 1 128 000,00 
руб. Победители заинтересованными лицами по 
отношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему не являются. Конкурсный управляю-
щий, Ассоциация «РСОПАУ» в капитале победителей 
не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ отдых. 

т. 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

8 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 марта с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Бунинская аллея», на автостоянке
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
25 марта с 8.30 до 19.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Пятерочка»
26 марта с 8.30 до 18.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Семеновская», Измайловский Вал, д. 2
27 марта с 8.30 до 19.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «Супер Лента»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, у к/т «Витязь»
28 марта с 8.30 до 19.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
29 марта с 8.30 до 19.00
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское шоссе, д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, у м-на «Авоська»

м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
30 марта с 8.30 до 19.00
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
31 марта с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
25 марта с 10.00 до 15.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61, у КДЦ «Бронницы» 
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир»
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д. 113, 
в фойе ДК«Лепсе»
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 21, в фойе ДК
25 марта с 11.00 до 15.00
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, ул. Большая Покровская, д. 37, 
в фойе ДК «Павлово-Покровский»
26 марта с 10.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 6, 
у банка «ВТБ», рядом с киоском «Пресса»
ИСТРА, ул. Первомайская, д. 3, в фойе Дома культуры
КЛИН, ул. Литейная, д. 23А, 
в фойе молодежного центра «Стекольный» 
РАМЕНСКОЕ, Комсомольская площадь, д. 2-4, 
на парковке между ДК «Сатурн» и администрацией
26 марта с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого
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Подробности по тел. 8(495)665-40-80

На фестивале «Золотая маска» пред-
ставили спектакль «Ребенок» Воро-
нежского камерного театра по пьесе 
современного норвежского драма-
турга Юна Фоссе, которого небезо-
сновательно сравнивают с Ибсеном. 
Автор он действительно мощный. 
Постановку осуществил Антон Фе-
доров, чей спектакль «Иваново дет-
ство» в Казанском ТЮЗе год назад 
тоже участвовал в конкурсе.

У Антона Федорова кинематографи-
ческое мышление. Он мыслит покадрово. 
Его «Иваново детство» мизансценически 
точно воспроизводило сцены из фильмов 
Тарковского «Иваново детство» и «Зеркало». 
Выглядело это не всегда убедительно, но 
в памяти осталось. Антон — ученик Юрия 
Погребничко, и в «Ребенке» это особенно 
чувствуется. Он не только режиссер, но и 
сценограф, и персонально номинирован 
на «Золотую маску» именно как художник-
постановщик. 

Вроде бы создается иллюзия подлинной 
жизни, когда с крыши автобусной остановки, 
установленной прямо перед зрителями, ка-
пает вода, имитируя дождь. Но при этом все 
так по-театральному ярко и насыщенно, что 
не всякий зритель готов принять эту услов-
ность. Даже на небольшой сцене актеры 
используют микрофоны, разрушая иллюзию 
жизни, но работая на идею некоего шоу, на 
котором мы присутствуем. 

Перед началом спектакля по фойе бро-
дит человек в пальто и вязаной шапке. Он 
почему-то не раздевается. У нас это не при-
нято, но вполне допустимо в театрах Америки 
и Европы. Незнакомец растворяется среди 
зрителей, среди которых, как всегда, много 
актеров и режиссеров, которые приходят на 
спектакли Антона Федорова. И теперь приш-
ли режиссер и продюсер Джаник Файзиев, 
актеры Евгения Симонова, Светлана Ивано-
ва, Александр Горчилин... Странный человек 
высматривает себе место, усаживается на 
лестницу прямо у сцены, резко заходит в 
установленный на ней куб, который окажется 
автобусной остановкой. Это актер Андрей 

Новиков. Его герой — человек с красивым и 
интеллигентным лицом, который собирает 
пустые бутылки, а потом подглядывает за 
жизнью молодой пары, познакомившейся 
на его глазах. Он всегда рядом с ними, и они 
постоянно ощущают его присутствие. 

Он и она — бродяжки. Рыжеволосая 
Агнес очень хороша. Актриса Яна Кузина, 
кажется, способна выполнить невыполнимые 
задачи. Она очень пластична и выразительна. 
Фредрик Михаила Гостева на первый взгляд 
ничем не примечательный человек. У него, 
как у клоуна, красный нос. Но поначалу ка-
жется, что это кровь. А у Агнес под глазом то 
ли фингал, то ли следы растекшейся туши. 
Потом ее лицо появится во весь экран — Ве-
нера, да и только. Волосы развеваются, как 
на знаменитом полотне Боттичелли «Рожде-
ние Венеры». Когда они будут выбирать себе 
жилье и риелтор заговорит междометиями, 

единственным словом 
«тут-тут», она, как клоу-
несса, это подхватит 
и отреагирует бес-
конечным повторе-
нием «ага-ага». Они 
те, у кого никого нет. 
Но теперь они вме-
сте, и вскоре у нее 
появится живот. Он, 
как воздушный шар, 
вырастает на наших 
глазах. И вот они уже 
ждут ребенка. И уже 
не бродяжки, а будущие 
родители. 

За остановкой, которая ста-
новится прозрачной, виден небольшой по-
мост, экран. Будка превращается в церковь, 
и туда робко войдут он и она. Пространство 

из бытового становится космическим, и соз-
дают его питерский художник по свету Игорь 
Фомин и видеохудожник и оператор Алексей 
Бычков, учившийся в мастерской Вадима 
Юсова во ВГИКе. 

«Тут-тут», — повторяет риелтор, пока-
зывая молодой паре квартиру. «Тут-тут», — 
говорят врачи, рассматривая рентгенов-
ский снимок Агнес, больше напоминающей 
великана. У врачей свой птичий язык. Они 
равнодушны. Междометиями изъясняются 
многие герои. Пока Агнес лежит в больнице 
и решается судьба ее ребенка, потерянный 
Фредрик разговаривает с медсестрой (На-
талья Шевченко), в которой есть хотя бы 
капля нежности и участия. Это один из самых 
тонких моментов спектакля по хрупкости 
состояний. Удивительно, что некоторые во-
ронежские зрители, судя по оставленным 
отзывам, хотели закидать артистов яйцами 
или помидорами.

Сцена раскалывается на куски, напо-
минающие льдины. Можно перепрыгивать 
с одной на другую. В этот давший трещину 
мир приходит мать девушки. Ее зовут Эвелин 

(великолепная, безумная и трагичная 
работа Тамары Цыгановой). Она 

приносит большие бумажные 
пакеты, набитые массой не-

нужных вещей, включая 
самодельный подсвеч-

ник из синих бутылок. 
Финал был бы со-

всем печален, если бы 
не сцена, снимающая 
драматизм, превра-
щающая все в игру. 

Она как танцевальное 
шоу (хореограф Вик-

тория Арчая), мюзикл, 
где начинаются массовые 

роды, когда рожают все — 
женщины и один мужчина. 

Это у Агнес трагедия и жизнь 
утратила смысл. У других пупсы 

выскакивают один за другим. Жизнь вос-
производится, конвейер запущен… 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПУПСЫ ИЗ ВОРОНЕЖА

АЛЕКСЕЙ БЫЧКОВ

В спектакле Антона Федорова 
рожали все

Эвелин 
– Тамара 
Цыганова.

Актеры 
Михаил 
Гостев, 
Тамара 
Цыганова, 
Яна Кузина.

Московские спасатели 
рассказали, как не 
провалиться в полынью

— На этой неделе синоптики обе-
щают до +10, наверно, уже пора обра-
батывать собаку от укусов иксодовых 
клещей?

— Вообще-то, уже поздно. Если кто-то 
еще этого не сделал, обработайте немедлен-
но. Любое средство защиты начинает свое 
действие не сразу, так что даже после при-
менения препарата собака несколько дней 
будет беззащитна перед укусом иксодового 
клеща. Поэтому гуляйте эти несколько дней 
с осторожностью, не отпускайте животное с 
поводка, не позволяйте ему залезать в кусты 
и заросли прошлогодней травы. Именно там 
может сидеть клещ и ждать свою жертву.

— Так, может, тогда правы те, кто 
круглый год обрабатывает собак от 

клещей?
— Это зависит от климата, погоды. Если 

большую часть зимы стоит плюсовая 
температура или собака гуляет 

там, где есть теплотрасса, ее 
обязательно нужно обраба-

тывать от клещей даже зи-
мой. Но если погода стоит 
холодная, снежная, я бы не 
стал понапрасну применять 
токсичные препараты. Хотя и 

расслабляться тоже не стоит 
— иксодовых клещей с каждым 

годом становится все больше, в 
том числе и в черте городов. 

— Мне этой зимой рассказали 
такой случай: в январе, в самый мороз, 

люди гуляли с собакой в лесу, набрали 

букет сухоцветов, пришли домой, поста-
вили их в вазу, клещ отогрелся, укусил 
собаку и заразил ее пироплазмозом. 

— Таких примеров в нашей ветеринарной 
практике достаточно много. Клещи не умирают 
при минусовой температуре, они впадают в 
спячку, при этом насекомые могут зацепиться 
за кусты, траву, ветки деревьев. Животное 
залезло в заросли, стряхнуло кровососа себе 
на спину и принесло домой, а в тепле он ото-
грелся и пошел в атаку. 

Кроме того, есть собаки-аллергики, кото-
рых обязательно нужно обрабатывать круглый 
год, потому что их могут покусать блохи, насе-
ляющие подвалы многоквартирных домов, они 
часто перебираются в подъезды. Укус блохи 
может вызвать у животного аллергический 
дерматит. Это, конечно, не так опасно, как 
пироплазмоз, но тем не менее. 

— Какие средства защиты лучше: кап-
ли на холку или таблетки?

— Это кому что больше нравится. Одни 
предпочитают дать таблетку, действие кото-
рой продолжается 12 недель, и на 3 месяца 
забыть о проблеме. Но у таблеток есть один 
минус: они могут вызвать рвоту или понос, 
в зависимости от того, насколько нежный у 
вашего питомца желудок. 

— А капли на холку тоже токсичны?
— Конечно, все средства защиты от 

паразитов относятся к группе инсектицидов 
широкого спектра действия. Их задача убить 
или отпугнуть насекомое, но на организм 
собаки они тоже оказывают влияние. Капли, 
например, не советуют применять щенкам 

до 3 месяцев. Самые в этом смысле без-
вредные — спреи, но они и самые слабые по 
степени защиты. Если собака аллергик и ей 
нельзя применять капли и таблетки, остается 
только обрабатывать шерсть спреем, но 
делать это нужно каждые две недели.

— Выбор торговых марок сейчас 
не такой огромный, как год назад, но 
все-таки он есть. На что обращать вни-
мание, выбирая препарат для своего 
питомца?

— На срок действия, какие побочки могут 
возникнуть и, конечно, спектр действия — чем 
он шире, тем лучше. На мой взгляд, наиболее 
эффективны препараты группы изоксалинов. 
Они сразу идут от всех паразитов: блох, иксо-
довых и ушных клещей и даже от сердечных 
червей дирофилярий. 

— Они опасны?
— Да, черви закупоривают сосуды собаки, 

что приводит к нарушению кровообращения 
и к сердечной недостаточности.

— После обработки собаки от клещей 
когда можно идти гулять?

— Если вы использовали капли на холку 
или спрей, то через 2–3 часа, но при условии, 
что нет дождя и что собака не будет купаться в 
лужах. Прием таблеток вообще никак на режим 
прогулок не влияет, этим они и удобны. Но 
любое средство, как я уже говорил, действует 
не сразу, поэтому берегите животное — не 
спускайте с поводка. Иксодовые клещи с на-
ступлением теплой погоды уже проснулись, 
и они очень голодные.

Евгения ВОКАЧ.

«ПОЗДНО 
ОБРАБАТЫВАТЬ 
ПИТОМЦА 
ОТ КЛЕЩЕЙ!»

Весной, как только 
температура подни-
мается выше нуля, 
многие собачники на-
чинают обрабатывать 
своих питомцев от кле-
щей. А некоторые даже 
делают это круглый год. 
О том, кто из них посту-
пает более правильно, «МК» 
спросил у ветеринарного врача 
Виктора СУВОРОВА.

Если этого кто-то еще 
не сделал — сделайте 
немедленно, говорят 
ветеринары

ГОРЯЧИИ МАРТ 
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— Какой вам видится новая европей-
ская отборочная кампания: ждать сюрпри-
зов или записные фавориты легко возьмут 
свое?

— Не жду никаких сенсаций. Европа в 
футбольном смысле куда более консерва-
тивна, чем Азия или Африка. Здесь внезапно 
выстрелить значительно сложнее. Все лучшие 
сборные Старого Света регулярно отбирают-
ся в финальные турниры, как мировые, так и 
европейские. Последним исключением была 
разве что Норвегия с Холландом, но это скорее 
команда одного игрока.

— Матчам сборных предшествовали 
интереснейшие события в национальных 
первенствах. Одно только испанское Су-
перклассико с развязкой на 92-й минуте 
чего стоит!

— Да уж. Но и ничья в планы «Реала» ни-
как не входила. Пришлось рисковать. Другого 
мышления у «Королевского клуба» в принципе 
быть не может, поскольку с давних пор именно 
он является законодателем мод в европейском 
футболе. И задачи соответствующие — победа 
во всех турнирах. А здесь еще отставание от 
«Барселоны» на 9 очков перед очной встречей 
не оставляло выбора. При этом хочу обратить 
внимание на два гола в компенсированное вре-
мя к первому и второму таймам. Профессиона-
лы высочайшего уровня отличаются умением 
играть от свистка до свистка.

— Восхитительный пас пяткой от Ле-
вандовского, зрячая передача Бальде на 
Кессье вряд ли позволяют предъявить пре-
тензии обороне гостей?

— Увы, все чаще обращают внимание на 
ошибки вратаря или защитников и все реже 
говорят о мастерстве атакующих игроков в 
завершающей стадии. А здесь на сто процен-
тов второй случай. В разрез с этим мы видим 
момент из первенства России, кажется, игра 
«Ростова». Продли атаку передачей — и твой 
партнер окажется в идеальном положении. Но 
нет, увы, тех талантов и мастерства, которые 
делают красоту игры.

— Что стоило поменять Анчелотти, 
дабы удержать перевес в счете?

— Наверное, ничего, раз лучший тренер 
мира выбрал такую тактику. Карло как никто 
дает результат, и мы видели, что даже при 
ничейном счете он пытался переломить ход 
игры.

— И едва не получилось. Миллиметро-
вый офсайд у форварда «Реала» Асенсио 
при счете 1:1 не уничтожает в очередной 
раз дух футбола перед лицом системы 
VAR?

— Понятно, не будь ее, гол бы засчитали. 
Но сейчас, даже если палец вперед высунешь, 
техника вычислит. Наверное, в этом есть некая 
справедливость в соответствии с правила-
ми, однако VAR не должен тормозить игру. 
В российском первенстве судьи настолько 
в себе не уверены, что сначала три минуты 
ждут подсказки из студии, потом бегут и еще 
долго всматриваются в экран. Все это не укра-
шает футбол. Решения должны приниматься 

моментально — здесь и сейчас. Это же 
не хоккей в конце концов.

— «Барса» имела заметное пре-
имущество, а как вам собственно 
качество игры?

— Когда уровень исполнителей 
зашкаливает, а турнирная таблица 
обязывает, игра всегда будет фанта-

стической, даже с учетом ее напряже-
ния и тактической гибкости. Полагаю, 

эта победа открывает «Барсе» ворота в 
светлое будущее на ближайшие минимум 

пять лет. Убежден, молодая перспективная 
команда с авторитетным среди игроков тре-
нером будет долго иметь тотальное преиму-
щество. По крайней мере в Испании.

— Теперь главная интрига Ла Лиги ис-
черпана или «Барселона» рискует потерять 
очки из-за известного судейского сканда-
ла, подобно «Ювентусу»?

— Если говорить о спортивной состав-
ляющей, доминирование каталонцев и их пер-
спективы неоспоримы. Закулисную сторону 
обсуждать не вижу смысла.

— С Пиренеев на Апеннины. Там с 
чемпионством «Наполи» давно все ясно, 
поэтому главной интригой остается фено-
менальная результативность Кварацхелия. 
Хватит ему запаса сил, дабы продолжать 
в том же духе до конца первого сезона в 
Италии?

— Мне бы очень хотелось, чтобы Хвича 
проявил стабильность, отличающую ведущих 
звезд мирового футбола. Он уже произвел 
потрясающее впечатление, но теперь должен 
сохранять и приумножать то, с чем ворвался в 
европейский футбол. Сам поднял планку, сам 
ее и держи. При всех его технических навы-
ках, природной физиологии, фантастической 
реализации необходимо сохранить набранный 
ход. А защитники его прессуют все больше и 
жестче. Атакуют в момент приема мяча, сразу 

фолят, поскольку на подступах к штрафной он 
представляет явную и непреодолимую угрозу. 
Хорошо, он умеет тонко отыграться с партне-
ром, уйти от контакта, что добавляет его игре 
непредсказуемости.

— После дуплета гол+пас в поединке с 
«Торино» Хвича установил рекорд резуль-
тативности дебютанта за 17 лет. Сколько 
он еще может добавить к своим десяти 
мячам и десяти результативным пере-
дачам в оставшихся одиннадцати турах?

— Главное, пройти остаток сезона без 
травм. Тем более что к нему приковано такое 
пристальное внимание со стороны защитни-
ков. И не только.

Мы видели, как на жеребьевке Лиги чем-
пионов именно его упомянули, представляя 
пару «Наполи» — «Милан». Но он скромный, 
уважительный парень, не зазнается. Не будем 
считать его мячи на промежуточном этапе, по-
скольку он должен стремиться только к одному 
— «золотому». Из футболистов постсоветского 
пространства это удалось только Андрею Шев-
ченко. Очередь за Хвичей Кварацхелия.

— «Наполи» назвал сумму отступных 
за грузинского форварда в размере 180 
миллионов евро, что сегодня по карма-
ну только «Сити», «ПСЖ» и «Реалу». Уйдет 
летом?

— Ему не нужно никуда уходить. Он попал в 
свою команду, к своему тренеру — для талант-
ливого игрока это самое главное. Видно, что 
ему в Неаполе комфортно. Теперь надо окон-
чательно адаптироваться и стать настоящим 
мастером, каким в его возрасте стали Мбаппе 
и Холланд. Жаль, что из-за травмы норвежца 
откладывается их очное противостояние на 
уровне сборных. Было бы любопытно посмо-
треть, чем восходящая звезда ответит тет-а-тет 
уже состоявшейся.

— «Рома» потерпела поражение в дер-
би с «Лацио». Что так лихорадит вашего 
старого знакомого Моуриньо?

— Переживаю за Жозе и верю, что его 
команда войдет в четверку. А римское дерби 
— нечто особенное. Каждый раз, бывая на этих 
матчах, ощущаю их ни с чем не сравнимый дух. 
Стоит признать, сейчас «Лацио» чуть сильнее, 
что и отражается в турнирной таблице.

— «Ювентус» тем временем победил 
в гостях «Интер». Аллегри, согласитесь, 
проявляет себя недюжим мотиватором 
после лишения 15 очков?

— «Ювентус» — это всегда команда пси-
хологии, или философии, если хотите. Вспом-
ните, как он поднимался из низших лиг после 
дисквалификации. Так там будет при любом 
тренере и в любой ситуации.

— А Ибрагимович в 41 год забивает за 
«Милан». В чем секрет вечной молодости 
шведа?

— Характер и профессионализм — вот 
два качества, которые позволяют продлевать 
карьеру и в этом возрасте. Нам за примерами 
далеко ходить не надо. В одном только ЦСКА 
Игнашевич играл до сорока, Жирков, братья 
Березуцкие тоже были близки к этому рубежу. 

А сейчас мы видим, как Акинфеев в свои 36 
спасает армейцев в поединке с «Зенитом», 
чем, по сути, делает результат.

— Во Франции «ПСЖ» сенсационно 
уступает дома «Ренну». Все-таки стоит 
признать, что тренер Галтье не ровня его 
звездам?

— Если нет результата, всегда виноват 
тренер. А когда игроки начинают сомневаться 
в предложенной тактике, системе подготовки, 
тренерской квалификации, их необходимо 
осадить, держать в узде. Это тоже часть тре-
нерского искусства.

— Плавно переходим к громким сло-
вам Конте о президенте его клуба. Да, 
«Тоттенхэм» при Леви ничего не выиграл 
за 20 лет, но имеет ли право тренер такого 
уровня давать подобные интервью?

— Главная роль президента — поддержка 
авторитета тренера. Если этого нет, игроки 
обращаются к нему через голову, а тот удо-
влетворяет каждый каприз, результата не до-
биться. Это мы и видим уже долгие годы на 
примере «Тоттенхэма». Но видим и обратное 
— те же «Реал» и «Барселона», где доверие к 
действующему тренеру безгранично. Мне тоже 
посчастливилось работать во всех командах 
именно с такими руководителями. Поэтому я 
полностью на стороне Конте. Дисциплина и 
порядок превыше всего, а «какому богу кла-
няться» — это уже хаос.

— Два слова о Бундеслиге, где вновь 
поменялся лидер. Что мешает «Баварии» 
штамповать победы как прежде и верите 
ли вы в возможности возглавившей табли-
цу «Боруссии»?

— Дортмундская команда демонстрирует 
весьма привлекательный футбол, и она помо-
ложе. «Бавария» играет одним составом, что 
не так просто. Плюс потерю Левандовского 
трудно переоценить. Перед любым сезоном 
все знали, что свои 25–30 он непременно за-
бьет, а это очки в копилку. Поэтому на сей раз 
предвижу равное и захватывающее противо-
стояние этих двух клубов.

— Два наших лучших легионера, Го-
ловин и Миранчук, из-за травм, как со-
общается, вновь не прибыли в лагерь 
сборной России. Вы бы настаивали на их 
приезде?

— Да. Хотя бы для поддержания здо-
ровой атмосферы в коллективе. Тем более 
если была соответствующая договоренность 
с клубами.

— Чего ждете от сборной России во вто-
ром сезоне без официальных встреч?

— Матчи с лучшими азиатскими сбор-
ными — уже некий шажок вперед. Понятно, 
не хватает официальных встреч, да и вообще 
игр маловато. Но тренерским штабом во главе 
с Карпиным определен верный возрастной 
рубеж, что в условиях изоляции абсолютно 
оправданно. Есть возможность проверить так-
тические задумки, поэкспериментировать 
на разных позициях. Этот вектор развития я 
полностью поддерживаю.

Михаил ПУКШАНСКИЙ.

Самый титулованный российский 
тренер — о европейском футболе, 

отборе к Евро и российской 
национальной команде

СПОРТ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 5…7°, 
днем 9…11°. Облачно с прояснениями. Не-
большой дождь, местами умеренный. Ветер 
юго-западный, западный, 6–11 м/c. Восход 
Солнца — 6.22, заход Солнца — 18.50, долго-
та дня — 12.28. По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

24 МАРТА
В с е м и р н ы й  д е н ь  б о р ь б ы  с 
туберкулезом
Международный день права на установ-
ление истины в отношении грубых на-
рушений прав человека и достоинства 
жертв
День штурманской службы ВВС России
Меж дународный день борьбы с 
депрессией
1898 г. — продан первый американский ав-
томобиль. Модель «Уинтон» за 1000 долларов 
приобрел горный инженер Роберт Эллисон
1903 г. — расстрел рабочей демонстрации 

в Златоусте
1918 г. — создано первое научное учреждение 
советской авиации «Летучая лаборатория» во 
главе с профессором Н.Жуковским
2003 г. — взвешена дальняя черная дыра
25 МАРТА
День работника культуры России
Международный день памяти жертв 
ра б с т в а и т ра н с а тла н т и ч е с ко й 
работорговли
Международный день солидарности с 
сотрудниками, содержащимися под стра-
жей и пропавшими без вести
Час Земли
Международный день хереса
1238 г. — начало героической 50-дневной 
обороны Козельска. После взятия города 
монголы уничтожили всех, включая грудных 
детей
1713 г. — в Петербурге открыта Александро-
Невская лавра
1963 г. — в ходе сооружения Красноярской 
ГЭС был перекрыт плотиной Енисей
2003 г. — Федор Конюхов установил миро-
вой рекорд для многокорпусных судов по 
маршруту Канарские острова — Барбадос, 
пройдя его за девять суток

2018 г. — пожар в торговом центре «Зимняя 
вишня» в Кемерове: 60 погибших, в том числе 
37 детей
26 МАРТА
Фиолетовый день (День больных 
эпилепсией)
День рождения медицинского пластыря
1328 г. — Иван Калита получил ханский ярлык 
на княжение Костромское 
1828 г. — Франц Шуберт дал свой единствен-
ный публичный концерт
1848 г. — Николай I издал Манифест в свя-
зи с февральской революцией в Париже и 
революционным мятежом в Вене: «Россия, 
бастион Европы, не поддается революци-
онным влияниям»
2003 г. — на Марсе обнаружено замерзшее 
море
2013 г. — в Москве состоялась первая «Ночь 
в театре»
2018 г. — умер бизнесмен Сергей Мавроди

ДНИ РОЖДЕНИЯ

24 МАРТА
Александр Буйнов (1950) — эстрадный 
певец, народный артист РФ
Андрей Мерзликин (1973) — актер театра 

и кино, кинорежиссер, телеведущий, заслу-
женный артист РФ
Александр Серов (1954) — эстрадный пе-
вец, композитор, народный артист РФ
Сергей Старостин (1953–2005) — лингвист, 
востоковед, полиглот
Олег Яницкий (1933–2020) — социолог, 
специалист в области экосоциологии и со-
циологии города, доктор философских наук, 
профессор
25 МАРТА
Алексей Меринов (1959) — главный худож-
ник «МК»
Андрей Николишин (1973) — хоккеист, 
тренер, чемпион мира, заслуженный мастер 
спорта России 
Юрий Пилипенко (1954) — главный редактор 
еженедельника «Собеседник»
Ефим Шифрин (1956) — артист эстра-
ды, актер и режиссер, юморист, певец, 
телеведущий
26 МАРТА
Ларри Пейдж (1973) — программист, раз-
работчик и сооснователь поисковой системы 
Google
Алексей Петренко (1938–2017) — актер 
театра и кино, народный артист РСФСР

Владимир Пресняков-ст. (1946) — ком-
позитор, певец и музыкант, заслуженный 
артист РФ
Стивен Тайлер (1948) — музыкант и автор пе-
сен, вокалист и лидер рок-группы Aerosmith
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Пожилая чета гуляет вечером по парку. 
Они степенно садятся на лавочку и вдруг 
замечают, что на другом конце лавочки (а 
она длинная и полутемная) сидит моло-
дая парочка и очень страстно целуется. 
Пожилая пара понимает, что попала в 
неудобную ситуацию. Наконец супруга 
шепчет мужу: 
— Слушай, ну ты хоть свистни как-
нибудь...
— Черта с два! Мне сорок лет назад ни-
кто не свистнул.

— Наши супермаркеты — это жуткое ки-
далово! Постоянно надо смотреть, чтобы 
не подложили просроченные продукты, 
этикетку на товаре не подменили или при 
расчете на кассе не обманули...

— А ты часто ходишь в супермаркет?
— Да каждый день! Я там работаю.

На экзамене по анатомии профессор задает 
студентке вопрос на засыпку: 
— Какой орган является символом 
любви? 
— У мужчины или у женщины? — переспра-
шивает студентка. 
— Боже мой, — вздыхает профессор, — в 
мои времена это было сердце...

Девушка рассказывает подругам:
— А я вчера на пляже вообще обалдела. 
Подходит ко мне парень, протягивает 
деньги. Ну, деньги я взяла, а парень мне 
не понравился, кому он такой нужен, без 
денег...

— Скажите, какой камень вас оберегает?
— Какой схватил, такой и оберегает!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

— Элементарную задачу сыну объяснить 
не можешь! Что сложного? — пилила жена по 
дороге в гипермаркет мужа Ваню Лепёшки-
на: — Первый класс! Мальчик Коля купил 60 
арбузов, а девочка Лена — 30. Сколько всего 
арбузов купили дети? Ты совсем идиот, что 
ли?

— Я не понимаю… — начал оправдываться 
Лепёшкин.

— Всё, молчи и вылезай, — жена уже при-
парковалась и заглушила машину. — Иди теле-
жку бери, нам много всего надо. Где список?

— У тебя, — соврал Лепёшкин, с трудом 
вылез с заднего сиденья и пошел к крутящимся 
дверям. Их Лепёшкин любил и всегда делал 
там два, а то и три круга, если, конечно, жена 
не видела.

— Я мужик или нет? — думал он, шагая в 
дверях. — Мужик! Так почему я должен четыре 
часа своей мужской жизни, которая, кстати, 
короче женской, проводить в этом огромном 
магазине?

Сделав в этот раз пять кругов, он про-
должил свои размышления, уже толкая про-
дуктовую тележку и стараясь не терять из виду 
жену: «Конечно, мужик! С утра палец бумагой 
порезал — и ни слезинки! Даже виду не подал! 
Сам «скорую» вызвал, сам дверь открыл, сам 
на кровать лег. Другой бы истерику устроил и 
завещание писал, а я…»

— У нас порошок стиральный есть еще? — 
спросила жена, остановившись у стеллажа.

— Да, две пачки, — ответил подошедший 
Лепёшкин.

— А освежитель?
— Тоже есть.
Жена посмотрела на Лепёшкина.
— Я не с тобой разговариваю! Чего ты 

лезешь?

И жена двинулась дальше, бросив в теле-
жку несколько пачек стирального порошка.

Устроив порошок поудобнее, он с гордо-
стью взглянул на палец с наклеенным пласты-
рем. Ему вдруг захотелось зайти в ирландский 
паб, заказать стейк с кровью и подкрепить 
заказ тремя кружками крепкого эля и дракой с 
польскими дальнобойщиками. «Первого ногой 
ударяю, второго рукой, уклоняюсь от ножа…» — 
представлял Лепёшкин и, уклоняясь от аварии 
со встречной тележкой, въехал в задницу жене. 
Жена обернулась.

— Прости, прости… — съежился 
Лепёшкин. 

— Картошки три кило взять или больше? 
— жена удара даже не заметила.

— Три… — неуверенно сказал 
Лепёшкин.

— Помолчи хоть чуть-чуть, — сурово по-
просила жена, и он съежился совсем.

Но ирландский паб не выходил из головы. 
Лепёшкин собрался с силами, разъежился и 
тихо спросил:

— А мы вечером сходим куда-нибудь?
— На МРТ позвоночника, — сказала жена. 

— «Фастум-гель» не забыть купить… Вот как 
можно без списка…

«Фастум-гелем» Лепёшкин пользовался 
уже лет десять, он заменял ему дезодорант, 
одеколон и всю остальную линию мужской кос-
метики. Дезодоранты и одеколоны, по словам 
жены, вредны, засоряют планету, а «Фастум-
гель» отлично подходит для энергичных людей 
предпенсионного возраста с остеохондрозом. 
То есть для него лично.

— Арбуз взять? — спросила жена.
Лепёшкин промолчал.
— Я кого спрашиваю? Арбуз будешь?
— А он был в списке?
Жена вздохнула.
— Был. Выбирай.
И Лепёшкин стал выбирать арбуз, вни-

мательно осматривая попки и простукивая. 
Когда-то давно он так же выбрал себе жену 
— посмотрел на попку, постучал и через два 
часа оказался в загсе, потому что отношения 
должны быть, по словам тогда еще невесты, 
только серьезными. И после свадьбы ему, 

новоиспеченному мужу, действительно ста-
ло не до шуток.

— Давай уже быстрее, что ты их околачи-
ваешь, это ж не груши… — поторопила жена, 
Лепёшкин выбрал самый красивый и отдал 
жене на экспертизу. Жена, не глядя, катнула 
арбуз обратно, взяла другой и сунула Лепёш-
кину. Он положил арбуз в тележку, и они дви-
нулись дальше. 

«Люблю ли я свою жену? — подумал 
Лепёшкин, проезжая мимо стеллажа с ис-
кусственными цветами. — Наверное, нет. 
Люблю я крутящиеся двери и фисташки, а к 

жене у меня чувства совершенно другие, более 
сильные…».

— Может, фисташек купим? — спросил 
Лепёшкин у жёниной спины.

Спина отрицательно помотала головой, 
и Лепёшкин вдруг обиделся и разволновался. 
«Я же мужик! Мачо! Волк! А если волк хочет 
фисташек, он…» — что делает волк, хотящий 
фисташек, Лепёшкин не знал, но догадывался, 
что волк их покупает. Или хотя бы берет с полки 
и кладет в тележку.

— Я пойду и возьму… — громко сказал 
Лепёшкин, и жена остановилась.

— Пойду и возьму, — чуть тише повторил 
он.

Жена повернулась.
— Что ты возьмешь? — голос у жены был 

спокойный. О бунте в душе Лепёшкина она 
не догадывалась и не знала, что перед ней 
стоит злобный хищник, а не ее покладистый 
и тихий муж. 

— Ф… Ф… — начал вдруг заикаться он. 
Волк, поджав хвост, быстро превращался в 
домашнего хомячка.

— «Фастум-гель»? — спросила жена. — В 
аптеке купим.

— «Ферри»! «Зеленое яблоко»! Я это за-
писывал! — Лепёшкин подкатил тележку к 
жене и, не оглядываясь, пошел куда-то в глубь 
магазина.

— По акции бери! Красные ценники! Я в 
«колбасах» тебя жду! — крикнула вслед жена, 
и Лепёшкин вжал голову в плечи.

Но в «колбасах» Лепёшкин так и не поя-
вился. Жена сама повезла тележку к кассам 
и случайно заметила его у полок с орешками-
фисташками. Он смотрел на полки так, как 
смотрят на пруд с кувшинками перед тем, как 
в нем утопиться.

Когда пакеты с продуктами были загру-
жены в багажник, а Лепёшкин с пакетом фи-
сташек залез на свое место, жена, включив 

зажигание, вдруг повернулась к нему и по-
гладила по голове.

— Молодец! Пошел и моющее средство 
сам взял! — похвала от жены стоила дорого, 
и он это оценил, очистив ей фисташку.

Но жена отказалась, вырулила со стоянки, 
и они поехали на МРТ позвоночника.

Потому что МРТ позвоночника надо 
делать раз в полгода, как сказал доктор из 
телевизора. 

А список Лепёшкин съел, когда они еще 
в магазин ехали. На том простом основании, 
что он мужчина и всё решает сам. Как Гоша из 
«Москва слезам не верит». И задачу эту эле-
ментарную сыну он объяснит, если кто-нибудь 
скажет, зачем мальчику Коле 60 арбузов и как 
он их попрет домой. А там еще и сумасшедшая 
девочка Лена, которая 30 арбузов купила. Вот 
откуда у них деньги на столько арбузов? Что 
они с ними делать будут? 

И Лепёшкин очистил себе сразу три 
фисташки.

Фисташки успокаивают, а перед МРТ нерв-
ничать нельзя.

И крутящиеся двери надо в квартиру по-
ставить. Между кухней и спальней.

Тогда жизнь будет долгой и счастливой.
Или хотя бы долгой…

Илья КРИШТУЛ.

САТИРА И ЮМОР Ведущий рубрики Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru

●  Во все времена участие денег коррек-
тирует действие законов. 

●  Когда блестящая карьера начинает 
тускнеть, трудовой энтузиазм гаснет.

●  Руины всегда красноречивей 
новостроек.

●  Ревность подобна спящему зверю, 
который всегда начеку.

Ирина ЖАРКОВА.

Проза жизни ОсенилоКРУТЯЩИЕСЯ 
ДВЕРИ

В четверг, 23 марта, стартовала 
квалификация к чемпионату 
Европы-2024. Пусть и без 

сборной России, но интерес к 
турниру ощущается повсеместно. 
Наша национальная команда 
тоже не осталась в стороне 
от событий, открыв в Иране 
второй неофициальный сезон. 
О ее перспективах и последних 
событиях в европейском футболе 
«МК» поговорил с самым 
титулованным российским 
тренером, обладателем Кубка 
УЕФА Валерием Газзаевым.

Валерий ГАЗЗАЕВ: 
« Сборная делает 
шаг впередд» моме
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Алексей Миранчук.

Тренеры сборной 
Карпин и Писарев.
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